
ПОЛНЫЙ ОТХОДНЯК!
Премьер намедни вновь встретился с губер-

натором Подмосковья, чтобы обсудить животрепе-
щущую тему, что делать с отходами и полигонами? 
С тех пор, как Президенту на прямую линию по-
звонили жители Балашихи и пожаловались, что им 
житья нет от Кучинской свалки, которую уже видно 
из космоса, вся вертикаль власти по всей стране 
получила волшебный пендель и тема обращения 
отходов резко вошла в приоритет. 

На встрече  губернатор доложил премьеру, 
что 1 сентября закроется еще два полигона – «Ца-
рево» в Пушкинском районе и «Кулаковский» –  в 
Чеховском..

Но, к сожалению, закрытие свалок – даже по 
всей стране – не может кардинальным образом 
решить проблему обращения и захоронения от-
ходов. Ведь если в одном месте очередь из му-
соровозов исчезнет, то в другом она появится.  
Поэтому главный вопрос, что делать с отходами, 
которых с каждым годом становится все больше 
и больше, остается открытым. 

Вообще-то вся цепочка обращения с отхода-
ми уже давно придумана и опробована в цивили-
зованных странах. Там почти 95% мусора идет в 
переработку, а мизерные остатки (5%) либо уни-
чтожаются, либо захораниваются — в зависимости 
от класса вредности. Например, органика тоже 
идет в переработку — из нее получаются дешевый 
биогаз и удобрения.

Россия тоже не прочь взять на вооружение ми-
ровой опыт в области обращения с отходами. Но пока 
что из всей цепочки речь идет только о строительстве 
мусоросжигательных заводов. И это понятно: за-
падные технологии стоят дорого, а где большие 
деньги, тут у чиновников всегда пробуждается 
энтузиазм. Правда, Минэкологии России уже 
несколько лет грозится построить целую отрасль, 
которая будет заниматься и селективным сбором 
мусора, и его сортировкой, и дальнейшей перера-
боткой, и даже сжиганием. Кстати, на совещании 
у Медведева этот аспект про-
блемы тоже обсуждался. Вот 
только дальше разговоров тут 
дело не идет.

Читайте 3-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АНДРЕЙ МАЛАХОВ и его сложные отношения 
с родным каналом стали главной теленовостью 
лета. В ожидании перемен в карьере телеведу-
щего «МК-Бульвар» вспомнил победы Андрея в 
кадре и за кадром.

    ВАЛЕНТИНА РУБЦОВА на пару с Андреем 
Гайдуляном продолжает интриговать телезри-
телей приключениями своей героини в сериале 
«СашаТаня». «МК-Бульвар» встретился с актрисой 
и обсудил йогу, родительскую психологию и 
молодильные яблоки.

    А ТАКЖЕ: Юрий Стоянов перевоплотился в 
начальника уголовного розыска, Сергей Бурунов 
сделал себе дорогой подарок, Юлия Ковальчук 
отказалась от диеты, звездные наряды недели 
и многое другое.
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Счастливое 
освобождение. Анник 
Кесян с дочерью только 
что вышли из СИЗО.

Читайте 7-ю стр.

Две осужденные за го-
сизмену женщины — Марина 
Джанджгава и Анник Кесян — 
вышли на свободу. 8 августа 
вступил в силу Указ о поми-
ловании, подписанный Пре-
зидентом РФ Владимиром 
Путиным. Администрация 
СИЗО «Лефортово», где они 
находились последние четы-
ре месяца, выдала им денег 
на проезд до родного Сочи и 
справку об освобождении. 
Еще одна печальная история 
со счастливым концом. 

Вместе с Оксаной Сева-
стиди теперь таких счастли-
виц, осужденных за смс и 
помилованных главой госу-
дарства, уже три. Но сколько 
еще женщин сидят за анало-
гичное обвинение, чьи дела 
вели одни и те же следова-
тель, прокурор и судья?! И 
чему вообще всех россиян 
должны были научить эти 
«смс-истории»? 

 Обозреватель «МК», 
которая в качестве члена 
ОНК посещала женщин в 
«Лефортово», попыталась 
разобраться в этом.

Читайте 5-ю стр.
 

Сергей ШАРГУНОВ,
писатель, депутат Госдумы

Читайте 3-ю стр.

УЛАВЛИВАЮЩИЙ 
ТУПИК БЕЗЗАКОНИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Женщины, 
осужденные  
за шпионаж 

из-за невинного 
телефонного 
сообщения, 

вышли  
на свободу

ПОМИЛОВАНИЕ  
БЕЗ ПРАВА СМС

Банду GTA, 1 августа захва-
тившую в заложники конвоиров 
Мособлсуда, нейтрализовали, 
заманив в ловушку. Эта и дру-
гие детали спецоперации стали 
известны 8 августа, во время 
визита первого замдиректора 
Федеральной службы войск на-
циональной гвардии, генерал-

полковника Сергея Меликова в 
Сергиево-Посадский ОМОН ГУ 
Росгвардии по Московской обла-
сти. Он, в свою очередь, вручил 
грамоты пятерым бойцам отря-
да «Пересвет», нейтрализовав-
шим бандитов, и сообщил, что в 
ближайшем будущем они будут 
представлены к госнаградам. 

Как отметил во время награж-
дения генерал-полковник Мели-
ков, благодаря грамотным дей-
ствиям сотрудников Росгвардии 
перестрелка в суде обошлась без 
случайных жертв, которые находи-
лись в это время в здании. 

Читайте 3-ю стр.

«МК» выяснил новые 
подробности боя  

с бандитами в Мособлсуде

БАНДУ GTA 
ПРОГНАЛИ 

ПО ЭТАЖАМ

Прокуратура Симферополя на-
правила предупреждение в кинотеа-
тры города, где настоятельно просит 
отказаться от показа трейлера филь-
ма «Матильда» — иначе это будет на-
рушением закона. Фильм режиссера 
Алексея Учителя, который не дает покоя 

бывшему прокурору Крыма, нынешнему 
депутату Госдумы РФ Наталье Поклон-
ской, не должен появляться на экранах, 
так как он «грубо оскорбляет чувства 
верующих».

Читайте 7-ю стр.

ДУХ ПОКЛОНСКОЙ 
ЖИВЕТ В КРЫМУ
В кинотеатрах Симферополя прокуратура 

запретила трейлер «Матильды» 

Елена БЕРЕЗИНА,
обозреватель
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Подробности на 6-й стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ 
«МК» НА 2018 ГОД! 

БЕЛЫЙ ФЛАГ  
НАД ЛОНДОНОМ

«Два «золота» было бы 
лучше!» — это максималист 
Сергей Шубенков, не успев 
порадоваться «серебру» 
чемпионата мира в Лондоне, 
переживает, что не подтвер-
дил звание чемпиона мира, 
полученное в Пекине-2015. 
Но между этими чемпионата-
ми — пропасть часов и дней, 
в которой мог спринтер Шу-
бенков пропасть и навсегда. 
Что такое для спортсмена, 
стремительно набирающе-
го скорость, красный свет 
международных стартов на 
два года? Шубенков не толь-
ко не сдался за это время, 

он остался в топе — и со-
брал полный комплект на-
град чемпионатов мира, уже 
третий раз подряд встав на 
пьедестал.

Читайте 8-ю стр.

Чемпионат мира-2017 принес нашему 
спринтеру Шубенкову третью медаль 

чемпионатов мира подряд

ap

Затяжная депрессия — 
основная причина трагиче-
ской гибели актрисы «Сати-
рикона» Полины Шаниной. В 
понедельник девушка выпала 
с 12-го этажа дома на 2-й Но-
воостанкинской улице.

Как удалось выяснить «МК», 
в этот дом 30-летняя Шанина 
вселилась менее года назад 
— однокомнатную квартиру 
на первом этаже купили ро-
дители. Сама актриса родом 
из подмосковных Мытищ, 
там живет вся ее семья.

В роковой вечер Полина 
была дома одна. По словам 
друзей, в последние полгода 
актриса находилась в жут-
кой депрессии, из-за этого 
сильно похудела. Причина 
— смерть в апреле молодого 
человека (по некоторым дан-
ным, он отравился). Полина 
рассталась с ним незадолго 
до этого, но продолжала лю-
бить, даже когда он ушел из 
жизни.

— Недавно мы переписы-
вались, она мне сказала, 
что до сих пор пребывает в 
трансе, не может принять 
утрату, — говорит подруга 
актрисы. — Тем не менее у 
нее были планы поехать со 
мной в сентябре на место 
крушения самолета Ту-154 
над Черным морем, которое 
случилось 25 декабря. Там 
погибла моя сестра…

Другим приятелям Полина 
писала в СМС о депрессии — 
ей советовали обратиться к 
врачу и выслали на услуги ме-
дика 5 тыс. рублей. Вообще 

друзья вспоминают девушку 
как активного человека — так, 
некоторое время назад она 
занималась парашютным 
спортом.

Около 22.00 Полина разо-
слала друзьям сообщения, 
что собирается погулять. Она 
облачилась в уличную одеж-
ду, взяла дамскую сумку, но 
почему-то надела домашние 
тапочки. Затем поднялась 
на 12-й этаж и сорвалась 
вниз с общего балкона. Со-
седи услышали глухой стук 
и сначала решили, что кто-то 
кидает бутылки с верхнего 
этажа.

Шанина упала на асфальт, 
и когда к ней подбежал один 
из жильцов, то пульс еще про-
щупывался. Однако травмы 
были очень тяжелыми. Пер-
вая карета скорой помощи 
подъехала спустя считаные 
минуты. Актриса была уже 
мертва. Труп девушки про-
лежал на улице 6 часов, пока 
полицейские установили лич-
ность и связались с родными. 
Шанину в этом доме практи-
чески не знали — с соседями 
она не общалась.

Полина Шанина 
окончила актер-
ский факультет 
Школы-студии 
МХТ, а в 2009 году 

ее взяли в театр «Сатирикон». 
Играла в спектаклях «День-
ги», «Все оттенки голубого» и 
многих других.

АКТРИСА РАЗБИЛАСЬ, МЕЧТАЯ 
О СВИДАНИИ С ПОГИБШИМ 

ВОЗЛЮБЛЕННЫМ

БОЛЬ ОТ СМЕРТИ ЖЕНЫ ВДОВЕЦ 
ЗАГЛУШИЛ УБИЙСТВОМ ЗНАХАРЯ
Боль от утраты супруги 

толкнула жителя Саратова на 
жестокое убийство целителя, 
обещавшего чудодействен-
ными настойками излечить 
его смертельно больную воз-
любленную. 

Как сообщал в свое время 
«МК», трагедия произошла 
5 февраля этого года около 
восьми вечера возле подъез-
да дома по улице Малой Фи-
левской, когда именовавший 
себя народным целителем 57-
летний Андрей Истомин воз-
вращался домой. Его догнали 
два молодых человека. Один 
из них спросил его: «Зачем 
ты так сделал?» Специалист 
нетрадиционной медицины 
ответил: «Извини». После этих 
слова началась драка. 

Этому разговору предше-
ствовал затяжной конфликт. 
Приезжавший время от вре-
мени в Москву на заработ-
ки из Саратова 34-летний 
строитель-ремонтник Юрий 
Бородкин как-то поделился 
душевной болью с коллегой 
по работе. У него болела ра-
ком легких 28-летняя жена 
Валентина (имя изменено). 
Мужчина находился в отчая-
нии. Товарищ посоветовал об-
ратиться к Истомину, который 
занимается траволечением, и 
дал его телефон. Весной 2016 
года рабочий созвонился с 
травником. Истомин пообе-
щал буквально сотворить чудо 
— поставить Валю на ноги. По 
совету знахаря Юрий купил 
у него лекарства за 26 тысяч 
рублей. Однако снадобья не 
помогли, молодая женщина 
скончалась. Вдовец был вне 
себя — он был уверен, что 
лечение спасет его любовь. 
После похорон Бородкин 
опять приехал в столицу на 
заработки, но не мог думать 
ни о чем, кроме своего горя. 
В декабре он решил удосто-
вериться, что настойки Ис-
томина не помогают, и при-
обрел у него лекарства на 
30 тысяч рублей (мужчину 
замучили боли в ногах). Его 

предположения подтверди-
лись. Тогда Бородкин решил 
отомстить за супругу. «Хочу 
переломать ему ноги, чтобы 
он так же мучился, как моя 
Валя и я», — позже расскажет 
он следователям.

В напарники Юрий взял 
приятеля Александра (его 
дело выделено в отдельное 
производство), с которым не-
давно познакомился в сто-
лице. 5 февраля, выпив пива 
и вина, друзья вооружились 
железной палкой, позаим-
ствованной на стройплощад-
ке, где трудился Бородкин, 
и стали ждать врача возле 
его дома. Как только цели-
тель появился, агрессивные 
мужчины накинулись на него. 
Зверски избив врача, злоу-
мышленники убежали. Сам 
вдовец позже говорил, что не 
хотел убивать врачевателя, 
но увлекся процессом. Трав-
ник в итоге скончался в карете 
«скорой помощи». 

В ходе следствия выясни-
лись не слишком приятные 
факты из биографии самого 
целителя. Истомин не скры-
вал, что любил деньги и часто 
обманывал своих клиентов. В 
основном это были люди со 
смертельными диагнозами, 
которые хватались за любой 
шанс. Несмотря на хорошие 
заработки, врач не платил 
алименты внебрачному сыну, 
за что был лишен родитель-
ских прав. Кстати, он окон-
чил только медучилище, вуз 
бросил после второго курса, 
а своему ремеслу обучался у 
известного столичного спе-
циалиста по траволечению. 

В суде Бородкин попросил 
прощения у брата погибшего. 
Потерпевший не смог скрыть 
сочувствия. «Прошу проявить 
снисхождение и не ломать 
жизнь парню», — сказал он.

— Дорогомиловский суд 
приговорил Бородкина к 
8 годам колонии строгого 
режима, — сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Евге-
ния Горохова. 

ЧЕРНЫЕ РИЕЛТОРЫ ИЗ ПОЛИЦИИ 
ОТНЯЛИ КВАРТИРУ ДАЖЕ У МУМИИ

Расследованием деятель-
ности банды черных риелто-
ров, в которую входили со-
трудники столичной полиции, 
занимаются следователи 
Главного следственного 
управления СКР по Москве. 
Преступники охотились за 
одинокими стариками, вла-
дельцами драгоценных ква-
дратных метров. После их 
смерти аферисты незаконно 
переоформляли квартиры в 
свою собственность, чтобы 
затем продать и разделить 
куш.

Как стало известно «МК», 
мошенничеством с квартира-
ми занимались девять чело-
век, среди них — двое поли-
цейских. Это экс-заместитель 
начальника полиции по охра-
не общественного порядка 
ОМВД по району Вешняки 
майор Андрей Тимаков, его 
заместитель Александр Фро-
лов. В аферах участвовала и 
сотрудница местного МФЦ. 
Организатор группировки — 
ранее судимый за подобные 
злодеяния 46-летний муж-
чина. На счету мошенников 
— как минимум два эпизода. 
Первый связан с попыткой 
переоформления и после-
дующей продажи одноком-
натной квартиры в панельной 
девятиэтажке на Реутовской 
улице. Некогда в этой му-
ниципальной квартире на 
четвертом этаже проживал 
пенсионер Леонид Иванов. 
Пожилой москвич был оди-
нок (хотя, по словам сосе-
дей, к нему изредка ходили 
женщины) и злоупотреблял 
алкоголем. Никто не забил 
тревогу, когда мужчина вне-
запно пропал.

Тело Леонида Евгенье-
вича обнаружили 1 января 
2015 года. Соседи по этажу 

почувствовали неприятный 
запах, вызвали экстренные 
службы города. Коммуналь-
щики вскрыли дверь и обна-
ружили мумию на диване в 
комнате. Предположитель-
но, мужчина скончался еще 
в 2011 году — на квартире 
«висели» огромные задол-
женности по коммунальным 
платежам. Участковый офор-
мил документы и передал их 
своему руководству. А у тех 
в голове возник коварный 
замысел. Вскоре с кварти-
рой усопшего (стоимостью 
около 3 млн рублей) начали 
твориться странные вещи. 
Нечистая на руку сотрудница 
МФЦ задним числом офор-
мила в этом жилище реги-
страцию уроженке Влади-
мирской области 66-летней 
Татьяне Кузнецовой. Затем 
Кузнецова заключила дого-
вор социального найма, а по-
сле приватизировала квар-
тиру и подала документы на 
получение государственной 
регистрации. На последнем 
этапе она и попалась. При 
проверке истории квартиры 
сотрудники регистрационной 
палаты обнаружили странные 
моменты и сообщили о подо-
зрениях в полицию.

Кузнецову задержали в 
апреле 2017 года. И уже на 
первых допросах она сдала 
всех членов банды. Майора 
Андрея Тимакова и его зама, 
как и еще пятерых преступни-
ков, арестовали, остальные 
— под подпиской о невыезде. 
Следователи устанавливают 
роли каждого участника груп-
пировки.

Кстати, соседи отмечают, 
что в злополучную квартиру 
по-прежнему кто-то ходит, 
так как на двери сорвана сур-
гучная печать.
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На земле остался 
тапок актрисы.
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ЛЮДМИЛА 
ГУРЧЕНКО. 
ЖИВАЯ. 
В спектакле  
с таким названием 
звезду советского 
кинематографа 
сыграет рок-
певица Босая 
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Бойцы Росгвардии  
с наградами.



ПРЕЗИДЕНТ

ОППОЗИЦИЯ

ЭКОНОМИКАСЕГО ДНЯ2 ЕВРОПА ПОПАЛА  
В ГАЗОВУЮ ЛОВУШКУ
Брюссель ищет компромисс  
в энергетических отношениях  
с Россией и США
Американские санкции, направлен-
ные против российских нефтегазовых 
проектов, вызвали раскол в мировом 
энергосообществе. Страны ЕС понима-
ют, что без наших углеводородов им не 
прожить. Агентство S&P уже предсказа-
ло Европе проблемы с газоснабжением 
из-за антироссийских мер США. Однако, 
открыто встав на сторону России, Ста-
рый Свет навлечет на себя гнев Вашинг-
тона, с которым у европейцев налажено 
тесное сотрудничество. Именно поэто-
му Еврокомиссия перенесла с августа 
на октябрь обсуждение с Москвой 
будущего транзита российского газа по 
украинской территории. 

Затишье на мировом газовом рынке, которое 
наблюдалось до последнего времени, разруши-
лось после объявления Москве очередного пакета 
санкций со стороны США. Их суть заключается 
в запрете международным инвесторам вкла-
дывать в нефтегазовые проекты нашей страны 
более $5 млн в год. Также Вашингтон заявил, что 
трубопровод «Северный поток-2», который к 2019 
году свяжет Россию и Европу новым маршрутом, 
нанесет урон энергобалансу ЕС и окончательно 
поставит страны Старого Света в зависимость 
от российского «голубого топлива».

Европа в такие угрозы верит неохотно. Тому 
есть убедительные причины. Россия до сих пор 
строила новые газопроводы в ЕС стабильно и 
уверенно, тогда как реализация альтернативных 
проектов наших конкурентов из Ближнего Востока 
и Средней Азии, которые разрабатываются не 
одно десятилетие, остается только на бумаге.

Более того, международное рейтинговое 
агентство Standard & Poors полагает, что из-за 
проблем со строительством новых газопроводов, 
в том числе — после принятых санкций — из нашей 
страны, европейские потребители столкнутся 
с ростом цен на газ и даже с перебоями в его 
поставках. «Новые санкции, введенные США в 
отношении России, могут усилить неопределен-
ность на газовом рынке Европы», — говорится в 
отчете S&P.

Как полагает глава аналитического депар-
тамента УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов, 
Брюссель оказался меж двух огней. «Европейские 
страны кровно заинтересованы в российском то-
пливе. В Германии одобрен план расширения вну-
тренней газотранспортной системы, мощности 
которой предполагается наполнять из объемов 
«Северного потока-2». Между тем товарооборот 
Европы и США в несколько раз превышает то-
варооборот Старого Света с Россией. Поэтому 
Брюсселю необходим компромисс, позволяющий 
сохранить и даже укрепить отношения с обеими 
сторонами», — полагает эксперт.

В связи с этим Европа пытается балансиро-
вать и чуть ли не каждый день выносит противо-
речивые решения, которые могут расцениваться 
в качестве шагов к сближению как с Москвой, так 
и с Вашингтоном. С одной стороны, европейский 
суд снял ограничения по доступу «Газпрома» к 
газопроводу Opal, ответвлению от существую-
щего маршрута «Северный поток». Россия по-
спешила этим воспользоваться и в начале августа 
существенно нарастила экспортные поставки 
по этой ветке, снизив закачку газа в украинские 
магистрали.

С другой стороны, Еврокомиссия отложила 
на октябрь консультации с Минэнерго РФ о воз-
можности продолжения долгосрочного транзита 
«голубого топлива» через Украину. Переговоры 
должны были пройти в августе, и на них Москва 
рассчитывала убедить Брюссель в ненадежности 
устаревших украинских труб. Возможно, из-за 
этой отсрочки Киев и решил увеличить на $5 млрд 
исковые требования к «Газпрому» в Стокголь-
мском арбитраже по делу о транзите российского 
топлива по Украине.

По словам аналитика «Открытие Брокер» 
Тимура Нигматуллина, Европа, оказавшаяся 
сейчас в затруднительном положении, вряд ли 
согласится значительно снизить импорт «голу-
бого топлива» из нашей страны. «Расширение 
поставок сжиженного газа из США требует зна-
чительных инвестиций, которые по объему пре-
вышают финансирование российских трубопро-
водов. Непонятно, кто будет вкладывать средства 
в строительство терминалов по приему газа, 
переработке и продаже СПГ. Тогда как газовая 
инфраструктура России либо уже построена, либо 
обладает конкретной проектной и финансовой 
документацией», — считает аналитик.

В этой связи, как полагают эксперты, Брюс-
сель в ближайшее время затеет серьезную ди-
пломатическую игру и постарается выторговать 
у США и России определенные преференции. От 
Вашингтона Европа может потребовать снижения 
или устранения таможенных пошлин, что принесет 
внушительную экономию для европейских ком-
паний. Также страны ЕС могут добиться согласия 
американцев по инвестированию создания СПГ-
терминалов на своей территории.

В диалоге с Москвой, скорее всего, речь 
пойдет о снижении цен на газ, и в этом плане 
Брюссель может рассчитывать на значительные 
скидки. «Ценообразование «голубого топлива», 
которое мы продаем Европе, гораздо прозрач-
нее и стабильнее, чем определение стоимости 
газа, поставляемого из США. Поэтому у России 
будет достаточное преимущество, которое не 
изменится в ближайшие пять лет минимум», — 
считает Нигматуллин.

Николай МАКЕЕВ.

Чем займется вышедший  
на свободу оппозиционер 
Сергей Удальцов
На свободу после четырех с полови-
ной лет заключения выходит один из 
лидеров Болотной Сергей Удальцов. На 
следующий день после возвращения 
домой он дает пресс-конференцию, на 
которой, по некоторым данным, обе-
щает рассказать «всю правду о «болот-
ном деле». «МК» выяснил, какие тайны 
может раскрыть один из самых ярких 
персонажей протестного движения 
прошлых лет.

Сергея Удальцова и его соратника по «Ле-
вому фронту» Леонида Развозжаева обвинили 
в том, что они намеревались свергнуть власть. 
Об их планах стало известно из телевизионного 
сюжета «Анатомия протеста-2», показанного 
НТВ. Там люди, похожие на Удальцова и Раз-
возжаева, обсуждали грядущий бунт с одним 
из архитекторов грузинской «революции роз» 
Гиви Таргамадзе. Планы были масштабные, 
начиная с того, что им помогут чеченские банд-
формирования и вор в законе Тюрик, заканчивая 
захватом колокольни Ивана Великого. Впрочем, 
говорил об этом в основном человек, похожий 
на Таргамадзе. 

Реальность, в которую выходит Удаль-
цов, сильно отличается от времен перед его 
арестом. В 2012 году оппозиционные лидеры 
объединились вопреки всему и вывели на улицы 
рекордное число людей. Сейчас же единолич-
ным лидером протестующих оказался Алек-
сей Навальный. Болотная площадь опустела, а 
основной оппозиционный резерв едва достиг 

возраста согласия. В то же время «взрослые» 
протестующие остались без лидера. Есть ли 
в этом контексте перспективы у основателя 
«Левого фронта», рассказал политолог Аббас 
Галлямов.

«Перспективы у Удальцова определенно 
есть, — заявил он. — Протестные настроения 
будут расти, и спрос на таких людей, как Удаль-
цов, — усиливаться. В ситуации, когда весь 
наш политический класс несамостоятелен и 
практически парализован, у Удальцова есть 
уникальное торговое предложение — готов-
ность действовать».

Стоит вспомнить, с чего начинал Удаль-
цов в «Левом фронте», — это были локальные 
городские акции против точечной застройки, 
загрязнения окружающей среды и так далее. 
Таким образом, противники реновации и сто-
личной градостроительной политики вполне 
могут оказаться электоратом Удальцова, если 
он немного снизит политический пафос. Если 
Удальцов выберет для себя такой сценарий, 
то решение в пользу системной оппозиции, а 
именно КПРФ, будет наиболее оправданным. 
Во-первых, он получит поддержку и возмож-
ность открыто вести политическую деятель-
ность, во-вторых, в нем будет заинтересована 
падающая в рейтингах КПРФ. 

С тем, что Удальцов может иметь хоть 
какой-то политический вес в системной оппо-
зиции, не согласен руководитель Политической 
экспертной группы Константин Калачев. Также 
он считает сомнительным утверждение, что тот 
раскроет новые детали «болотного дела».

«Очень сомневаюсь, что он может сказать 
что-то действительно новое. Скорее это просто 
попытка заинтриговать, — говорит Калачев. 
— Возможность его актуализация в несистем-
ной оппозиции куда выше вероятности его 
вхождения в оппозицию системную. Люди 
его взглядов покидали КПРФ, а не наоборот. 
Парламентские методы борьбы — это не для 
Удальцова. Конечно, после того как Удальцов 
прошел испытание тюрьмой, его трудно на-
пугать возможными новыми репрессиями. 
Но есть ли у него что сказать миру? Проблема 
революционеров в отсутствии позитивной 
программы».

Как отмечает источник «МК» в оппозици-
онной среде, о «болотном деле» действительно 
есть что рассказать: «Это была обоюдная про-
вокация, сесть в толпе перед ограждениями 
планировали заранее, и инициатором этого 
был отнюдь не Сергей. Если он захочет расска-
зать, что на самом деле обсуждалось накануне 
выхода на Болотную, многие оппозиционеры 
могут предстать совсем в ином свете».

Что бы ни рассказал Сергей Удальцов 
на запланированной конференции, главное 
случилось — умудрился, не говоря ни слова, 
вернуться в политику и приковать к себе вни-
мание почти что позабывшей о нем прессы.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПУТИН 
ПРИВЕЗ  
В ПИЦУНДУ 
ПОРЯДОК
Русских туристов  
в Абхазии будет защищать 
Информационный центр МВД
Очередную годовщину грузино-
российского конфликта 2008 года (так-
же известного как пятидневная война) 
Владимир Путин встретил в Абхазии. 
Местная элита не зря опасалась, что на 
фоне разговоров о вступлении Грузии в 
НАТО, возобновившихся после визита в 
Тбилиси вице-президента США Майкла 
Пенса, Россия может потребовать уси-
ления своего присутствия в республи-
ке. На переговорах с Раулем Хаджим-
бой президент подчеркнул важность 
создания Информационного центра 
МВД РФ и Абхазии, который предоста-
вит российским силовикам фактически 
неограниченные полномочия. 

Для Владимира Путина это уже не первый 
визит в Абхазию, хотя в Южной Осетии, при-
нимавшей гораздо более активное участие в 
событиях 9-летней давности, он не был ни разу. 
Впервые ВВП приехал в Сухум через год после 
признания Россией независимости республики 
— в августе 2009-го. Тогда он не только провел 
переговоры с абхазским руководством, но и поч-
ти принял роды: за две минуты до приезда рос-
сийской делегации в местный роддом молодая 
женщина родила близнецов, которых назвали в 
честь Владимира Путина и Дмитрия Медведе-
ва. Еще две поездки состоялись в 2011-м (ВВП 
приезжал на похороны президента Багапша) и 
2013 годах. А в последующие четыре года между 
новым главой республики Раулем Хаджимбой 
и Путиным состоялось еще 6 встреч — все на 
территории России. 

Что заставило ВВП снова изменить сло-
жившему правилу и лично пересечь границу, 
осталось неизвестным. В том числе и для самих 
абхазов. Публично Кремль и местные власти 
цель визита российского лидера не комменти-
ровали (более того: даже сам факт поездки до 
последнего момента никто не подтверждал). 

Само собой напрашивается только одно объ-
яснение: таким образом российский лидер 
решил отметить очередную годовщину начала 
грузино-российского конфликта. Хотя дата 
некруглая. 

В отсутствие информации, как водится, 
поползли разные слухи. Грузинские СМИ свя-
зали поездку Путина с недавним посещени-
ем Тбилиси вице-президентом США Майклом 
Пенсом. Мол, российский президент хочет 
продемонстрировать Вашингтону, что регион 
по-прежнему находится в сфере российского 
влияния и на все разговоры о необходимости 
присоединения Грузии к НАТО будет дан адек-
ватный ответ. В свою очередь местные элиты 
заподозрили ВВП в стремлении разобраться 
в сложной внутриполитической ситуации (в 
частности, оценить шансы Хаджимбы в ближай-
шей перспективе удержаться у власти), а также 
собственным авторитетом продавить создание 
совместного Информационного центра органов 
внутренних дел. Этот центр, как опасаются в 
Абхазии, позволит российским силовикам про-
водить оперативно-разыскную деятельность на 
территории республики. 

— Они смогут заниматься слежкой, про-
слушиванием, врываться в дома наших граж-
дан. И при этом, согласно соглашению, получат 
дипломатическую неприкосновенность. Разве 
это не нарушение нашего суверенитета? — 
трагическим шепотом пересказала корреспон-
денту «МК» страхи местных жителей пожилая 
абхазка. 

Но и у России есть резоны настаивать на 
увеличении полномочий своих силовиков: кри-
миногенная ситуация в Абхазии ухудшается. 
Если в прошлом году было возбуждено 298 уго-
ловных дел, то за 7 месяцев 2017-го — уже 400. 
Буквально на днях жертвами головорезов стала 
группа российских туристов, возвращавшихся с 
рыбалки. А всего с начала сезона с учетом взры-
ва на складе боеприпасов, причиной которого 

явно стала чья-то халатность, пострадали более 
60 отдыхающих из РФ. 

Примечательно, что Рауль Хаджимба на 
встрече с Владимиром Путиным, состоявшей-
ся на бывшей цековской госдаче в Пицунде, 
всячески избегал щекотливых тем. На перего-
ворах он ни словом не упомянул ни о россий-
ской военной базе, ни тем более о создании 
Информационного центра органов внутренних 
дел, сосредоточившись на более безобидных 
направлениях сотрудничества. 

— В этот день началась крупномасштабная 
операция грузинской армии, — напомнил о кон-
тексте визита российского лидера Хаджимба. 
— И те решительные действия, которые были 
приняты руководством России, дали возмож-
ность сохраниться республике Южная Осетия 
и, конечно, дали возможность дальнейшего 
признания наших маленьких государств. 

Однако Владимир Путин не дал «замусо-
лить» важную для себя тему. 

— Договоренности о соз д ании 
Информационно-координационного центра 
— это очень важная составляющая, — заявил 
президент. — Имею в виду, что и сами гражда-
не Абхазии, и гости, откуда бы они ни приеха-
ли, в том числе из России, должны понимать и 
чувствовать, что они находятся под надежной 
защитой. 

— Очень рассчитываю, что эта наша со-
вместная работа будет повышать уровень 
безопасности пребывающих здесь туристов, 
— добавил он. 

Дальнейшее развитие, по словам ВВП, ждет 
и российскую военную базу, которая является 
частью Объединенной группировки российских 
и абхазских войск. 

— Мы надежно гарантируем безопасность и 
независимость Абхазии, надеюсь, что так будет 
и дальше, — подчеркнул Путин. 

Елена ЕГОРОВА,
Пицунда, Абхазия. 

На дне главной русской реки 
только затонувших кораблей — 
2,5 тысячи
Волгоград встретил Дмитрия Мед-
ведева, посетившего город с рабочей 
поездкой, адской жарой. Даже в тени 
термометры показывали +41 ,̊ а местные 
посты полиции, патрулирующие дороги и 
улицы, запасались пятилитровыми кани-
страми воды. Всем хотелось окунуться в 
Волгу, но позволить себе такую роскошь 
могли лишь полицейские овчарки. Имен-
но про Волгу шла речь на совещании, 

посвященном предотвращению загряз-
нения и рациональному использованию 
матушки-реки.

Высшие лица государства начали уделять все 
больше внимания проблемам экологии в целом 
и водоемов в частности. Буквально на прошлой 
неделе президент Владимир Путин провел сове-
щание по Байкалу, а во вторник Дмитрий Медведев 
приехал в город, растянувшийся на сто километров 
вдоль Волги, чтобы обсудить проблемы основной 
европейской реки.

— Это здесь 41–42 градуса, а в южных районах 
у нас 51–53 градуса, — доложил раскрасневшемуся 
от жары Медведеву не менее красный губернатор 
Волгоградской области Андрей Бочаров. «Вот в 
следующий раз там и встретимся», — нашелся 

Медведев. Бочаров шутку оценил, но свою линию 
продолжил: «Поэтому для нас вода — в прямом 
смысле источник жизни».

Важность Волги для всей страны и вправду 
сложно переоценить. «Это не просто символ Рос-
сии, уникальный природный памятник, но еще и 
экономическая артерия. В бассейне Волги живет 
более 60 миллионов человек, больше трети на-
селения страны», — рассказал премьер. Здесь 
осуществляется более половины всех речных 
пассажирских и грузовых перевозок. Волга — 
источник энергии для множества городов. На ее 
берегах расположено 45% промпроизводств и 
50% сельхозпроизводств страны.

Однако в последние годы с рекой творится 
настоящая беда: она сильно загрязнена практи-
чески по всему руслу и исчерпала способность 
самовосстанавливаться. Сюда попадает 38% всех 
российских загрязненных стоков. Причина — фи-
зический износ очистных сооружений, отходы 
сельского хозяйства. Кроме того, река захлам-
лена затонувшими судами: по разным оценкам, 
на ее дне покоится около 2,5 тысячи плавсредств, 
включая нефтеналивные. После строительства 
дамб Волга фактически стала непроточной — 
загрязнения не вымываются, а накапливаются. 
По словам Медведева, если ничего не предпри-
нимать, в недалекой перспективе волжская вода 
может стать непригодной для людей.

С целью сохранения великой реки в стране 
разработан проект по ее оздоровлению. В числе 
прочего планируется наладить мониторинг по 
состоянию окружающей среды в русле Волги, вне-
дрять современные технологии по очистке сточных 
вод и автоматизированные системы контроля 
стоков на производствах. Через несколько лет, 
по предварительным оценкам, удастся добиться 
сокращения вредных стоков в Волгу в 9 раз. По 
словам министра природных ресурсов и экологии 

Сергея Донского, поставлена цель ликвидации 
объектов экологического вреда (пока выявлено 69 
таких «горячих точек», перечень еще не закончен). 
Кроме того, предполагаются дополнительное об-
воднение реки Ахтуба и создание условий для вос-
производства стремительно исчезающих пород 
рыб. В свое время строительство водохранилищ 
привело к тому, что было утрачено 98% нерестовых 
площадей белуги, 80% — осетра и 40% — севрюги. 
Из 3,5 тысячи га осетровых нерестилищ в нижнем 
течении Волги сохранилось всего 430 га.

В общей сложности реализация проекта, ко-
торая должна завершиться к 2025 году, обойдется 
в 257 миллиардов рублей. Эти деньги планируется 
собирать всем миром (из федерального и ре-
гионального бюджетов, от бизнеса, посредством 
заключения концессионных соглашений) плюс 
привлекать волонтеров. «Идея по сбережению реки 
должна дойти до каждого жителя приволжских 
регионов», — отметил премьер.

Медведев поручил правительству и главам 
регионов хорошенько подумать, откуда брать 
деньги, и не затягивать ситуацию. «Проект по 
своему масштабу таков, что потребуются консо-
лидированные усилия всех участников и соот-
ветствующее финансовое сопровождение. Волга 
— река, имеющая государственное значение, и 
нельзя перекладывать заботу о ней на регионы», 
— напомнил он участникам совещания и поручил 
подготовить предложения об источниках финан-
сирования проекта.

Кроме того, премьер рассказал, что букваль-
но вот только подписал распоряжение о внесении 
изменений в территориальный план страны в связи 
со строительством Нижегородского водонапор-
ного узла. Предполагается, что к 2021 году на 
Волге будут сняты ограничения по пассажиро- и 
грузоперевозкам. 

Екатерина ПИЧУГИНА, Волгоград.

ТАМБОВСКИЙ ВОЛК 
ИЛИ ТОВАРИЩ?

МЕДВЕДЕВ ЧИСТИТ ВОЛГУ
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Поздно вечером в понедельник, 7 августа, произошло поистине историче-
ское и грустное событие. В Твери обрушилось здание речного вокзала — памят-

ник архитектуры, символ города, его главная достопримечательность. Сначала упала глав-
ная ротонда, а чуть позже, утром, не выдержала и часть кирпичного карниза верхней 
ротонды с юго-восточной стороны. Только по счастливой случайности люди не пострадали. 
Прибывший на место зампредседателя правительства Тверской области Андрей БЕ-
ЛОЦЕРКОВСКИЙ прокомментировал ситуацию «МК в Твери»: «Мы знаем, что здание с 
1990-х годов находится в аварийном состоянии и не используется по прямому назначению. 
Проект по реконструкции вокзала и его воссозданию есть, но его реализация очень доро-
гостоящая. Поиски инвесторов пока не принесли результатов». После экспертизы власти 
проведут общественные слушания и решат, что делать: возможна ли реставрация или же 
придется сносить здание и воссоздавать его из современных материалов.

КАДР

8 августа на торгах курс 
самой популярной циф-
ровой валюты обновил 
исторический максимум и 
впервые превысил рубеж 
в $3500. Причиной роста 
до рекордного уровня экс-
перты называют разделение 
криптовалюты на биткоин 
и биткоин кэш, которое 
произошло 1 августа и было 
с энтузиазмом встречено 
участниками рынка. «Все за-
интересованные лица ждали, 

затаив дыхание, тот эпохаль-
ный момент, когда цена за 
биткоин «выстрелит» выше 
$3,5 тыс. Одни планировали 
открыть сделку по криптова-
люте, а другие собирались 
закрывать свои позиции и 
фиксировать заработанную 
прибыль», — пояснил «МК» 
аналитик eToro в России 
и СНГ Михаил МАЩЕНКО. 
По его словам, чем больше 
окажется крупных пользова-
телей биткоина, тем дороже 

он будет стоить. Дело в том, 
что количество виртуальных 
денег ограничено, тогда как 
спрос на них только растет. 
Поэтому цена в $5 тыс. за 
монету уже не кажется неве-
роятной. «Главное — пом-
нить, что данный инструмент 
крайне изменчив в цене: 
может за несколько недель 
как вырасти в два раза, так и 
потерять половину стои-
мости», — предупреждает 
эксперт. 

— до такой отметки выросла стоимость 
биткоина.$3515

ЦИФРА

ШОК

СТАТИСТИКА

НЕДВИЖИМОСТЬ

Изможденного голодом магаданского мальчИка ПрИютИлИ 
родИтелИ Из москвы

ПолИтологИ выЯснИлИ,  
что на выБораХ ПроголосУет лИШь каждыЙ десЯтыЙ

История 11-летнего Вале-
ры из Магадана потрясла 
всех неравнодушных 
людей несколько меся-
цев назад. Ребенок долгое 
время жил с приемными 
родителями, которые лечили 
его от неизвестной болезни. 
Однако московские врачи и 
психологи обнаружили, что 
мальчика попросту морили 
голодом. В ходе разбира-
тельств Валера нашел новую 
маму: в семью его захотела 
взять юрист и психолог 
Светлана Сулейманова. 
Однако опека и мэрия Мага-
дана долго не давали на это 
разрешение. В отношении 
приемных родителей Валеры 
— супругов Коротковых — 
заведено уголовное дело о 

покушении на убийство несо-
вершеннолетнего. Сотрудни-
ков магаданской опеки также 
обвиняют в халатности по 
отношению к ребенку. Вале-
ра все это время находится 
на реабилитации в Москве и 
Подмосковье. Врачам и пси-
хологам он твердит одно: «Не 
хочу в Магадан, хочу в семью 
к Светлане Александровне». 
Именно этой женщине он 
рассказал страшную тайну: 
приемная мама не дава-
ла ему еду, зато кормила 
слабительным. Казалось, что 
все действия магаданской 
мэрии, а именно ей под-
чиняется местная опека, 
направлены на то, чтобы 
замять конфликт. Светлане 
Сулеймановой отказывали во 

временной опеке, а супругов 
Коротковых называли образ-
цовыми родителями. И вот 8 
августа непростая ситуация 
наконец-то разрешилась: 
Светлана Сулейманова 
получила удостоверение вре-
менного опекуна и постанов-
ление о временной опеке.

На муниципальных 
выборах в Москве про-
гнозируется явка 10–15 
процентов. Такие цифры 
озвучили эксперты Фонда 
развития гражданского обще-
ства. По словам политолога 
Константина КОСТИНА, если 
активность будет выше, 
она серьезно повлияет на 
результаты голосования. 
Однако такой вариант раз-
вития событий пока малове-
роятен. Причинами называют 
традиционно низкий интерес 

к муниципальным выборам 
и отсутствие в современной 
Москве единой разделяющей 
темы, которая стала бы пред-
метом борьбы между поли-
тическими партиями. — Есть 
все основания предполагать, 
что выборы будут тихими. 
Сейчас московское обще-
ство не имеет определенной 
темы, которая разбила бы его 
хотя бы в соотношении 30 к 
70. Соответственно, не стоит 
ждать чего-то невероятного, 
хотя примерно в 10 процентах 

районов будет интересная 
раскладка политических 
сил, — добавил политолог 
Михаил ВИНОГРАДОВ. По 
оценкам экспертов, полити-
ческую борьбу можно ждать 
в Пресненском, Красно-
сельском районах, а также в 
Зюзине, Люблине, Конькове 
и Печатниках. Это связано с 
наличием осязаемых проблем 
«на местах» (например, с 
благоустройством), которые 
могут помочь решить именно 
муниципальные депутаты.
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СКОЛЬКО СТОЯТ САМЫЕ ДЕШЕВЫЕ КВАРТИРЫ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ (млн руб.)
Источник: «Инком-Недвижимость».

Кирпич-«хрущевка»

Блочные 
5–9-этажные дома

Старая панель (9-этажки)

Панель-«хрущевка»

Динамика

-4,6%

-7,6%

+5,9%

+15,7%

Июль 2016 года Июль 2017 года

Особенность жилья в Центральном округе столицы очевидна любому жителю России: 
стоит оно дорого. И если на продажу выставить квартиры по стоимости, сопоставимой со 
стоимостью жилья в других округах Москвы, спрос на них будет весьма велик. Но увы — вла-
дельцы недвижимости в центре города не понимают своего счастья. «В Центральном округе 
объекты, расположенные в домах устаревшего жилищного фонда и выставленные на рынок по 
завышенной цене, могут, без преувеличения, на годы застрять в продаже. Даже несмотря на 
повышенный интерес покупателей к недорогому жилью, — комментирует директор Депар-
тамента вторичного рынка ИНКОМ-Недвижимость Михаил КУЛИКОВ. — Происходит 
это из-за того, что собственники не хотят соглашаться на дисконт или уменьшают стоимость 
предложения своих объектов медленнее, чем падают цены на вторичном рынке. К примеру, 
в мае этого года мы нашли покупателя на двухкомнатную квартиру общей площадью 43 кв. м 
в кирпичной хрущевке, расположенной в весьма престижном месте — в Хлебном переулке. 
Бюджет сделки составил 11,5 млн рублей. Причем изначально — в ноябре 2016 года — этот 
лот был выставлен на продажу по гораздо более высокой стоимости: 17 млн рублей. Схожий по 
характеристикам объект, в ценнике которого указано 12 млн рублей, — двухкомнатная квартира 
в пятиэтажной хрущевке в районе станции метро «Новокузнецкая» — пока так и остается в экс-
позиции. И может даже остаться без покупателя, если владельцы не согласятся на дисконт».  

КОНФУЗ

УкраИнЦа ПрИБИло к крымскИм Берегам
В погрануправлении ФСБ 
РФ по Крыму рассказали о 
ситуации, имевшей место 
в конце прошлой недели. 
По словам пограничников, 
в Каркинитском заливе 
Черного моря на борт катера 
подняли истощенного жителя 
Украины, которого унесло в 
море на надувном водном 

батуте. 19-летний Михаил 
Дорошенко рассказал, что 
работает охранником на 
пляже курортного посел-
ка Лазурное в Херсонской 
области. После работы он 
заснул на батуте прямо на 
причале, а проснувшись 
утром, обнаружил себя в от-
крытом море. Трое суток его 

носило по волнам, пока не 
прибило к противоположно-
му — крымскому берегу. Три 
дня молодой человек ничего 
не ел и не пил, поэтому был 
крайне истощен. С тепловым 
ударом и обезвоживанием 
организма его доставили в 
больницу. Решается вопрос 
отправки его на родину.
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Владимир Путин  
и Рауль Хаджимба.

ПР
ЕС

С-
СЛ

Уж
БА

 О
М

БУ
Д

СМ
ЕН

А

стр.  “Московский коМсоМолец”   9 августа 2017 года



Мусоросжигательные заводы, 
которые решено построить в 
Подмосковье за федеральные 
деньги, неимоверно дороги. 

Но четыре завода — пока что фигурирует эта 
цифра — не смогут превратить в пепел все, что 
остается от жизнедеятельности Москвы и об-
ласти. А это пятая часть отходов всей страны... 
Конечно, чиновники уверяют, что параллельно 
будет создана вся цепочка отрасли от раздель-
ного сбора отходов до их переработки. Но когда 
слышишь эти обещания, хочется возразить: 
свежо предание, да верится с трудом!

Чтобы создать и запустить весь механизм 
отрасли по переработке отходов, потребуется 
гораздо больше времени, чем два-три года. 
Для этого сначала нужно приучить население 
и хозяйственников к самой мысли о раздель-
ном сборе мусора. Нужно написать и принять 
соответствующие поправки в законы, потом 
установить экономические связи между теми, 
у кого есть отработанное вторсырье, и теми, 
кому оно требуется для производства.

Вот простой пример. Подруга на днях по-
меняла старое колесо. На шиномонтаже, где 
она хотела оставить старое, с нее запросили 
500 рублей за утилизацию. И поскольку цена за 
услугу явно неадекватная, сами же работники 
шиномонтажа предложили ей выбросить старое 
колесо в ближайшем лесочке. Подруга оказа-
лась сознательным человеком и оставила его 
на контейнерной площадке для промышленных 
отходов. Но многие выбрасывают свой мусор 
именно в «ближайший лесочек». В результате 
вдоль трасс, в лесополосе и водоемах разла-
гаются тысячи старых шин. К счастью, вреда от 
них не так много, как от отработанных батареек, 
энергосберегающих лампочек и градусников, 
которые тоже никто не хочет организованно 
собирать у населения.

Автохозяйствам Москвы за утилизацию 
шин приходится платить немалые деньги, хотя 
Чеховский регенератный завод готов покупать 
их, потому что для него это ценное вторсырье. 
И точно так же в области есть заводы, которые 
нуждаются в дешевой стеклотаре, отработан-
ном пластике, картоне и бумаге. Причем цена 
мусора может быть очень высокой — тонна 
отработанных батареек стоит 2000 долларов. 
Вот только как их централизованно собрать у 
населения, еще никто не придумал.

Да что там батарейки, сбор бумаги и ис-
пользованных бутылок, который существо-
вал десятки лет при советской власти, сейчас 
организовать не могут. Помните, как на этом 
простейшем товарно-денежном обмене по-
правляли свое финансовое положение ста-
рушки и пионеры, которые чистили от бутылок 
и старых газет всю округу? Недавно депутат 
заксобрания Ленинградской области предло-
жил поставить автоматы, принимающие пустые 
бутылки, прямо в магазинах, обосновав это 
тем, что переработка стеклотары позволит 
создать новые рабочие места, сократить пло-
щадь свалок на 10 000 га, а вредные выбросы 
в атмосферу — на 30%.

Но не успел ленинградский депутат вы-
ступить с инициативой, как со всех сторон на 
него зашикали — мол, зачем нам этот гемор-
рой? Суеты много, а выхлоп копеечный. Сей-
час за утилизацию тары и упаковки по закону 
платит производитель, а на самом деле мы 
с вами, потому что производитель все свои 
расходы закладывает в цену товара. И всех 
это устраивает. Потому что раздельный сбор 
мусора не предполагает размаха инвестиций, 
хотя по эффективности для экологии это был 
бы настоящий прорыв в сфере обращения с от-
ходами. Но чтобы эта революция свершилась, 
потребуется еще один волшебный пендель 
гаранта Конституции. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Процесс по делу бывшего министра эко-
номического развития России Алексея 
Улюкаева, обвиняемого в получении 
взятки в размере 2 млн долларов от 
представителей «Роснефти», пройдет 
в Замоскворецком суде в открытом 
режиме. Ожидается, что на нем показа-
ния дадут многие известные личности 
российской элиты. Сам подсудимый 
выразил надежду, что сможет доказать 
свою невиновность. Впрочем, вчера на 
предварительном слушании сановник 
выглядел скорее неудовлетворенным 
жизнью, нежели уверенным в себе.

Напомним, Улюкаева задержали вечером 14 
ноября 2016 года. По версии следствия, чиновник 
потребовал 2 миллиона долларов «за законную 
выдачу положительного заключения и оценки в 
отношении сделки по приобретению «Роснефтью» 
госпакета акций «Башнефти». Эта оценка позво-
лила компании «Роснефть» осуществить сделку 
по приобретению госпакета акций «Башнефти» в 
размере 50%». Впоследствии министр лишился 
должности. По решению Басманного суда столицы 
он находится под домашним арестом. 

Во вторник состоялось предварительное 
слушание. Подсудимого привезли на служебной 
машине ФСИН ровно к назначенному времени в 
9.30 утра. Улюкаев, судя по всему, находился в 
удрученном состоянии. Был собран и хмур. Также 
заметно было, что он изрядно похудел. Наряд вы-
брал самый обычный — голубую рубашку с корот-
ким рукавом и джинсы. Быстрым шагом он прошел 
в здание суда в сопровождении инспектора пени-
тенциарной службы. Следом за ним последовали 

три адвоката. Гособвинение, видимо, решило под-
страховаться — в зал зашли сразу два сотрудника 
Генпрокуратуры РФ. Журналисты оккупировали 
здание Фемиды. Акулы пера просто не могли не 
задать главный вопрос обвиняемому: 

— Вы признаете вину?
— Нет, конечно, — последовал тут же ответ 

экс-чиновника.
А затем потянулись долгие часы ожидания под 

дверью. Корреспонденты специально не отходили 
от зала, надеясь хоть что-нибудь услышать. Но 
бдительные приставы тут же пресекали попытки 
подслушать заседание. Спустя четыре часа вышла 
пресс-секретарь суда Эмилия Хиль.

— Суд продлил Улюкаеву домашний арест 
до 27 января 2018 года. Следующее заседание 
по существу состоится на 16 августа. Дело будет 
рассмотрено в открытом режиме, — сообщила она, 
пояснив, что суд отказался прекратить уголовное 
дело Улюкаева. Об этом просили защитники.

— Оснований для прекращения производства 
по делу суд не усматривает, — сказала пресс-
секретарь.

Прокурор внес немного ясности. «О прекра-
щении уголовного дела Улюкаева ходатайствовали 
его адвокаты. Они считают, что нет основания для 
уголовного дела, так как вина не доказана», — объ-
яснил гособвинитель.

Сам Улюкаев молча прошел мимо. Однако, 
когда садился в автомобиль ФСИН, окруженный 
журналистами, все-таки решил бросить несколько 
реплик.

— Я похудел на 14 килограммов, спаси-
бо за это нашему правосудию. Взятки не брал, 

— пожаловался он.
По его словам, уголовное преследование он 

считает не иначе как «гнусной провокацией».
— Это не просто провокация, а гнусная прово-

кация, — ответил Улюкаев корреспондентам. 
— А кому это было выгодно? 
— В этом была заинтересована коррумпиро-

ванная часть менеджмента и коррумпированная 
часть спецслужб, — отметил экс-чиновник. 

Улюкаев также заявил, что «следственное 
дело на моей стороне». Он намерен доказать свою 
невиновность и надеется на победу. 

Кстати, свидетелями по делу заявлены многие 
известные личности, в частности, руководитель 
«Роснефти» Игорь Сечин, сообщила «МК» Эми-
лия Хиль. И, возможно, глава ВТБ Андрей Костин. 
Последнему якобы звонил Улюкаев сразу после 
задержания. Судя по всему, процесс будет не 
лишен скандальности. 

ПОЧЕМУ ПОХУДЕЛ УЛЮКАЕВ
Комментарий зампредседателя ОНК Мо-

сквы Евы МЕРКАЧЕВОЙ:
— Вообще заключенные худеют обычно в 

СИЗО. Надо понимать, что никаких ограничений в 
еде у тех, кто находится на домашнем аресте, нет и 
быть не может. Ограничений на пользование кухон-
ной плитой, холодильником для таких арестантов, 
сами понимаете, тоже нет. Но если предположить, 
что человек не умеет готовить, живет один, то все 
равно есть выход: дистанционно заказать готовые 
блюда на дом из ресторана. Это для домашнеаре-
стованных не возбраняется. Чаще всего именно 
поэтому на домашнем аресте люди полнеют. Слы-
шала историю, когда человек набрал за год больше 
20 кг (заявлял об этом на суде и просил изменить 
меру пресечения на подписку). Знаю только один 
случай, когда человек пожаловался на скудный 
домашний рацион и потерю веса. Это был бедный 
инженер, который после возбуждения уголовного 
дела потерял работу и вместе с ней — средства к 
существованию. Поскольку устроиться на новую 
он не мог, а из близких у него была только больная 
старенькая мать, то питался он исключительно тем, 
что приносили соседи и друзья. Вряд ли Улюкаев 
был в таком же положении. Сложно представить, 
что денег в его семье на питание недостаточно 
или что члены семьи не желали ходить в магазин 
и делать закупки продуктов для него. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Есть ли в России политические заключен-
ные? Не просто обвиняемые по какой-нибудь 
статье типа мошенничества, которую притянули 
как повод. Нет, есть ли у нас чистые политические, 
те, кто в тюрьме откровенно за политику?

Да, такие есть.
Трое молодых — журналист РБК Александр 

Соколов, «гражданские активисты» Кирилл Бара-
баш и Валерий Парфенов и немолодой публицист 
Юрий Мухин.

10 августа их должны приговорить.
Понимаю: сегодня степень повсеместного 

цинизма бьет все рекорды. Одно дело — мо-
гучим хором чиновных мужей величать себя 
православными, другое — проявить малейшую 
человечность. С последним туговато. Но все же 
— зачем? Зачем умножать зло и злость?

В конце концов, включим рацио: зачем на-
кануне президентских выборов — очередная 
отвратительная иллюстрация беспредела одних 
и бесправия других? Не лучше ли здравый смысл, 
справедливость, милосердие?

Наивные вопросы — всегда самые 
главные.

Недавно, когда чеченок в Воронеже обидели 
полицейские, соплеменниц немедленно защитил 
глава Чеченской Республики, и воронежский 
губернатор поспешил принести извинения. А 
кто из федеральной власти заступится за права 
русских людей, которых унижают и преследуют? 
Где этот чиновник? Неважно, на какой долж-
ности: министр, вице-премьер, губернатор… 
И неважно, каких воззрений: либеральнейший 
или патриотичнейший.

Я долго готовился рассказать о вопиющем 
деле Соколова, Барабаша, Парфенова, Мухина с 
трибуны Госдумы, собирал бумажки, обдумывал 
слова, плохо спал накануне, надеялся, что моя 
речь затронет хоть кого-то. Вышел, воззвал к со-
вести зала: сидят ни в чем не повинные, давайте 
обратим внимание…

В зале сидят тоже невинные. Ноль реакции. 
Тихая благость лиц.

Соколов, Барабаш, Парфенов, Мухин обви-
няемы в том, что затеяли инициативную группу по 
проведению «референдума об ответственности 
власти», то есть о подотчетности чиновников на-
селению. Предложили оценивать деятельность 
руководителей всех уровней по истечении их 
полномочий. Суть вполне теоретического (и, 
конечно, утопического) проекта: избиратель во 
время каждых выборов должен получать помимо 
обычного бюллетеня еще и лист оценки предыду-
щих избранников. С тремя графами: «Достоин 
награды», «Достоин наказания», «Оставить без 
изменений».

Эта нелепая в наших условиях, трогатель-
ная инициатива оказалась «экстремизмом». За 
саму идею референдума люди расплачиваются 
годами заключения!

Ребята сидят в «Матросской Тишине» уже 
два года!

Теперь гособвинитель просит суд пригово-
рить Соколова, Барабаша и Парфенова к 4 годам 
лагеря, Мухина — к 4,5 года.

Особенно красочен случай Мухина. Юрий 
Игнатьевич в 90-е издавал популярную в лево-
патриотической среде газету дискуссий «Дуэль», 
андеграундную, но сформулировавшую все то, 
что стало затем телевизионным мейнстримом. 
Только мейнстрим-то — фальшивый, а чест-
ные и бесплатные патриоты — лишние. «Дуэль» 
закрыта и запрещена, решили «закрыть» и ее 
редактора.

Больше того — взяли жителя Москвы Мухина 
в Крыму, словно в издевку над теми, кто с детской 
доверчивостью решил, что не только Крым, но и 
Кремль «наш». Приехал с женой в Севастополь, 

пошел на пляж, разделся до плавок; налетела 
группа захвата, скрутили, защелкнули наручники, 
не дали позвонить жене, которая с ума сходила 
от неизвестности, на самолете доставили в Мо-
скву в тюрьму…

Боже мой, и ведь кто-то разрабатывал этот 
план отслеживания и поимки «особо опасно-
го» публициста и историка, уже пережившего 
инфаркты!

Классический пример отчуждения госу-
дарства от общества как такового, потому что 
за арестованных и судимых, не сомневаюсь, 
подписались бы и разделенные будто бы про-
пастью — Захар Прилепин и Дмитрий Быков, 
Александр Проханов и Людмила Улицкая, Эдуард 
Лимонов и Борис Акунин.

Но есть некие «другие», которые одобрили 
дело и затеяли, и вытягивают его к приговору. 
Потому что дозволено. Такова поощрительная 
атмосфера.

Они, придумавшие «уголовку» и аресты, об-
виняющие, готовящие наказание, — не монстры, 
а обычные люди с семьями, детьми, любовью к 
теплому морю и шашлыку на даче, юмором, свои-
ми представлениями о чести и добре, салатом 
на Новый год и яйцами на Пасху… Наверное, они 
считают себя хорошими людьми. Они оправды-
ваются тем, что так, как они, поступают все, так 
можно и нужно.

Но ведомо ли им, что они не просто «обе-
регают стабильность» и даже не просто муча-
ют несчастных арестантов, а играют в театре 
абсурда?

По большому счету, осуществляющие аб-
сурдное преследование — это ожившие книжные 
персонажи, творцы «концептуального искусства», 
чья безжалостная банальность продолжает бес-
смертные сюжеты кафкианского «Процесса» и 
набоковского «Приглашения на казнь».

Финальный акт будничной и безумной пьесы 
— 10 августа в Тверском районном суде города 
Москвы.

Кстати, характерное проявление абсурда: 
по закону обвинители должны поменяться ме-
стами с обвиняемыми. 141-я статья УК РФ гласит: 
«воспрепятствование участию в референдуме» 
является уголовным преступлением.

Буду защищать невиновных вопреки всему 
— и потому что жалко, и потому что есть дело до 
страны. Страна дорога. Меньше всего настро-
ен воспринимать все вокруг отрицательно, но 
когда закон подменяется беззаконием — тогда 
обязательно тупик.

«Улавливающий тупик» — как пишут на кру-
тых горных поворотах. Улавливающий — сладкий 
и манящий, мнимо спасительный. Ведь это такой 
соблазн — пользоваться безграничными воз-
можностями и кого-нибудь карать. Иногда из-за 
пустяка, чтобы проучить остальных…

Не знаю, и совсем не любопытно, какие 
конкретно государевы люди стоят за «разобла-
чением ужасных экстремистов». Видимо, под-
растут на службе, получат звездочки. Говорят, 
что кошмарят по совокупности, за упрямство в 
протестной риторике. Еще говорят, что обви-
няемые возобновили деятельность запрещен-
ного в России общества «Армия воли народа», 
переименовав в движение «За ответственную 
власть», а возобновление деятельности состоя-
ло в том, что не отказались от идеи мирного 
референдума.

И? Как и чем грозили «стабильности»? Тем, 
что в каком-то блоге и на малопосещаемом сайте 
повторяли лозунг: «Ты избрал — тебе судить».

В итоге — судят их…
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Случай в Республике Коми потряс всю 
страну: воспитанников коррекционной 
школы-интерната в разгар летних кани-
кул отправили рубить борщевик. Дети 
получили ожоги. А на воспитателей 
Следственный комитет завел уголовное 
дело по статье 286 «Превышение долж-
ностных полномочий». Вокруг интерна-
та сразу возникла масса слухов: якобы 
на трудотерапию детей посылают 
вместо отдыха на море, так как путевки 
загадочным образом исчезли. 

Для проведения собственного расследо-
вания на место выехали сотрудники аппарата 
Уполномоченного по правам ребенка при Пре-
зиденте РФ. Советник уполномоченного Максим 
Ладзин в эксклюзивном интервью рассказал 
«МК» о том, что он увидел в Коми.

 — Максим Николаевич, главный во-
прос: действительно ли дети были посла-
ны уничтожать борщевик или обожглись 
случайно?

 — Да, часть воспитанников интерната 
воспитатели послали уничтожать это ядови-
тое растение. Всего обожглось 7 детей. Пятеро 
младших — случайно во время игр и прогулок, 
а двое старших — 16 и 17 лет — получили ожоги 
во время уборки территории. С детьми была 
проведена беседа, поначалу они отрицали, что 
воспитатели их послали на это, а потом, когда 
вместе пошли по территории, мы попросили их 
показать то место, где все произошло. Тут они 
рассказали, как все было на самом деле.

 — На детей оказывалось какое-то 
давление, чтобы они не рассказывали всю 
правду? 

 — Видимо, да. По крайней мере, След-
ственный комитет порекомендовал воспитате-
лям не давить на воспитанников. Да и сейчас уже 
глупо это отрицать. Есть факт, установленный 
следствием.

 — Правда ли, что рубка борщевика была 
затеяна с целью наказания?

 — Нет, скорее, это было частью трудового 
десанта. Детей в интернате нужно было чем-то 
занимать в каникулярное время, вот и придумали 
им такое занятие. Есть об этом запись в журнале 

трудотерапии, а вот записи о том, что с детьми 
был проведен инструктаж о мерах безопасности, 
— нет. Хотя дети говорят, что знали об опасно-
сти борщевика, воспитатели рассказывали об 
этом. А воспитатели теперь уже утверждают, 
что предлагали детям защитные костюмы, но 
они отказывались их надевать. Разумеется, это 
не оправдание.

 — Ходят слухи, что дети в этом заведе-
нии предоставлены сами себе и им позволя-
ют бегать по стройкам и лесопилкам вместо 
того, чтоб отправить в лагерь на море. Куда 
пропали путевки?

 — Наша проверка показала, что на отдых 
дети выезжали в июне и далее по плану — в ав-
густе. Неохваченным остался только июль. Так 
что информация про злоупотребления путевками 
на море не подтвердилась. Другой вопрос, что в 
июле, по всей видимости, воспитанники интер-
ната были предоставлены сами себе. Даже когда 
наша машина отъезжала, было видно, что группа 
детей удаляется от интерната. Разумеется, это 
совершенно недопустимо, воспитатели должны 
знать в любое время суток, где находится каждый 
ребенок, ни в коем случае недопустимо разре-
шать им шляться по окрестностям. И в интернате 
дети должны быть заняты постоянно. 

 — Как себя сейчас чувствуют дети?
 — Показывали рубцы на ногах, но в целом 

говорили, что уже не болит, не чешется, все за-
живает. Медицинская помощь им была оказана 
своевременно.

 — А как вообще на территории детского 
учреждения оказался борщевик, ведь его 
должны обязательно уничтожать?

 — Этот вопрос мы задали главе района. По-
лучили ответ, что на благоустройство в бюджете 
есть всего лишь 13 тысяч рублей. Кроме того, в 
штате есть дворник, в его обязанности входит 
покос травы 2 раза за лето. 

 — Как отнеслись к вашему визиту?
 — Мы провели настолько тщательную про-

верку, что нас даже сравнили с программой 
«Ревизорро». Но передача это делает с целью 
развлечь зрителей, а мы действуем в интересах 
детей.

Марина ТАЛАГАЕВА.

Результаты проверки: детей в Коми действительно 
заставляли рубить ядовитое растение

— Вы как специалисты понимаете, 
что в этой ситуации освобождать 
задолжников было бы гораздо 
сложнее, более того, это могло 

привести к жертвам, — сказал Меликов, обра-
щаясь к бойцам «Пересвета». 

Он также отметил профессионализм бое-
вых товарищей — сотрудников МВД, которые 
участвовали в операции. 

В свою очередь, по словам Меликова, и глава 
Министерства внутренних дел Владимир Коло-
кольцев высоко оценил работу Росгвардии:

— Владимир Колокольцев просил передать 
вам самые наилучшие пожелания в вашей службе 
и поблагодарил за профессиональное выполне-
ние неплановой задачи, — рассказал Меликов о 
своей встрече с руководством МВД.

После этого генерал-полковник вручил 
пятерым бойцам ОМОНа грамоты за самоот-
верженность, смелые и решительные действия, 
проявленные при выполнении служебных обя-
занностей. Кроме того, он сообщил, что только 
грамотами не обойдется: как только закончатся 
следственные действия, отличившиеся сотруд-
ники Росгвардии будут представлены к госна-
градам, им будут вручены ордена Мужества и 
медали «За отвагу». 

Кстати, на вручении грамот не было шестого 
бойца, участвовавшего в перестрелке. Из-за 
довольно серьезного ранения в плечо (по неко-
торым данным, пуля раздробила сустав) он пока 
находится в госпитале. Однако все поощрения 
и награды, заверил генерал-полковник, также 
дойдут до героя. 

После встречи руководства Росгвардии 
с личным составом бойцы ОМОНа раскрыли 
журналистам некоторые детали непростой 
спецоперации. 

Как рассказал «МК» замкомандира взвода 
лейтенант Максим (редакция намеренно не при-
водит фамилию бойца), утром он и его коллеги 

привезли в Мособлсуд подсудимого по делу, не 
связанному с бандой GTA. 

— Мы его доставили в суд, предали конвои-
рам и вышли на улицу. В какой-то момент к нам 
подошел оперативный дежурный и попросил 
содействия, — рассказал Максим. 

По его словам, ни он, ни его коллеги не знали, 
что конкретно произошло в суде. Было известно 
только, что в лифте, который стоял между чет-
вертым и третьим этажами чуть ли не 20 минут, 
случилось что-то экстраординарное. 

— Я подошел к лифту, там царила гробовая 
тишина. Постучал, спросил, есть кто живой, в от-
вет снова тишина. Тогда мы стали действовать, 
— сказал замкомандира взвода. 

По его словам, времени на раздумье особо 
не было. 

— Действовали четко, так, как учили, — ска-
зал Максим, уточнив, что первым делом отправил 
часть бойцов на второй и третий этажи. 

Как выяснилось чуть позже, отправить под-
чиненных сразу на два этажа было очень удач-
ной мыслью. Ведь лифтер должен был опустить 
лифт на второй этаж, где в тот момент не было 
заседаний, а значит, и посетителей суда. Но 
что-то пошло не так, и двери лифта открылись на 
третьем этаже... К этому моменту подчиненные 
замкомандира взвода уже заняли боевые по-
зиции и там встречали бандитов.

Так, например, боец Александр дожидался 
головорезов рядом с лифтом в темном закутке. 
Именно такое место, раскрыли тайну силовики, 
было выбрано не случайно. 

— Ожидалось, что вооруженные преступ-
ники не побегут в темноту, а выберут светлое 
помещение зала суда, прямо напротив лифта. 
Но их там также уже ждали, — рассказал зам-
командира взвода. 

В тот момент, когда преступники покинули 
лифт, Александр, не теряя времени, выпустил в 
них четыре пули. Любопытно, что эти попадания 
были стопроцентными: каждый из двух бандитов 
получил по две пули, так и не добежав до зала 
заседаний.

Остальных троих преступников, как это мож-
но было увидеть, в том числе и на видео с камер 
Мособлсуда, нейтрализовали уже в зале. 

Кстати, там произошел любопытный момент 
— привезенный на заседание подсудимый также 
ненароком стал участником бойни. В какой-то 
момент табельное оружие, которое было в руках 
у одного из бандитов после его нейтрализации, 
случайно прилетело в клетку к осужденному. Тот 
не растерялся, поднял его, после чего... чест-
но передал силовикам. Как рассказывают оче-
видцы, тут же родилась шутка, что сотрудники 

c 1-й стр.

c 1-й стр.

правоохранительных органов будут награждены, 
а подсудимый получит снисхождение за про-
явленную сознательность.

Между тем вчера раздавали не только 
заслуженные награды. Как сообщила офи-
циальный представитель МВД России Ирина 
Волк, по результатам служебной провер-
ки за допущенные нарушения уволены со 
службы в органах внутренних дел командир 
Отдельной роты охраны и конвоирования по-
дозреваемых и обвиняемых ГУ МВД России 
по Московской области, а также заместитель 
командира взвода указанного подразделе-
ния. Кроме того, предупреждения о неполном 
служебном соответствии наложены на заме-
стителя командира взвода, двух заместите-
лей командира Отдельной роты охраны и кон-
воирования подозреваемых и обвиняемых, 
начальника Управления организации охраны 
общественного порядка ГУ МВД по Москов-
ской области, его заместителя и начальника 
отдела указанного подразделения.

Дарья ФЕДОТОВА.

Министерство Военно-морских сил США 
ищет подрядчиков для строительства 
восьми объектов на территории трени-
ровочной базы Национальной армии 
Молдавии в селе Бульбоака. Эта новость 
стала шоком не только для Москвы и 
властей непризнанного Приднестровья, 
но и для молдавского президента Игоря 
Додона, который, похоже, не владеет 
ситуацией в собственной стране. Как 
иначе расценить его заявления о том, что 
эти американские планы не были с ним 
согласованы и ему необходимо «разо-
браться, о чем идет речь».

Дело в том, что по конституции Молдова — 
нейтральное государство, и никакие иностранные 
военные объекты на ее территории строиться не 
могут по определению. Тем более втайне от главы 
этого государства. Вообще-то такое размещение 
военных объектов на территории другой страны 
без согласия ее руководства называется интер-
венцией. Так что, США уже в состоянии войны с 
Молдовой?

Это если Додон не лукавит и он действительно 
ничего не знал о подозрительной активности ВМС 
США в селе Бульбоака. Что вполне может быть, 
учитывая, что в последнее время слишком многое 
в Молдове происходит без ведома ее президента 
и вопреки его желанию. Взять недавний скандал 
с вице-премьером РФ Дмитрием Рогозиным, са-
молет которого, летевший в Кишинев, отказались 
пропустить через свое воздушное пространство 
власти Румынии. Рогозин, между прочим, летел 

обычным регулярным рейсом, на борту самолета 
было, помимо него, более 160 пассажиров. Все они 
вместо Кишинева оказались в Минске. А Додону 
пришлось проводить запланированную встречу с 
российским вице-премьером в Тегеране. То есть, 
получается, он уже у себя дома даже не может 
встретиться, с кем хочет.

Рогозин объявил, что за этим инцидентом сто-
ит молдавский олигарх и лидер Демократической 
партии Владимир Плахотнюк. Он якобы поручил 
премьер-министру Молдавии Павлу Филипу, члену 
Демпартии и своему ставленнику, позвонить в Бу-
харест и попросить руководство Румынии не про-
пускать самолет. А Додону, как и ранее в ситуации 
с высылкой из Кишинева российских дипломатов, 
осталось лишь извиняться и просить Россию не 
принимать ответных мер, которые могут «ударить 
по простым гражданам Молдовы».

Все это замечательно, но в случае с военными 
объектами в Бульбоаке Москву вряд ли удастся 
уболтать красивыми речами. Слишком высоки 

ставки. База находится всего в нескольких десят-
ках километров от Тирасполя, столицы Придне-
стровья. США планируют построить там восемь 
объектов «для отработки военных операций в 
условиях городской застройки». В их число входят 
офис, отель, жилой дом, сервисная станция, школа, 
торговый центр и другие здания. Короче говоря, 
американцы будут готовить молдавский спецназ 
к уличным боям.

Вопрос: какую городскую застройку со-
брались штурмовать США руками молдавских 
военных? Ответ очевиден. Ближайшая крупная 
городская застройка — это Тирасполь, столица 
мятежного Приднестровья. Он и есть наиболее 
вероятный объект для атаки, учитывая, что ана-
логичный тренировочный центр США уже строят в 
Яворово Львовской области. Судя по всему, гото-
вится «окончательное решение приднестровского 
вопроса» военным путем, причем ударят одно-
временно с двух сторон — с территории Украины 
и Молдавии.

Проблема, с которой столкнулся Додон, при-
дя к власти на выборах, не нова и описана еще 
Джеком Лондоном. Называется она «железная 
пята олигархии». Получив мандат на правление от 
народа, лидер социалистов обнаружил, что власть 
в Молдове давно приватизирована, а республика, 
по сути, является вотчиной одного сверхбогатого 
человека. Но Плахотнюк далеко не первый поте-
рявший берега постсоветский нувориш, который 
стремится конвертировать деньги в неограничен-
ную власть. Иных уж нет, а те далече. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Заросли борщевика вокруг 
школы-интерната в Пажге.

ТЕРПЕНЬЕ И ТРУД 
БОРЩЕВИК ПЕРЕТРУТ

Вчера в Московском областном суде воз-
обновился процесс над бандой GTA, пре-
рвавшийся так неожиданно и трагично в 
прошлый вторник. Ряды подсудимых за-
метно поредели. Из девяти членов шайки 
трое, напомним, были ликвидированы 
при попытке к бегству, двое оказались в 
больнице. Немудрено, что вчерашнее за-
седание было коротким, хотя его начала 
пришлось ждать несколько часов.
Обстановка в 412-м зале с самого начала 
была нервной. Ведь именно отсюда не-
делю назад трое гангстеров отправились 
на обед и, как вскоре выяснилось, на 
тот свет. В лифте бандиты обезоружили 
двоих конвоиров, попытались бежать, но 
были застрелены бойцами Росгвардии. 

На этот раз меры безопасности усилили 
многократно. К двум полицейским-конвоирам 
добавились кинолог с собакой и группа быстрого 
реагирования судебных приставов (всего более 10 
человек). Вид этих боевых парней внушал уваже-
ние. Хотя в других помещениях суда ничто не напо-
минало о недавней бойне. Лишь на центральном 
входе судебные приставы надели бронежилеты да 
из моей борсетки изъяли складной нож, который 
без каких-либо проблем я проносил раньше. 

Из-за «пробок» заседание началось с опозда-
нием в 4 часа. Разбойники старательно прятали 
свои лица от телекамер. Впрочем, мучиться им 
пришлось недолго. Судья объявила перерыв до 
22 августа — ожидается, что к тому времени вы-
здоровеют раненые Хасанов и Дадохонов.

Кстати, резонно возник вопрос: не повлияет 
ли смерть членов банды на ход процесса? Может, 

дело вообще стоит начать слушать заново? Юри-
дический казус для «МК» разъяснил адвокат Дми-
трий АГРАНОВСКИЙ.

— Ситуация с бандой GTA — нестандарт-
ная: часть подсудимых погибла, пока рас-
сматривалось дело в суде. Предполагает 
ли это какие-то проблемы для процесса, 

как, например, возврат дела следствию, 
повторное предъявление обвинения?

— Нет. Это не приведет к тому, что дело из 
суда возвратят на следствие и будут какие-то 
новые следственные действия проводиться. В 
отношении тех, кто погиб при любых обстоятель-
ствах, уголовное дело подлежит прекращению. 

Но если родственники погибших считают, что 
дело прекращать нельзя, поскольку рассчиты-
вают на оправдание своих близких, они могут 
настоять, чтобы производство по делу было до-
ведено до вынесения приговора.

— По смыслу обвинения подсудимые 
— погибшие и оставшиеся в живых, — как 
правило, взаимосвязаны. Но показания в 
суде порой оказываются совсем иными, чем 
на предварительном следствии. Скажется ли 
на судьбе живых подсудимых то, что говорили 
раньше погибшие?

— УПК предусматривает, что оглашение 
показаний свидетеля допускается в случае его 
смерти. А про оглашение показаний обвиняемого 
там ничего не написано. В моей практике есть 
дело, которое сейчас находится в Европейском 
суде, — там обвиняемого после его смерти пере-
вели в свидетели и огласили в суде его показания. 
Это было незаконно, и ЕС в этой части поставил 
вопросы. Тут принципиальная разница в том, что 
свидетель не вправе отказываться от дачи по-
казаний и не вправе давать ложные показания. 
А обвиняемый вправе нести все, что он хочет. И 
поэтому его показания имеют другую юридиче-
скую природу. Именно поэтому нет положения о 
возможности оглашения показаний обвиняемого 
после его смерти.

— А если оставшиеся подсудимые по-
пытаются переложить вину на мертвых? 
Возьмут и заявят: они отморозки, мы их 
боялись...

— Имеют право. Все их заявления будут 
оценивать присяжные.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Лина ПАНЧЕНКО.

ГДЕ УЛЮКАЕВ 
ПОТЕРЯЛ 14 КИЛО?
Экс-министр экономики 
стал вторым заключенным, 
умудрившимся похудеть  
на домашнем аресте

...ПО ЭТАЖАМ

МЕРТВЫЕ УБИЙЦЫ ЗАЩИТЯТ ЖИВЫХ?
Уцелевшие члены шайки автоманьяков будут перекладывать 
вину на застреленных «коллег»

США будут готовить молдавский 
спецназ к захвату Тирасполя?

АМЕРИКАНСКИЙ 
ВЫЗОВ ДОДОНУ
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...ОТХОДНЯК!

Оставшиеся в живых обвинямые 
закрывали лица от журналистов.
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Святославу Часенко 35 лет, он родом из Омска, 
у него два высших образования. Он живет в Москве 
и работает репетитором, готовит ребят к поступле-
нию в университеты, занимается общественной 
деятельностью. Все довольно заурядно, если бы 
не одно «но»: в 2008 году он попал в серьезную 
аварию, получил перелом шейного позвоночника с 
повреждением спинного мозга. Теперь Святослав 
может передвигаться только с помощью инвалид-
ной коляски. Однако это не мешает ему жить полной 
жизнью. «МК» поговорил с ним и выяснил, на что 
он живет, как водит машину и почему бордюр — 
единственное препятствие на его пути. 

— В первый раз мы разговаривали с вами 
в 5.47 утра. Вы всегда так рано встаете? 

— Вообще, в рабочие дни я встаю в половине 
пятого. В тот раз утром была тренировка в спорт-
зале, поэтому встал в 5.30. Но я стараюсь полчаса 
спать днем. У меня и до травмы была такая при-
вычка. Летом, например, мог поспать в машине во 
время обеденного перерыва. 

— Расскажите вашу историю с самого 
начала. 

— Всю жизнь я старался добиваться каких-то 
результатов. Занимался спортом, учился, у меня 
были правильно расставлены приоритеты: нуж-
но получить образование, вести здоровый образ 
жизни, добиться успехов. 

Мне представилась возможность переехать 
из Омска в Москву. Здесь я проработал год с не-
большим и поехал отдохнуть с коллегой по работе 
в Питер. И вот 2008 год, 3 октября — мы попали в 
катастрофу. Все погибли, кроме меня. Лобовое 
столкновение. Еще в таком месте с жутким назва-
нием... деревня Мясной Бор. Говорят, там аварии 
происходят часто. Я узнал, что все погибли, только 
через месяц. Мне об этом не сообщали, опасались 
за мое здоровье.

Сначала меня отвезли в Великий Новгород, 
но в той больнице квалификация медиков не слиш-
ком высокая, а я был нетранспортабелен. Мне 
повезло: друзья нашли врача из института Скли-
фосовского. Он специализируется на выездных 
операциях. Речь шла уже о часах — врачи в этом 
сами признавались. 

Изначально я так себя настраивал и сейчас 
настраиваю, что все-таки шанс всегда есть вос-
становиться и ходить. Конечно, состояние было 
тяжелое: руки не работали, кисти, скажем так, 
болтались. Не мог ни ногу поднять, ни сесть. Два 
года мне нужна была помощь, чтобы просто вы-
пить стакан воды.

Но у нас сразу была одна установка: мы вос-
станавливаемся. Почему я говорю «мы»? Потому 
что я не один был в этой ситуации. Мои друзья, ро-
дители. И поэтому мы восстанавливались большой 
командой. Я старался делать все возможное.

— В это время вам было сложнее физи-
чески или морально? 

— Морально мне не было сложно никогда. 
Может быть, я даже немного обманывал себя, убеж-
дал: вот через год я пойду, вот через два, вот через 
три. Ладно, чувствую, через три не пойду. Ну, через 
пять лет точно пойду! Хотя постепенно ты понима-
ешь, в какой тяжелой ситуации находишься. 

— Вы помните первую реакцию 
родителей? 

— Мама сразу в обморок упала. Но родители 
пока летели ко мне, решили: не причитать. Надо 
брать себя в руки и действовать. Причем дей-
ствовали они активно и жестко, сразу добились 

разрешения жить рядом и месяц помогали уха-
живать за мной в реанимации. 

— Как происходили первые встречи с 
друзьями? 

— Я не вставал, начал садиться только через 
месяц. 18 ноября у меня день рождения, и я по-
ставил себе цель: сесть в коляску. Меня сажали, 
несколько метров прокатывали, и я отключался. 
Это сейчас я выгляжу здоровяком, а тогда все было 
очень и очень плохо. Но мои друзья поддержали 
меня. В день рождения ко мне пришли человек 
шестьдесят, может, и больше. 

— Вы не почувствовали, что отношение к 
вам изменилось? 

— Просто были люди, которые перестали 
контактировать со мной. Они растворились. Ис-
чезли. Когда меня поздравляли с днем рождения 
по телефону, я говорил: «Ты знаешь, я в аварию 
попал, сейчас лежу в больнице...» — и все, нет 
их. Хотя мне многие помогали даже финансово, 
ведь я лечился уже платно, а это большие день-
ги — около 300 тысяч в месяц. Я в свою очередь 
тоже не раскисал, всегда был на позитиве. В конце 
декабря я даже ездил на корпоратив. Народ ко мне: 
«Приехал? Слава приехал?!» Они ведь видели, в ка-
ком я состоянии. А я реально тогда взял и приехал. 
Единственное, иногда меня надо было наклонять 
назад, чтобы я сознание не терял. 

— То есть вы не делили жизнь до 2008 года 
и после? 

— Сначала я этого не понимал. Даже наобо-
рот, я думал: ох, у меня там сделки! Заработок, 
я его сейчас потерял, ай-яй-яй... Расстраивался 
по этому поводу. То есть у меня не было пони-
мания, что это может быть надолго. Мы решали 
поступающие вопросы: как выжить, как бороться 
с последствиями травмы, какие тренажеры нужны, 
какие упражнения делать, чтобы восстановиться? 
Конечно, жизнь изменилась. И самое трудное было 
пересилить себя — научиться просить людей, чтобы 
они помогли. 

Через два года я стал выезжать самостоятель-
но на электрической коляске. Хотелось просто вы-
рваться, не важно куда. Просто проехаться. Первая 
поездка на общественном транспорте тоже далась 
непросто. Это было уже в Омске. За месяц моих 
поездок восьмерых водителей лишили премии и 
одного сняли с автобуса. Они не были готовы обслу-
живать инвалидов. Я подъезжаю на остановку, мне 
нужен специальный низкопольный автобус. Звоню 
в диспетчерскую — раньше не было специальной 
программы, узнаю, когда он будет. И что я вижу? 
Водитель не выходит из автобуса, кондуктор тоже 
начинает меня игнорировать. У них есть пандус, но 
они не помогают мне его открывать. 

— Почему? Они пугались, не знали, как 
им действовать?

— Они не хотели. Они считали, что не обяза-
ны этого делать. Конечно, для меня это стресс. 
Я еще был слабым, не мог объяснить, что и как. 
Представьте, я сам в тяжелом состоянии, а мне 
приходится с кем-то что-то выяснять, доказывать. 
Потом я написал письмо в департамент. У меня 
математическая способность, я запоминал цифры, 
все эти автобусы, номера, даты. Соответственно, 
водителей вычислили, провели инструктаж. 

— Почему вы вернулись? 
— Москва — это город, где нужны деньги. Нет 

здоровья — нет заработка, все, до свидания. Но в 
Москве серьезный уровень медицины: меня научи-
ли, как тренироваться, как делать упражнения, за 
счет которых я реабилитировался. 

— Как вы зарабатывали себе на жизнь? 
— Общественная деятельность и ученики. 

Я преподаю математику. Когда я только начинал 
проводить занятия, первым делом говорил людям 
по телефону: «Знаете, я в аварию попал, на коляске 
сейчас». Были несколько случаев, когда мне сразу 
говорили: «Мы поищем другие варианты». После 
этого я понял, что не надо ничего говорить. Ко 
мне приходит человек, и мы с ним занимаемся. 
Родители приходят, спрашивают: «Ну как?» Ребенок 
говорит, что все хорошо, все понятно. Также я за-
метил, что очень важна реакция родителей. Если 
мама или папа приходят, сажают сына и уходят, 
никак не реагируя на ситуацию, то чаще всего 
все нормально. 

— Но, когда вы открываете дверь, вы же 
видите их первую реакцию? Какая она?

— Самые яркие случаи как раз были в Москве. 
Я видел, что люди в шоке. У меня был один ребе-
нок, который практически на меня не смотрел. 
Я не стал ему помогать. Зачем мне такой ученик? 
Мне нужен тот, кто пришел сюда за знаниями, и 
я их ему предоставлю. Он не должен обращать 
внимания, что я пишу двумя руками, например. Не-
которым, наоборот, интересно, меня спрашивают: 
как вы живете, как у вас это получается, а как вот 
это? Кто-то даже восхищается, говорит: о, вы для 
меня пример. Я скажу так: если брать занятия за 
все время, отрицательные случаи — единичные. 
У меня уже очень много учеников было. В 2012 году 
сразу 24 школьника. И на сайтах репетиторов обо 
мне были хорошие отзывы. 

— А негативные комментарии были? 
— Был один-единственный отрицательный, 

правда. Девочка училась на вечернем отделении 
и сказала, что уезжает к маме на месяц, а потом 
уже не возобновила занятия, хотя уроков у нас 
было совсем мало, буквально три, я объяснил 
только начальные темы. Ну ладно, думаю, человек 

не хочет заниматься. Не придал этому значения. Но, 
когда ко мне пришел отрицательный отзыв от нее, 
я задумался, позвонил и спросил, в чем проблема 
была. «Ну, вы недостаточно понятно объясняли». А 
что я тебе непонятно объяснил? Почему ты мне об 
этом не говорила? Потом у меня возникла мысль, 
что это не так просто. Я позвонил ее бабушке. И 
тут выяснилось, что она до сих пор ходит ко мне 
на занятия и у нас все хорошо! Ничего себе! С тех 
пор, конечно, у меня есть правило: я всегда с роди-
телями в контакте. Если вдруг ученик пропускает 
занятия, я всегда сообщаю.

— Как проходят уроки?
— У меня большой стол, занятия можно про-

водить и с двумя учениками. Один слева, второй 
справа, чтобы не списывали друг у друга. Каждому 
даю определенное задание. У них и конкуренция 
между собой, и помочь друг другу могут, а если 
решают одно задание — что-то объяснить. Про-
цесс обучения достаточно активно идет. А для 
дистанционных уроков у меня есть специальный 
графический планшет, Скайп, подключенная вир-
туальная доска. Я пишу, и все полностью на экране 
отображается. 

— Сейчас вы занимаетесь с детьми с огра-
ниченными способностями?

— В Омске — да, я проводил групповые за-
нятия по Скайпу с такими детьми. Но после воз-
вращения в Москву пока не набирал группу. 

— Как вообще вы пришли к тому, что пора 
снова переехать в Москву?

— С одной стороны, у меня и в Омске все 
было хорошо. Но я хотел жить именно в Москве. 
Мне нравится эта суета. Многим тут тяжело, а мне 
здесь вполне комфортно. 

— Вы в Омске даже были ведущим на 
телевидении…

— У нас был проект, который поддерживали 
министерство труда и правительство, передача 
«На равных». Сейчас его приостановили, но я се-
годня с другом разговаривал, он говорит: «Тебя 
вот вчера по телевизору показывали» — повторы 
идут иногда. 

В 2011 году, когда были выборы в Государ-
ственную думу, я участвовал в проекте — что-то 
вроде сегодняшнего «Селигера». У меня был проект 
«Доступные выборы» про создание условий для лю-
дей с инвалидностью. Параллельно я участвовал в 
конкурсе молодых политиков. Нужно было собрать 
подписи, провести социальные мероприятия, напи-
сать предвыборную кампанию. И потом проходило 
голосование, отбирали 6 человек. Плюс в том, что 
постоянно общался с профессиональными полити-
ками. Но сейчас у меня с политикой перерыв.

— А если бы вы не уехали, вы бы остались 
и в политике?

— Да, я бы был как раз отобранным канди-
датом, потому что наработки у меня достаточно 
хорошие. Мне есть что рассказать, есть свои идеи, 
мысли, определенный опыт.

— Опишите ваш обычный день.
— В Омске я проводил «Уроки доброты». Не-

которые школьники мне говорили: «Мы вам со-
чувствуем, вы не можете это делать и вот это». И 
я им рассказываю: «Я сегодня утром встал рано, 
съездил на совещание. Потом на машине заехал за 
другом, мы с ним в кафе посидели. Затем еще одно 
совещание. А вечером у меня несколько учеников, 
то есть до 9 вечера рабочий день».

— Они очень удивляются, когда вы им рас-
сказываете, что в вашей жизни нет никаких 
преград?

— Преграды как раз есть. Те же бордюры, 
пандусы, лестницы. Мы с вами по-разному это 
воспринимаем.

— А еще вы водите машину. Вы любите 
погонять?

— Ну как погонять, тут везде камеры стоят! 
Особо не погоняешь. Да и по городу небезопас-
но. А у меня сейчас ответственность гораздо 
выше. Я езжу со специальным видеорегистра-
тором, потому что, если вдруг что, будут какие-то 
доказательства.

— А был страх после аварии?
— Не было абсолютно. Когда я в 2012 году по-

лучил разрешение, сразу взял машину. Все вышло 
гораздо легче, чем я представлял, я просто сел 
и поехал. Единственное, мне нужно давить газ и 
тормоз одной рукой — от себя тормоз, на себя газ. 
Из Омска до Москвы я сам доехал за трое суток.

— Один?
— Я с девушкой ехал, она у меня была штур-

маном. У нее тоже права есть, но я ей рулить не 
давал. 

— Как вы с ней познакомились? 
— Мы сначала в Интернете переписывались, 

потом просто встретились в кафе и еще какое-то 
время периодически общались. 

— А как вы ей сказали про диагноз, по 
Интернету?

— Да нет, она просто увидела фотографии. 
— Ее это не испугало?
— Ну что значит испугало? Мы же сначала 

просто общались, она узнала меня как человека 
и приняла решение быть со мной… Два года мы 
вместе живем и путешествуем. Мы вместе езди-
ли в Новосибирск, в Томск на машине и летали в 
Германию.

— Прошло уже девять лет после аварии, 
что изменилось?

— Да я не знаю. Мы же взрослеем, время 
идет, поэтому мировоззрение как-то меняется, тут 
сложно сказать, на что повлияла авария, а на что — 
время. Я больше стал понимать людей, входить в 
их положение. Еще я считаю, что мне никто ничем 
не обязан. Любой мой товарищ, если я что-то по-
прошу, может мне отказать, ничего страшного в 
этом нет. Если он мне помог, это хорошо, но если 
нет — он не обязан. Это нормально. У него своя 
жизнь, своя семья.

— Если говорить не о прошлом, а о бу-
дущем, какие у вас планы в сфере работы и 
личной жизни?

— Здесь адаптироваться максимально, пу-
стить свои корни. В плане преподавания я обдумы-
вал разные варианты, может быть, пойти порабо-
тать в школу. А говоря о планах в личной жизни — это 
создать семью, родить детей. Мне ведь 35! 

— Вы любите детей?
— Ну, скажем так, я нахожу с ними контакт, у 

меня это получается.
— И вы не боитесь никаких сложностей, 

связанных с тем, что у вас на руках будет ма-
ленький ребенок?

— Что значит бояться или не бояться? В 
данный момент я в первую очередь взвешиваю 
свои силы. Основная составляющая в моей си-
туации — это определенная финансовая неза-
висимость. Потому что, как ни крути, а детей 
надо содержать. Это дорого. Это требует денег: 
одежда, медицинское обслуживание, питание 
и т.д. То есть очень много вопросов, и я подхожу 
к этому основательно. Я считаю, что нужно еще 
чуть-чуть времени.

— Могли бы вы сейчас сказать, что все, 
что ни делается, все к лучшему?

— Когда все только произошло, я думал: мо-
жет, настанет день, когда я так скажу. Но сейчас 
все равно пока не могу. Хотя если бы мне пред-
ложили: «Представь, вот ты сейчас можешь взять 
и изменить прошлое, но потеряешь тех, кого нашел 
после аварии», я бы задумался и сказал, наверное, 
«не надо, оставьте все как есть».

— Значит, вы счастливы сейчас?
— Так я и не переставал быть счастливым. Что 

такое счастье? Счастье — это мгновение. Сейчас 
ты счастлив, а через минуту что-то произошло — и 
все. Мне грех жаловаться. Рядом всегда были и 
друзья, и близкие, и родные. И никогда я не был 
обделен вниманием. 

У меня есть девиз еще с 2000 года. На двери у 
декана висел плакат, где аист проглатывал лягушку, 
а она душила его лапками. И подпись: «Нам всем 
бывает нелегко, но никогда не сдавайся». 

Анастасия КЛЮКИНА,  
Екатерина ГОРЯЧЕВА.

О дин из важнейших инстру-
ментов, находящихся в руках 
у центробанков, — учетные 
(или ключевые) ставки. 

Фактически они задают цену денег в 
той или иной стране, поэтому за ними 
с неослабевающим вниманием следят 
не только профессиональные участни-
ки финансовых рынков, но и обычные 
граждане. Понятно, что понижение или 
повышение ставок Банком России вли-
яет на жизнь россиян. Но влияет на нее 
также и то, что происходит с учетными 
ставками центробанков других стран 
— особенно США и Евросоюза. Ставки 
своего ЦБ определяют дешевизну или 
дороговизну кредитов, проценты на 
банковские вклады. Ставки ведущих 
зарубежных центробанков влияют на 
курсы иностранной валюты по отноше-
нию к рублю. 

Если говорить конкретно об учетной ставке 
американского центробанка — Федеральной 
резервной системы (ФРС), то за ее движением 
вверх-вниз внимательно следит весь мир — ведь 
американская экономика по объему составляет 
примерно четверть мировой, а доллар является 
международной резервной валютой.

В канун завершившегося на последней 
неделе июля заседания руководящих органов 
ФРС США телеканал CNBC предрекал, что Фе-
дрезерв «по всей видимости, сосредоточится 
на низкой инфляции и оставит учетные ставки 
в покое». Центробанк дважды поднимал свою 
главную учетную ставку в этом году, и боль-
шинство аналитиков не ожидали, что он вновь 
поднимет ее в середине лета.

Инфляция ставит в тупик
Так оно и произошло — руководство ФРС 

не посчитало целесообразным повышать свою 
учетную ставку, от которой пляшут все про-
центные ставки коммерческих банков страны. И 
нежелание Федрезерва спешить с повышением 
ставки объясняется именно чрезмерно низкой 
инфляцией: регулятор хотел бы видеть ее на 
уровне 2%, но последний контрольный замер 
показал всего лишь 1,4% за прошедший год.

Низкая (но не слишком) инфляция — одна 

из двух целей, составляющих мандат Феде-
рального резерва. Вторая — это минимальная 
безработица. И эта цель достигнута: нынешний 
уровень безработицы в США составляет всего 
4,4% трудоспособного населения — даже ниже, 
чем в России.

А вот упорное нежелание инфляции под-
няться до двухпроцентного уровня ставит в 
тупик стратегов ФРС — это признала недавно 
ее председатель Джанет Йеллен. 
Ряд аналитиков делают из этого 
вывод, что американский центро-
банк в текущем году, возможно, уже 
не будет повышать свою базовую 
ставку. Такая перспектива нравится 
биржевым трейдерам — финансовые 
рынки отреагировали на высказыва-
ние Йеллен ростом котировок ценных 
бумаг.

После того как разразилась Великая ре-
цессия, Федрезерв снизил в целях стимуляции 
пораженной кризисом экономики свою базовую 
учетную ставку до нуля и держал ее в диапазо-
не от 0% до 0,25% целых семь лет — с 2008 по 
2015 год. Потом, когда послекризисный рост 
экономики США стал хоть и медленным, но 
стабильным, американский регулятор начал 
осторожно — порциями по 0,25% — повышать 
учетную ставку: в декабре 2015 года, потом в 
декабре 2016-го, потом в марте и июне 2017-
го. В итоге нынешняя ставка ФРС находится в 
диапазоне от 1 до 1,25%.

Далее Федеральный резерв просигнали-
зировал о своем намерении повысить ставки 
три раза в 2017 году, и дальше — больше: регу-
лятор исходил из того, что безработица стала 
устойчиво низкой, и если не сделать деньги 
«более дорогими» — то есть не повысить ба-
зовую учетную ставку со всеми вытекающими 
последствиями по всей кредитно-финансовой 
цепочке, — то это может привести к высокой 
инфляции. Но инфляция, к недоумению ФРС, 
продолжает вопреки всем законам экономики 
оставаться на низком уровне, и это заставило 
руководство американского центробанка заду-
маться: а надо ли повышать ставку в умеренном 
темпе или перейти на медленный?

Выступая недавно в Конгрессе США, Джа-
нет Йеллен не исключила возможности еще 
одного повышения учетной ставки в этом году. 
Однако Чикагская товарно-сырьевая биржа 

оценивает вероятность этого менее чем в 50%. 
Иначе говоря, повышения в этом году особо 
ожидать не следует — если только не произой-
дет какое-то резкое изменение сегодняшних 
тенденций, влияющих на ставку ФРС. Ну, на-
пример, рост американского ВВП вдруг выйдет 
из диапазона 2–2,5% (на вторую половину года 

Goldman Sachs предсказывает именно такую 
динамику) и станет вдвое больше, как обещал 
президент США Дональд Трамп. Или инфляция 
вдруг зашкалит за 3% и устремится дальше 
вверх. Но это вряд ли — так что вполне веро-
ятно, что повышения ставки ФРС в этом году 
больше не будет.

Хорошо это или плохо? Для кого как. Бир-
жевики считают, что хорошо, потому что деньги 
остаются «дешевыми», компании могут брать 
необременительные кредиты под низкий про-
цент и развивать производство. Правительство 
США это тоже устраивает: не будет дорожать 
доллар (когда повышается ставка ФРС, уси-
ливается приток денег в деноминированные в 
долларах активы, и курс «зеленого» идет вверх), 
а дешевизна американской валюты стимулирует 
экспорт США в другие страны.

Таргет по-русски
У российского Центробанка другие став-

ки и другие проблемы, чем у его «коллеги» из 
США. Ключевая процентная ставка ЦБ РФ на 
сегодня равна 9% — совет директоров Банка 
России на заседании 28 июля оставил ее без 
изменений.

Такое решение российского регулятора ана-
литики истолковывают как реакцию на разогрев 
инфляции в июне. ЦБ РФ, полагают эксперты, 
может и дальше тормозить снижение ключевой 
ставки, которое было начато после полугодового 
перерыва в марте этого года, — тогда ЦБ опустил 

ее с 10% до 9,75%. В апреле регулятор снизил 
ставку до 9,25%, в июне — до нынешних 9%. В 
июльском пресс-релизе ЦБ говорится: «Совет 
директоров отмечает, что инфляция остается 
вблизи целевого уровня — 4%, а восстановление 
экономической активности продолжается. При 
этом краткосрочные и среднесрочные инфля-
ционные риски сохраняются».

Как отмечают аналитики, риски ускорения 
инфляции — они включают в себя не только вну-
триэкономические факторы, но геополитические, 
в частности связанные с санкциями, — сейчас воз-
росли по сравнению с предыдущим заседанием 
совета директоров ЦБ. По итогам июня годовая 
инфляция, по данным Росстата, поднялась с 4,1% 
в мае до 4,4% — в основном, как объясняют в пра-
вительстве, из-за холодной погоды и внесезонного 
подорожания овощей. Директор департамента 
денежно-кредитной политики Банка России Игорь 
Дмитриев назвал эту статистику «шоком» и «непри-
ятным сюрпризом», выразив надежду на быструю 
нормализацию инфляционных показателей.

В теории считается, что ключевая ставка 
должна быть близка к уровню годовой инфляции 
в стране, чуть выше или чуть ниже в зависи-
мости от того, хочет ли регулятор инфляцию 
понизить или повысить. Но в России ЦБ держит 
ставку на уровне, в два с лишним раза превы-
шающем инфляцию — так сильно он опасается 
ее «разгона». 

При этом Банку России, как и американско-
му регулятору, приходится балансировать между 
инфляционным таргетом (той самой целью в 4%) 
и другими задачами — стимулированием эконо-
мики посредством низких ставок («удешевление 
денег») и созданием максимальной занятости 
— то есть минимизацией безработицы.

Понятие «ключевая ставка» было введено 
Банком России 13 сентября 2013 года вместо 
«ставки рефинансирования» (которая теперь ис-
пользуется только для расчета налогообложения, 
пеней, штрафов). Ключевая ставка — главный 
инструмент регулятора. Самое радикальное из-
менение ключевой ставки произошло 16 декабря 
2014 года: тогда на волне резкой девальвации 
рубля в результате обрушения цен на нефть ЦБ 
резко повысил ее — с 10,5% до 17%. Это при-
вело к не менее резкому увеличению ставок по 
вкладам и росту стоимости кредитов.

Проложить курс для рубля
Критики нынешнего руководства ЦБ го-

ворят, что даже при нынешней учетной ставке 
— 9% — экономика испытывает «кредитный 
голод»: займы становятся практически недо-
ступными для реального сектора экономики, 
когда их выдают бизнесу под 12–13% годовых. 
Это в среднем, а местами кредитные ставки 
достигают 20 и более процентов. Если к этому, 

указывают критики, добавить обнищание на-
селения и, как следствие, сокращение платеже-
способного спроса, то развивать отечественное 
производство чего-либо становится практи-
чески невозможно. Особенно это касается тех 
отраслей, которым требуется модернизация с 
помощью валютного импорта.

Тут, к слову, имеет место еще одна раз-
вилка, перед которой оказывается ЦБ: рубль 
дешев даже при высокой учетной ставке, а если 
ее радикально снизить, он подешевеет еще 
больше — ведь иностранным инвесторам станет 
менее выгодно вкладывать деньги в рублевые 
депозиты и облигации. Это хорошо, с точки 
зрения российского правительства — оно про-
дает нефть за дорогие доллары и конвертирует 
их в дешевые рубли, наполняя ими бюджет. И 
плохо, с точки зрения бизнесов-импортеров и 
розничных потребителей импортной продук-
ции — дешевый рубль означает удорожание 
импорта. Ну, разве что доведем импортоза-
мещение до стадии северокорейской «опоры 
на собственные силы» — тогда можно и без 
зарубежных товаров обойтись. Но и результат 
будет северокорейским.

Против рубля сегодня играет немало разных 
факторов — это и упорное нежелание нефтяных 
цен закрепиться на более высоком уровне, чем 
нынешние $50 за баррель, и антироссийские 
санкции, и даже валютные интервенции на сво-
бодном рынке, которые по заданию Минфина 
проводит ЦБ. Как прогнозируют аналитики, с 
будущего года их объем вырастет почти вдвое — 
с $15 млрд до $26 млрд, в результате чего доллар 
может вырасти на лишних 3–4 рубля.

Между тем глава Центра стратегических 
разработок Алексей Кудрин прогнозировал сни-
жение Центробанком ключевой ставки к концу 
года до 8,5%, а то и 8,25%, но ряд экспертов 
считают этот прогноз чрезмерно оптимистич-
ным. Более реальным этим экспертам пред-
ставляется снижение ставки за оставшиеся 
месяцы года всего на 0,25% — до 8,75%, — что 
больше соответствует традиционно осторожной 
политике Центробанка. Впрочем, осторожность 
в отношении ставки — это политика любого 
центробанка, а не только российского.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ГЛАВА ЦЕНТРА СТРАТЕГИЧЕСКИХ РАЗРАБОТОК АЛЕКСЕЙ КУДРИН ПРОГНОЗИРОВАЛ СНИЖЕНИЕ 
ЦЕНТРОБАНКОМ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ К КОНЦУ ГОДА ДО 8,5%,  
А ТО И 8,25%, НО РЯД ЭКСПЕРТОВ СЧИТАЮТ ЭТОТ ПРОГНОЗ ЧРЕЗМЕРНО ОПТИМИСТИЧНЫМ
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ЧТО ТАКОЕ ФРС США
В 1913 году Конгресс США 
принял Акт о Федеральном 
резерве. ФРС включает в себя 

12 региональных Федеральных резервных 
банков — в Нью-Йорке, Сан-Франциско, 
Сент-Луисе и других крупных городах. 
В компетенцию ФРС входят следующие 
функции:

 выступать в качестве центрального банка 
Соединенных Штатов;

 контролировать и регулировать кредитно-
банковский сектор;

 защищать права потребителей финансо-
вых услуг;

 предотвращать банковскую панику;
 регулировать объем денежной массы;
 поддерживать стабильность финансовой 

системы, сдерживать системные риски, воз-
никающие на финансовых рынках;

 оказывать финансовые услуги депозитар-
ным институтам, правительству США и ино-
странным государственным институтам;

 обеспечивать нормальное функциониро-
вание системы платежей, в том числе между 
регионами;

 содействовать повышению роли США в ми-
ровой экономике.

КАК МЕНЯЛАСЬ КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА  
БАНКА РОССИИ:
Период действия Ключевая ставка (%)
с 19 июня 2017 г. по настоящее время 9,00
со 2 мая 2017 г. по 18 июня 2017 г. 9,25
с 27 марта 2017 г. по 1 мая 2017 г. 9,75
с 19 сентября 2016 г. по 26 марта 2017 г. 10,00
с 14 июня 2016 г. по 18 сентября 2016 г. 10,50
с 3 августа 2015 г. по 13 июня 2016 г. 11,00
с 16 июня 2015 г. по 2 августа 2015 г. 11,50
с 5 мая 2015 г. по 15 июня 2015 г. 12,50
с 16 марта 2015 г. по 4 мая 2015 г. 14,00
со 2 февраля 2015 г. по 15 марта 2015 г. 15,00
с 16 декабря 2014 г. по 1 февраля 2015 г. 17,00
с 12 декабря 2014 г. по 15 декабря 2014 г. 10,50
с 5 ноября 2014 г. по 11 декабря 2014 г. 9,50

СТАВКИ
Как центробанки 
манипулируют уровнем 
инфляции и курсами 
валют

ДЕЛАЙТЕ 
ВАШИ

Для председателя ЦБ РФ Эльвиры 
Набиуллиной и главы ФРС США Джанет 
Йеллен процентные ставки — ключевой 

инструмент финансовой политики. 
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Инвалид-колясочник 
Святослав Часенко:  
«Два года мне нужна была 
помощь, чтобы просто 
выпить стакан воды»

ЗАМРИ — ЖИВИ —
ВОСКРЕСНИ

История с инвалидом-колясочником Антоном Мамаевым, который 
сначала был осужден на 4,5 года за вымогательство и разбой, а затем 

с помощью «МК» вернул себе свободу, расколола общество. Одни — 
и их большинство — сочувствовали калеке и выражали возмущение 

бездушной машине правосудия. Другие — и таких, к счастью, 
немного — высказывались в духе «у нас просто так не сажают». 

Но нашлись и третьи — те, кто резонно задался вопросом: может 
ли в России человек, прикованный к инвалидному креслу, выжить, 

не нарушая закона? Заработать себе не просто на хлеб, а на 
относительно комфортную жизнь? Или криминальный путь — 

единственно возможный?
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МОЯ МОСКВА ЗА БУГРОМ

Пенсионерки-
изменницы 

Марина Джанджгава и Анник Кесян провели в 
общей сложности за решеткой 5 и 3,5 года («самый 
гуманный» Краснодарский краевой суд изначально 
назначил одной 12 лет, второй — 8 лет лишения 
свободы соответственно). В «Лефортово» они ока-
зались в апреле этого года, когда решался вопрос 
о помиловании. Одно время даже сидели вместе 
в камере и кровати у них были рядышком…

За годы, проведенные в неволе, женщины 
замкнулись. Как роботы повторяли: «Тюрьма хоро-
шая, претензий нет». Когда близкие рассказывали, 
какими общительными, веселыми они были на 
свободе, в это даже не верилось. Станут ли они 
прежними? Это вопрос родные задавали не раз. 
Может быть, и станут, если дома их сумеют «ото-
греть» после стольких лет камерного холода.

А еще Марина и Анник постарели, осунулись. 
Кстати, обе на пенсии. С учетом этого представ-
ляете, как дико звучало бы, если бы изначально 
все СМИ писали в заголовках: «Две пенсионер-
ки осуждены за госизмену»? Причем обе жен-
щины «изменили Родине», отослав смс своим 
знакомым.

Два этих уголовных дела — практически точ-
ная копия дела Оксаны Севастиди, которую Вла-
димир Путин помиловал первой. Во всех случаях 
дамы или родились, или жили в Абхазии, в период 
грузино-абхазского конфликта переехали в Сочи, 
но у всех остались родные, знакомые или в Грузии, 
или в Абхазии (а зачастую и там, и там). Очевидно, 
что их даже чисто по-человечески волновало: будет 
ли война? Эту тему в тот период не обсуждал раз-
ве что ленивый. Люди звонили знакомым, писали 
смс. Так вот, именно за смс, в которых сообщали о 
военной технике, отправляемой из Сочи в сторону 
Абхазии, и попали в тюрьму эти женщины. 

— Они не имели доступа к гостайне и потому 
не могли ее разгласить, — говорит адвокат Иван 
Павлов. — Они писали в смс только о том, что 
видели на улице, как и все прочие жители. Если 
это составляло тайну, то госорганы должны были 
позаботиться о том, чтобы это засекретить. Почему 
вообще женщины отправляли смс? Как и многие 
люди, они привыкли отвечать на вопрос, который 
им задают знакомые. Мысль о том, что за отправку 
сообщения они могут оказаться в колонии, в голову 
им не приходила. Был ли какой-то политический 
и государственный заказ на подобные уголовные 
дела? Непохоже. Скорее, в какой-то момент, спу-
стя несколько лет после российско-грузинского 
конфликта, ФСБ Краснодарского края каким-то об-
разом получила данные о переписке этих женщин 
и решила таким образом повысить показатели, а 
конкретный следователь — получить очередные 
погоны. Эти дела не должны были афишироваться, 
никто не собирался публично клеймить женщин, 
и публичная огласка, которую в итоге получили, в 
планы ФСБ не входила.

Не случайно долгое время материа-
лы дела Кесян и Джанджгавы сами были за-
секречены. И только в этом году доступ к ним 

получили правозащитники. Вот кратко их истории 
и судьбы. 

Анник Кесян. 58 лет, жительница Адлера, 
образование среднее (училась на педагога, 
потом стала домохозяйкой, подрабатывала 
продавцом и поваром). Замужем, имеет дочь 
и внуков.

Маленькая темноволосая женщина слыла 
в Адлере душой любой компании. Ее на каждой 
улице знали, любили, уважали (уже когда ее по-
садили, все соседи и знакомые помогали ее семье 
чем могли). В последнее время она у себя дома 
лепила пельмени и вареники под заказ. От кли-
ентов не было отбоя! Так тихо-мирно протекала 
ее жизнь, пока…

26 февраля 2014 года Анник неожиданно за-
держали, отправили в СИЗО. Она с ужасом узнала, 

что обвиняется по ст. 275 УК РФ «Государственная 
измена». Следствие против нее вел следователь 
УФСБ по Краснодарскому краю Роман Троян (за-
помните это имя). И вот в чем он ее обвинял.

— В апреле 2008 года знакомый Анник, житель 
Грузии Мамука Лукава, прислал ей смс, в котором 
спросил, едут ли в Сочи танки, — рассказывает 
адвокат Иван Павлов. — В ответ женщина написа-
ла: «Да, едут». Анник не знала, что это секретная 
информация. Многие жители видели эшелоны с 
военной техникой, двигавшиеся в сторону Абхазии. 
То есть любой — подчеркну: абсолютно любой 
— мог наблюдать и даже фотографировать эту 
технику. Тогда как это вообще может быть секрет-
ным? Анник не имела представления, что Мамука 
является сотрудником грузинской разведки. Да и 
мы в этом, если честно, сомневаемся: нет никаких 

доказательств, кроме справки, выданной органами 
госбезопасности Абхазии. За решеткой женщина 
дала признательные показания, потому что так по-
советовал государственный адвокат. Потом Анник 
узнает, что он ее жестоко обманул: в материалах 
дела появится информация о том, что она якобы 
считала танки, чего в действительности не было. 
На суде Анник скажет: мол, да, послала смс, но 
то, что это может быть госизменой, и в страшном 
сне представить не могла. 

Судья Краснодарского краевого суда Влади-
мир Кобзев приговорил ее к 8 годам. Срок огром-
ный — с учетом возраста и того, что раньше она 
никогда не привлекалась.

— Апелляцию государственный адвокат не 
подал, сказал, что это бесполезно, потому что 
статья серьезная, — рассказывает дочь Анник. 
— А мы верили ему.

Кесян отправили отбывать наказание в коло-
нию в Мордовию, где она стала работать санитар-
кой. Выйти на свободу женщина должна была бы в 
2022 году… Все изменилось, когда делом занялась 
правозащитная организация «Команда-29», куда 
обратилась дочь Кесян.

Марина Джанджгава. 59 лет, жительни-
ца Сочи, образование среднее, проводница 
вагонного депо. 

Марина отдала железной дороге ровно 25 
лет. Работала безупречно, жизнь проходила на 
колесах. Женщина пережила большую трагедию: 
в ДТП погибли муж и ребенок. Из близких у нее 
осталась только старушка мать, которая в ней 
души не чает.

Марину задержали в октябре 2012 года в 
Сочи, поместили в СИЗО. Женщина долго поверить 
не могла, что ее скромную персону обвиняют аж 
в государственной измене. Следствие вел все 
тот же следователь Троян (кстати, дело Оксаны 
Севастиди тоже в его «послужном списке»). Он 
настаивал: Джанджгава с апреля по май 2008 года 
«собирала, хранила с целью передачи и передала 
путем направления гражданину Грузии Гоге Чхетии, 
который служил полицейским на пограничном 
посту, двух смс, содержавших государственную 
тайну». Что было в смс — нетрудно догадаться: 
информация о том, что военная техника едет в 
эшелонах. 

Ну а дальше все, как в случае с Севастиди и 
Кесян, — женщине назначили государственного 
адвоката, который советовал признать вину. И он, и 
следователь убеждали: государственной изменой 
является уже сам факт отправки смс гражданину 
другой страны. Дескать, если признаешь это, то 
срок на суде скостят. 

Дали Марине, напомню, в итоге 12 лет ли-
шения свободы. Отбывала наказание в женской 
колонии в Вологде. 

На свободу с чистой 
совестью 
О своем помиловании обе женщины узнали 

из выпуска новостей по телевизору (они есть в 
камерах). Одновременно добрые вести дошли 
и до их близких. Дочь Кесян и мать Джанджгавы 
созвонились друг с другом и плакали в трубку от 
счастья. Потом им позвонила Оксана Севастиди. 
За последнее время они сдружились.

Вообще известия о помиловании ждали 
с апреля 2017 года, то есть с того времени, 
как обеих осужденных женщин этапировали в 
Москву. А когда долго ждешь, начинаешь терять 
надежду… Правозащитники и даже отдельные 
сотрудники центрального аппарата ФСБ (за 
что им спасибо отдельное) не раз напоминали 
о них в инстанции, где принимается решение о 
помиловании.

Но вот случилось наконец. Обычно в указе о 
помиловании сказано, что вступает в силу с мо-
мента опубликования или через сутки-трое. На 
этот раз почему-то был дан «люфт» в 10 дней. Они 
тянулись для арестанток бесконечно долго.

— Я уже все книги перечитала, — говорит 
Марина. — Но я довольна, что дожидалась решения 
здесь, в Москве. В «Лефортово» было лучше, чем в 
других СИЗО. А я за все время побывала в 17. 

— В 17 изоляторах? Вы не ошибаетесь? — 
уточнили мы у женщины. 

— Нет. Что делать, видно, испытание такое Бог 
послал. Спасибо президенту, что освободил.

Проводница с рыжими волосами, в штанах 
в полосочку и фиолетовых резиновых тапках 
боязливо смотрит на сотрудников СИЗО. В тот 
момент ей осталось провести в их «компании» 
всего два дня.

— Дочка не сможет приехать меня встретить, 
— говорит Анник Кесян. Она еще не знает, что та 
уже купила билеты на самолет и считает каждую 
минуту до предстоящей встречи. Она хотела пере-
дать маме, чтобы та не брала с собой ни единой 
вещи из СИЗО. А то вдруг это дурная примета?..

В легендарном изоляторе обещали не тя-
нуть с освобождением, бухгалтеры рассчитали 
стоимость поездки из Москвы в Сочи ближай-
шим поездом, чтобы либо выдать на руки ровно 
столько наличности, чтобы хватило, либо сразу 
купить билет.

Свобода обошлась всем дорогой ценой. Но 
сколько еще таких женщин сидит?

— Мы точно знаем только об одной — Инге 
Тутисани, которая находится в Вологодской жен-
ской колонии тоже за отправку смс, — расска-
зывает Павлов. — Оксана Севастиди, Екатерина 
Харебава и, вероятнее всего, Манана Капанадзе, 
отбывавшие такие сроки, уже вышли на свободу. 
О других приговорах именно за смс нам ничего не 
известно, но это не значит, что их нет.

Сейчас сроки по статьям о госизмене и шпио-
наже отбывают еще четыре человека, осужденных 
Краснодарским краевым судом. Это сочинский 
авиадиспетчер Петр Парпулов, которого осудили 
на 12 лет за некие разговоры во время поездки в 
Грузию, Леван Латария, Георгий Патарая и Георгий 
Хурцилава, о приговорах которых не известно 
ничего, кроме статьи. Не исключено, что кто-то 
из них также отбывает наказание за смс.

Есть ли угроза, что в будущем подобных дел 
не избежать? Не думаю, что можно ожидать «смс-
процессов»: они получили определенное осве-
щение, и даже президент признал, что судить за 
такое — нелепо. Но дел, связанных с общением с 
иностранцами, особенно из государств, с которы-
ми Россия находится или находилась в состоянии 
конфликта, будет становиться больше. Статья о 
госизмене сформулирована настолько туманно, 
что осудить можно фактически за любое общение, 
любую помощь иностранному гражданину.

И все-таки хочется верить, что этой самой 
туманностью не будет пользоваться следствие. 
А если даже такие дела дойдут до суда, то люди 
в мантиях не станут давать гигантские сроки, а 
ограничатся небольшими, лучше условными (у 
них полно возможностей дать «ниже низшего»). 
«Изменники» — это ведь наши граждане, они вы-
росли с нами в одном дворе, мы ходили с ними 
в одну и ту же школу и т.д. И если даже человек, 
по нелепой случайности или будучи введен в за-
блуждение, совершил что-то, что подпадает под 
страшную статью, то зачем, как выражаются за-
ключенные, «жестить»? Милосердие выше любой 
справедливости, оно само по себе и есть высшая 
справедливость. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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C 16 по 20 августа Новоторжская ярмарка «За шубой!» в Москве 
в СК «Олимпийский» открывает новый меховой сезон. 
Меха различные: мутон, нутрия, овчина премиум, 
лисица, куница, каракуль и, конечно, норка. 
Гарантии. Кредит*.

ПОДАРОК при покупке шубы и дубленки 
пенсионерам, инвалидам, ветеранам войны 
и труда — ЧЕХОЛ для шубы. 

За шубой на Новоторжскую ярмарку!

16—20 августа 2017, ср. – вс., 
СК «Олимпийский», 10-й подъезд
с 10:00 до 20:00
Москва, Олимпийский пр-т, 16, 
м. «Проспект Мира»

www.shubu.ru 8 (800) 222-63-92 (звонок бесплатный)
* Кредит. ООО «РусфинансБанк», лиц. ЦБ РФ №1792 от 13.02.2013

Головные уборы 
из меха, шляпы 

к вашей новой шубе!

ПОМИЛОВАНИЕ 
БЕЗ ПРАВА СМС

Во Франции не утихают споры вокруг 
официальной должности жены прези-
дента Брижит Макрон. Елисейский дво-
рец намерен «узаконить» ее статус пер-
вой леди, но более 200 тыс. французов 
высказались против. Они опасаются, что 
это позволит супруге главы государства 
получать средства из бюджета. Кроме 
того, Макрон запретил парламентариям 
и министрам нанимать на работу сво-
их родственников. Получается, что бо-
роться с кумовством он намерен только 
до тех пор, пока это не затрагивает его 
собственной семьи, считают авторы 
интернет-петиции. 

Эммануэль Макрон еще во время президент-
ской кампании обещал внести должность первой 
леди в законодательство. 64-летняя Брижит уже 
имеет офис в Елисейском дворце, пару помощ-
ников и телохранителей, регулярно участвует в 
официальных  мероприятиях и благотворительных 
кампаниях. И все эти скромные радости, по под-
счетам аудиторов, уже стоят примерно 450 000 
евро в год. Поэтому с официальным статусом к 
жене президента могут прийти и дополнительные 
расходы, которые вынуждена будет оплачивать 
казна, опасаются французы. 

«В то время как французская публичная 
жизнь повергается морализации, в то время как 
принят закон о том, что членам парламента запре-
щено нанимать на работу своих родственников... 
мы не можем одобрить инициативу, которая дает 
жене президента Макрона особый статус», — 
говорится в петиции. Этот документ появился на 
интернет-платформе около двух недель назад, 
и его уже подписали больше 200 тыс. человек. 
Авторы петиции также считают, что подобные 
вопросы должны выноситься на референдум. 

 «Брижит Макрон играет свою роль, имеет 
обязанности, — парирует официальный пред-
ставитель правительства Кристоф Кастанер. 
— Мы хотим внести ясность и узаконить воз-
можности, которыми она располагает». По его 
словам, мадам Макрон каждый день получает 
около 200 писем, поэтому ей нужно больше по-
мощников, чтобы она справлялась со своими 
обязанностями.

Напомним, что 29 июля французский парла-
мент проголосовал за законопроект о «морализа-
ции общественно-политической жизни». Он пред-
усматривал целый ряд антикоррупционных мер, 
среди которых был запрет для парламентариев, 
министров и служащих местной администрации 
нанимать на работу супругов, детей и родителей. 
Нарушение этого закона карается штрафом в 45 
тыс. евро и тремя годами тюрьмы.

 Как бы то ни было, Эммануэль Макрон обе-
щал, что если его жена и получит официальный 
пост, то он не будет оплачиваться из казны. Ведь 
именно на этом в свое время «погорел» его со-
перник по предвыборной гонке Франсуа Фийон. 
Будучи парламентарием, он взял на должность  
помощника свою жену Пенелопу, которая, по 
сообщениям СМИ, не появлялась на работе, 
но получала несоразмерно большую зарплату. 
Благодаря прессе это стало известно обществен-
ности, и рейтинги Фийона резко упали. 

Жены президентов традиционно выступают 
в роли благотворительниц и общественных дея-
телей, но даже в Соединенных Штатах, откуда 
пошло выражение «первая леди», этот статус 
не прописан в законодательстве. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

МАКРОН 
УЗАКОНИТ 
ОТНОШЕНИЯ 
С ЖЕНОЙ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Долгожданная 
встреча  
на свободе. 
Анник Кесян 
и ее дочь.

Марина Джанджгава не верит 
своему счастью.

В ближайшие годы в центре Москвы 
может появиться особый археологи-
ческий музей под открытым небом, 
который разместят на Хохловской пло-
щади. Возможно, он будет только пер-
вым среди многих — об этом сообщил 
мэр столицы Сергей Собянин в ходе 
осмотра работ на Бульварном коль-
це. Во время реализации программы 
«Моя улица» было найдено множество 
археологических артефактов — на пор-
тале открытых данных уже размещена 
информация о том, где можно увидеть 
находки.

За два года работ по благоустройству в 
рамках программы «Моя улица» было найдено 
порядка 10 тысяч археологических сюрпризов 
самого разного масштаба — от мелких монеток 
и предметов быта до настоящей берестяной 
грамоты и крупных фрагментов древней мо-
сковской архитектуры. Количество последних 
впечатляет: археологам удалось обнаружить 
белокаменный мост стены Китай-города на 
Славянской площади, несколько тайных комнат 
в Китайгородской стене, храмовый некрополь 
времен Петра I на Сретенке и шахматный клад 
(серебро в фигуре) периода правления Ивана 
Грозного на Пречистенке. Кроме того, ценными 
находками стали фундаменты четырех древних 
церквей, колодец времен Екатерины II, финно-
угорская «шумящая» подвеска и именное ры-
бацкое грузило. 

По словам представителей столичного 
департамента культурного наследия, особого 
внимания заслуживает тот факт, что в ходе ар-
хеологических работ были найдены предметы 
самых древних времен — например, эпохи мезо-
лита и неолита, как это произошло на Сретенке 
и на Покровском бульваре. 

Часть найденных экспонатов можно будет 
увидеть в Музее Москвы на выставке, которая 
откроется 15 августа — в честь Дня археолога. 
В то же время на портале открытых данных мэ-
рией столицы будет размещена карта находок 
с информацией о том, где именно и что было 
обнаружено.

Напомним, что археологический контроль 
ведут на всех строительных площадках «Моей 
улицы» в течение всего периода работ. Процесс 
взаимодействия археологов и строителей давно 
отработан. На сроках завершения благоустрой-
ства исследовательская деятельность не ска-
зывается. Сейчас в столице к археологическому 
надзору привлечено более 100 специалистов. 
Кроме того что археологи присутствуют на 
стройплощадках лично, они ведут инструктаж 
рабочих. Все уже знают, как поступать, если 
обнаружена находка.

Примечательная Хохловка
Первый археологический музей под от-

крытым небом появится на Хохловской площа-
ди — там, где было обнаружено больше всего 
необычных находок. По словам Сергея Собяни-
на, это место заслуживает уважительного, даже 
почтительного к себе отношения.

— На месте знаменитой Хохловской площа-
ди больше десятка лет был несчастный объект, 
затопленный водой, по сути дела — помойка, 
брошенный инвестиционный контракт. Но на 
самом деле это жемчужина, потому что здесь, на 
этом месте, вскрыты и найдены останки Белого 
города — стены с полутысячелетней историей. 
И впервые в Москве создается открытый архео-
логический парк, где могут и жители Москвы, и 
туристы полюбоваться стариной Москвы, где 
смогут проходить культурные мероприятия. 
Вместо развлекательного центра, который здесь 
ранее планировался, будет удивительное откры-
тое пространство, одно из самых уникальных в 
Москве, — объяснил мэр города.

Напомним, что некоторое время назад 
на Хохловской площади собирались возвести 
торговый центр. Однако когда в ходе работ в 
2007–2008 годах был найден значительный ку-
сок стены Белого города, который был признан 
объектом культурного наследия, планы измени-
лись. Теперь ожидается, что это место станет 
точкой притяжения для туристов и москвичей. 
И, как уверяет столичный мэр, это только начало 
большого проекта.

— Мы хотим, чтобы около полутора десят-
ков мест стали открытыми археологическими 

памятниками: либо в таком открытом виде, либо 
в витринах на разных участках улиц будут соз-
даны такие удивительные места, где горожане 
смогут полюбоваться стариной, увидеть, что 
было в Москве и на этих улицах столетия на-
зад, — объяснил Собянин.

Напомним, что Хохловская площадь — важ-
ный объект для столичной истории. Каменная 
кладка Белого города занимает площадь 336 кв. 
м. Ее возраст — порядка 500 лет. В забутовке 
кладки были найдены резные белокаменные 
детали, предположительно работы итальян-
ских мастеров, из разобранных кремлевских 
построек первой половины XVI века. В ближай-
шем будущем посмотреть на них сможет любой 
желающий. 

В планах городских властей — создать на 
Хохловской площади не только музей, но и ре-
креационную зону. Площадь будет разделена 
на два яруса: верхний — на одном уровне с 
Покровским бульваром и нижний — на уровне 
стены Белого города. На верхнем ярусе по-
явится широкая прогулочная зона с летними 
верандами и кафе, деревянными скамейками 
для отдыха. Здесь установят велопарковки (15 
мест), информационную стелу, уличные фонари 
и светильники с энергосберегающими лампами. 
На нижнем ярусе возле памятника появится про-
странство для отдыха и проведения различных 
мероприятий под открытым небом (693 кв. м). 
В вечерние часы стену Белого города будут 
освещать софиты, предусмотрена светодиод-
ная подсветка. 

Тротуары, а также пространство возле ар-
хеологического памятника и вокруг деревьев 
покроют специальным искусственным мате-
риалом (terraway) из безопасных природных 
и искусственных компонентов: песка, стекла, 
каменной крошки и вяжущей эпоксидной смо-
лы. Это пористое покрытие обладает высокой 
прочностью и износостойкостью. Вода бес-
препятственно проходит через него, не образуя 
луж, и затем легко испаряется, так как материал 
пропускает воздух. На площади создадут спе-
циальную систему отведения дождевой воды, 
установят водоприемные решетки.

Благоустройство Хохловской площади пла-
нируется завершить ко Дню города.

Перспективы Биржевой
Следующая локация, где власти Москвы 

предполагают создание открытого музейного 
пространства, — Биржевая площадь, также 
благоустроенная в рамках реализации про-
граммы «Моя улица». По словам руководителя 

Мосгорнаследия Алексея Емельянова, уже при-
нято решение продлить раскопки. Напомним, 
что 19 июня там были обнаружены остатки стен 
церкви Введения Богородицы на Ильинском 
крестце. Этот памятник — ровесник храма Ва-
силия Блаженного — был разобран в конце XVIII 
века, и его изображений практически не сохра-
нилось. Кроме кладки археологи нашли ниши и 
ступени лестницы, ведущей в подвал храма. На 
площади более чем в 100 квадратных метров, 
помимо средневековой церкви, нашли фрагмен-
ты еще нескольких зданий XII–XVIII веков. Речь 
идет об усадьбах, часть которых относилась к 
подворью Иосифо-Волоцкого монастыря. Также 
археологи обнаружили более тысячи артефак-
тов того же периода: керамическую посуду и 
бытовые металлические изделия, фрагменты 
чернолощеной черепицы, муравленые изразцы, 
нательные металлические крестики, медные 
монеты, фрагменты оружия. 

По мнению специалистов, на этом месте 
жили обеспеченные москвичи, которые могли 
позволить себе владеть большим количеством 
импортных и металлических вещей. В любом 
случае раскопки на Биржевой площади — со-
бытие в археологии, равных которому не было 
уже более полувека. 

— На Биржевой площади были обнаружены 
десять браслетов из витых стеклянных бусин 
фиолетового и синего цвета, а также фрагменты 
керамики — черепки горшков и сосудов для 
воды, характерные для XII–XIII веков. В XIII веке 
глину еще не умели обжигать достаточно хо-
рошо, поэтому посуда из керамики была двух 
цветов: серая — та, что получила недостаточный 
обжиг, и красная — та, которую передержали на 
огне. Так мы делаем предварительный вывод 
о периоде, к которому относятся артефакты, 
— объяснил главный археолог Москвы Леонид 
Кондрашев. — У археологов достаточно времени 
на изучение находок. Московские власти пре-
красно понимают важность работы ученых, и 
никто не подгоняет их. Все строительные работы 
на участке раскопок приостановлены. Найде-
но множество артефактов, связанных с бытом 
горожан тех времен. Это и элементы одежды, 
и посуда, и монеты. Есть образцы старинного 
оружия и даже украшения. Например, совсем 
недавно на Биржевой площади обнаружили 
замок пищали XVI–XVII веков. Пищаль — вещь 
достаточно дорогая, подобное оружие редко 
оставалось в культурном слое. Такие находки 
попадаются редко. К тому же пищаль — еще одно 
свидетельство, связанное с военной историей 
Москвы. Мы предполагаем, что на Биржевой 
площади располагалась или оружейная мастер-
ская, или оружейный склад XVI–XVII веков. Дело 
в том, около десяти лет назад, когда в этом же 
месте прокладывались коммуникации, были 
обнаружены детали нескольких замковых до-
сок, где был механизм пищали. Так что это уже 
не первая «оружейная» находка на Биржевой 
площади. 

Евгения НИКИТСКАЯ.
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В ходе реализации программы «Моя 
улица» археологические находки 
были обнаружены практически на 
каждом участке работ внутри Са-
дового кольца. Сейчас власти Мо-

сквы обсуждают создание открытых музеев на 
следующих локациях:
✔ археологические находки, сделанные в парке 
«Зарядье»; 
✔ подземная часть палат Нарышкина 
(Петровка);
✔ укрепление Белого города (Кремлевская 
набережная);
✔ колодец Мытищинского водопровода (улица 
Сретенка);
✔ участки исторической брусчатки (улицы Пе-
тровка, Земляной Вал, Варварка, Сретенка, 
Тверская, Пречистенка, Волхонка);
✔ фрагменты кладки церкви Спаса Преображе-
ния в Пушкарях (улица Сретенка, информацион-
ный стенд с фотографиями и описанием);
✔ белокаменные подземные слухи (Старая 
площадь, Новая площадь, Москворецкая 
набережная);
✔ белокаменный фундамент церкви Введения 
во Храм на Большой Лубянке (улица Большая 
Лубянка);
✔ кирпично-белокаменный фундамент Сретен-
ского монастыря (улица Большая Лубянка);
✔ витрины с артефактами (Китайгородский 
проезд).

В МОСКВЕ ПОЯВЯТСЯ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ МУЗЕИ 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

Власти покажут москвичам все 
находки программы «Моя улица»

На Хохловской площади появится двухуровневое общественное пространство.

Во время 
работ в 
Москве 
нашли 
предметы 
различных 
эпох: от 
неолита до 
XVIII века.
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Супруга французского 
президента может получить 
статус первой леди
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— Николай, в «Репетиции оркестра» Феллини 
флейтистка сделала сальто и воскликнула: 
«Да, все думают, что мы сумасшедшие, по-
тому что мы дуем, дуем, и все ждут — что мы 
еще такое выкинем!» Вы и правда такие?
— Если честно сказать, то да. Все думают, скажем, 
про девушку-флейтистку, что она непременно 
должна быть взбалмошной, «вся в поиске», огонь... 
и да, раньше дирижеры очень любили сажать та-
кую на первый пульт флейт, потому что вокруг одни 
мужики, причем все такие брутальные, между 
собой мат-перемат, а девушка есть девушка, тя-
нется к высокому. Я думаю, что у Феллини именно 
эта тема поднимается — показать роль женщины 
в оркестре, куда их раньше не очень-то брали. Но 
вообще-то я встречал в своей жизни прототипы 
образов Феллини, да.
— Взбалмошных флейтистов?
— Нет, мужчины часто, напротив, в своих ду-
мах, малоразговорчивые, «с тараканами», что 
называется...
— Музыканты очень любят выделять свой 
инструмент как сольный, самодостаточный. 
Но если альт в восприятии людей с горем 
пополам все-таки стал сольным (Башмет, 
все такое), то с духовыми как-то сложнее... 
полноценного «осолирования» как-то не 
случилось.
— Нет, конечно. Первое место среди соло зани-
мает вокал, затем фортепиано, потом скрипка, 
виолончель... а дальше пошли уже все остальные. 
(Смеется.) Да и альт на самом деле не стал полно-
ценным сольным инструментом... Здесь вопрос 
вот в чем. Французский флейтист Жан-Пьер Рам-
паль (с которого иные начинают вести историю 
флейты как сольного инструмента. — Я.С.) был 
потрясающим в общении человеком. К нему все 
тянулись, такой был юморист...
— Такой ростроповичский тип?
— Ну примерно да. Он общался с Сальвадором 
Дали, со всеми композиторами, музыкантами, ез-
дил на фестивали, был обширной личностью — вот 
это и сыграло основную роль. Вы меня извините, 
конечно, Рампаль — потрясающий профессионал, 
но и в годы его жизни, и сейчас были флейтисты 
посильнее Рампаля. Вообще в наше время лич-
ность имеет куда большее значение, чем сам ис-
полнитель. Ну возьмите даже персону Эммануэля 
Пайю (или Паю), ученика моего же учителя Ореля 
Николе, — он прекрасный флейтист, но, думаете, 
он один такой? Существует огромное количество 
флейтистов, которые как минимум не хуже, а мо-
жет, в чем-то и лучше. Но он сын дипломата, умеет 
общаться, умеет к себе расположить.
— Расположить буквально, на бытовом 
уровне?..
— Конечно! Это так и происходит: едешь ты на 
фестиваль, спрашиваешь: а кто со мной? А-а, вот 
этот, да? Ну и замечательно, роскошная компания! 
Вот и пошла-поехала известность человека, его 
обаяние... Нет, это здорово, когда в одном сов-
мещаются и гениальный музыкант, и прекрасный 
человек. Но если с музыкантом ни поговорить, ни 
выпить, ничего, а он только хорошо играет — это 
всегда как-то неуютно...
— По-чеховски думаешь, «а не сволочь ли 
он»?
— Нет, тогда просто возникает вопрос: а зачем 
тебе вообще с ним играть?
— А почему у всех флейтистов такой фетиш в 
лице британца Джеймса Голуэя, он действи-
тельно так невероятен?
— К нему можно по-разному относиться как 
к музыканту, но то, что касается его звуковых 
возможностей, того, как он играет — со своими 
фирменными «золотыми вибрациями», — это, 
конечно, уникальный случай. У Голуэя была очень 
непростая судьба среди флейтистов своего по-
коления. Флейтовое сообщество его долго не 
принимало именно как флейтиста, сколько кри-
тики вылилось... Но он (благодаря себе, удачному 
менеджменту, исполнению ирландских музыкаль-
ных тем) стал очень популярен у широких масс. 
Он добился главного: звук его всегда узнаваем. 
И тут уже не важно, кто там что говорит из твоих 
коллег, — ты становишься единственным и непов-
торимым. Причем он именно так и мыслит звук, 
это не придуманное, не сделанное...
— Звучание от души?
— Да; другое дело, что он практически всю музыку 
играет одним и тем же звуком, но люди-то падки 
на тембр. Тембр голоса, тембр звука. Поэтому его 
концерты и по сей день идут по миру с большим 
успехом.
— Меня всегда поражало, как иные музы-
канты могли на некоторое время уходить из 
профессии — вообще заниматься то спортом, 
то бизнесом, а потом возвращаться и играть 
даже лучше, чем прежде...
— Да, я знаю одного гобоиста, который лет десять 
был риелтором, а потом вернулся в музыку — и все 
прекрасно! Судьба непредсказуема... Иные музы-
канты очень инструментозависимы: они, прежде 
чем поехать на дачу с детьми, обязательно должны 
позаниматься, это для них эликсир счастья, вот 
позанимаются — и все, они самоутвердились, 
сразу ощущение, что жизнь наладилась. Хорошо 
это или плохо, не знаю.

— Вы не такой?
— Да ну, нет. Могу долгое время не брать в руки 
инструмент, потом взять его и пойти сыграть 
концерт. Другое дело, близкие жалуются, что я 
не всегда отвечаю на какие-то вопросы, которые 
мне задают в течение дня, — не слышу их, в ушах 
постоянно музыка. Либо какая-то идея. Так что 
моим близким было бы даже легче, если бы я час 
позанимался, а потом...
— Копать картошку.
— Ну да, копать картошку, быть со всеми. Но нет, 
голова постоянно занята. Я же еще сам пишу му-
зыку — например, «Фронтовой дневник» (рапсодия 
на темы песен военных лет), различные фантазии 
для флейты, аранжировки. Музыка оздоровляет. 
А флейта — полезнейший инструмент. Скажем, 
очень сильно развита моторика — идет постоян-
ная смена пальцев на клапанах. А кончики пальцев 
напрямую связаны с мозговой деятельностью. 
Наш царь Павел Первый хорошо играл на флейте, 
Фридрих Второй играл: флейта — королевский 
инструмент, многие аристократы на нем играли, 
то есть эта развитая моторика (ну как с четками) 
позволяла быстрее соображать, заниматься важ-
ными политическими процессами.

«Мы живем суетной 
жизнью — надо срочно мейл 

написать»
— Интересная мысль прозвучала в интервью 
с одним флейтистом: нужно соблюдать рав-
новесие между тем, чему вас учат, и тем, что 
вы открываете сами. Флейта способствует 
поиску?
— Слушайте, занятие музыкой в принципе побуж-
дает к поиску. К дискуссии. Ведь музыка звучит 
один раз. На концерте.
— Да, но в записи... 
— Живое исполнение все равно не передается ни 
через какие носители, еще пока нет и долго еще 
не будет способов передачи того, что творится в 
зале. Флейта — инструмент духовой, поиск звука 
зависит от самого человека; если в иных духовых 
есть трость или мундштук, люди пытаются упо-
вать, что «трость какая-то не такая» и «завтра будет 
лучше, чем вчера», то в случае флейты все зависит 
от самого музыканта. То есть поиск поиском, но 
здесь он имеет значение другое: человек ищет не 
какие-то различные принципы исполнительства, 
но ищет смысл в самой музыке, где каждую фразу 
можно сыграть по-разному...
— Договорите мысль: в студийной записи 
многое теряется?
— Ну тут как… Для музыканта, может, и многое 
приобретается, потому что любая запись может 
быть очищена так, что человек никогда в жизни 
так и не сыграет вообще. Сейчас можно склеить и 
по ноте, и по шестнадцатым долям, и по тридцать 
вторым, было бы желание. Записи полезны для 
нас самих, потому что мы можем услышать себя 
со стороны. Но вопрос не в том, что теряется 
или приобретается: процесс, который творится 
на сцене, — он абсолютно уникальный. Ну это 
сравнимо с нахождением на репетиции, где не-
вероятная энергетика. Как это можно смотреть 
по телевизору? Конечно, поговорить с музыкан-
том, находящимся на сцене, нельзя, зато можно 

увидеть, как он переживает, как ведет ту или иную 
фразу, как у него все это происходит — убеждает 
он тебя или не убеждает, интересно ему или не-
интересно. Это как наблюдать за художником, 
который рисует картину: что он делает, не совсем 
понятно, но интересно.
— Нет, а как тогда прикоснуться к старым 
записям, к старым мастерам?
— Вот если я что-то и слушаю, это как раз старые 
записи. А почему? Время тогда было другое. Я-то, 
слава богу, учился у таких великих педагогов, как 
швейцарский флейтист Орель Николе или как мой 
педагог Матвеев, который работал в оркестре 
Мравинского. Уж очень отличается формация 
музыкантов того поколения от нынешних. И не 
потому, что мастера стали хуже, а просто дух 
времени такой. Мы живем суетной жизнью: я дол-
жен позвонить, написать мейл, а раньше жизнь 
была медленнее — даже в XX веке, не говоря уже 
про века XVIII–XIX. Человеку же нужно время для 
осознания глобальных процессов, для осознания 
музыкального материала (любой интервал имеет 
свое значение, в музыке масса скрытых смыслов 
чувств, идей автора)...
— Тогда это было более взвешенно, более 
выстрадано, более продуманно?
— Ну естественно, человек не отвлекался на вся-
кую ерунду, связанную с бытовыми вопросами, 
а сейчас-то материальное наконец победило 
духовное.
— То есть технически музыканты играют луч-
ше, а по смыслу хуже?
— К музыке не подходит понятие «лучше» или 
«хуже». Это не спорт. Задача любого испол-
нителя — слушать себя, и если ему интересно 
себя слушать, то публика это чувствует, получая 
большое удовольствие. А если музыкант не готов 
себя слушать, тогда получается пустота. Сейчас 
больший акцент идет на виртуозные эффекты, 
на впечатление, на то, чтоб был перформанс. 
Чтобы человек, сидящий в зале, не так уж сильно 
и вслушивался, но чтобы был эффектный ви-
деоряд... Публика-то ходит на знаковые имена, 
всем движет реклама. И музыканту, чтобы не то 
чтобы продать себя, но привлечь к себе внима-
ние, приходится создавать некие интересные 
моменты вокруг исполнения. Правильно это или 
неправильно, говорить бессмысленно, такой дух 
времени. Маркетинг.
— И против трендов не пойдешь?
— Человек, который отличается от других, он 
уже не в тусовке: «Лучше пускай у меня все будет 
похоже на других, не буду выделяться, но при 
этом останусь с куском хлеба, с концертами и с 
компанией». Вот как рассуждают люди...
— А не то что Ван Гог, блуждая из города в 
город, в лесу ночевал безо всякой тусовки, 
один-одинешенек...
— Ну, знаете, как спираль все развивается: сейчас 
так, а через двадцать-тридцать лет все станут 
переходить на индивидуальный путь развития. 
Отказываться от каких-либо общепринятых вещей 
и привычного образа жизни. Уже это начинается... 
потому что если взглянуть на совсем юное поколе-
ние, они по-своему мыслят, они лишены какой-то 
боязни, нет, например, такого — бояться педагога. 
Не то что мы когда-то с трепетом шли...

«Люди стали как клоны,  
под копирку»

— У Дали была такая фраза: если живопись 
тебя не полюбила, то сколь бы ты ни пытался 
полюбить живопись, все равно ни черта не 
выйдет.
— А я обратное скажу. Если у человека будет что-то 
не получаться в музыке, но ему безумно хочется 

эту вершину покорить — все равно его трудности 
не остановят. У меня есть масса примеров, когда 
дети замечательно учатся в обычной школе, но 
при этом почему-то хотят быть музыкантами. А не 
врачами, математиками, компьютерщиками, все 
равно их тянет в ноты, они без этого не могут.
— Так что ж тут плохого?
— Если человеку нравится с этим жить и он потом 
не станет кусать локти по поводу того, зачем он 
стал музыкантом, то это нормально. Но куса-
ющих локти, поверьте, много. Тех, кто выбрал 
профессию только потому, что их родители так 
захотели. Надо помнить, что ресурсы детей не 
безграничны. Да, в России есть дети, в шесть лет 
играющие Шопена гениально, но если вся система 
образования заточена только на таких детей, то 
можно сказать, что этой системы нет вовсе. Ведь 
самая главная задача образования — привитие 
детям любви к музыке.
— А не отбитие, как сейчас.
— Ну да, если ребенок пришел в музыкальную 
школу, это же не значит, что он должен стать ге-
ниальным музыкантом или композитором. Если 
ему нравится подудеть на дудочке или поиграть в 
ансамбле — почему он должен правильно дудеть 
на дудочке или правильно играть на скрипке? 
Пусть дудит неправильно... но с удовольствием! 
Организовать ребенка в 7–8 лет сложно. И, может, 
не надо давать сложные программы, пускай одну 
ноту тычет правильно, вот по моей методике 

(а я сам немного преподаю) дети должны 
развиваться естественно, пусть долго, 

но естественно! Пусть будет мини-
мальная задача, но зато он будет 
соединять себя с инструментом. А в 
этом единстве весь смысл.
— Часто музыканты любят пого-
ворить о разности школ в разных 
странах. Мол, осмысление жиз-

ни в Европе и в России различ-
ное и отсюда разные традиции 

игры…
— Нет, жизнь сейчас сравнялась, в 

разных уголках земного шара все жи-
вут в принципе одинаково. С одним 
жизненным комфортом. Ведь в основ-

ном все живут в мегаполисах, и ритм 
этих мегаполисов примерно одинаков. 

Что до школ, то у нас известны немецкая 
и французская флейтовые школы. Но опять 

же сейчас открытый мир, все нивелировалось, 
нет такого, что кто-то играет так или иначе, просто 
есть определенный стандарт, по которому играют 
на скрипках, флейтах, роялях, это должно быть 
качественно, чисто, без ошибок.
— Но что-то же дал нам технический 
прогресс?
— Дал. Теперь человек старается сыграть все 
ноты и быть на уровне других — то есть средний 
уровень стал намного выше, чем был раньше. 
А если говорить про индивидуальности, то тут... 
о-о, мое ухо стало отсутствовать, потому что все 
играют примерно одинаково — хорошо, здорово 
в техническом плане, и нюансы, и интонационно, 
весь стандартный набор необходимых опций. 
С одной стороны, это круто. Потому что благодаря 
техническому прогрессу вырос уровень самих 
инструментов. Если раньше они были только 
из дерева, то теперь — благородные металлы, 
хорошие сплавы... и золотые, и платиновые, и 
серебряные, даже титановые флейты есть, какие 
угодно. Индустрия дошла уже до всего. Но...
— Но?
— Но есть фундаментальное понятие музыки, 
которое для многих уже утрачено. Идейность в 
исполнительстве ушла на задний план. Потому что 
люди — не только как музыканты, но и в личност-
ном плане — становятся похожими друг на друга. 
В плане каких-то идей и всего... Клоны.
— А можно вообще привить человеку чувство 
стиля?
— Стилю научить сложно. Каждый приходит к его 
понимаю своим очень сложным методом. Как мне 
говорил Орель Николе, «лучший ученик — это 
обезьяна», которая может с тебя скопировать все 
один в один. И мой подход такой: сначала нужно, 
чтобы ученик научился играть правильно, копи-
ровал тебя, а собственное осознание приходит 
позже, оно должно вызреть.
— В чем видите если не завтрашний день, то 
хотя бы сегодняшний вечер музыки?
— Время как раз провоцирует на то, чтобы человек 
исполнял самую разную музыку в разных стилях и 
на разных инструментах. Это то, что мы потеряли: 
музыканты XVIII–XIX веков играли буквально на 
всем, что под рукой было! Это были люди широчай-
шего кругозора. Виток этот вернется. Думаю, что 
скоро классические музыканты обратят присталь-
ное внимание на джаз, потому что джазу уже более 
ста лет и это вполне себе классический стиль; 
импровизационность провоцирует человека на 
более свободное отношение к музыке, нежели 
буквоедский, дедуктивный принцип. Это самое 
главное — чтобы был баланс головы и сердца, 
в этом задача исполнителя: не засушить все, а 
немножко размочить и разбавить, как будто эта 
музыка рождена прямо сейчас, на сцене... Ведь 
когда Моцарт писал свои шедевры в 8 лет, это тоже 
была чистая импровизация с его стороны.
— О чем бы вы мечтали, чего сегодня в музыке 
не хватает?
— Мечтал бы создать в России академию камер-
ного музицирования. А идея вот в чем, ее надо 
точно уловить. Я имел удовольствие принимать 
участие как студент в подобных европейских 
академиях. Там молодежь имеет возможность 
музицировать и общаться с ведущими мировыми 
профессорами. Приезжают в одно место, вместе 
проводят неделю, у них общий досуг, репетируют, 
играют. И эти эмоции остаются с 18–19-летним 
человеком на всю жизнь. Свободное совместное 
музицирование — это вообще фундамент музыки, 
как это раньше и было: такой образ жизни, люди 
приходили друг к другу в гости, ставили свежие 
ноты, читали буквально с листа, как книжку, пре-
жде этих нот и не видели... это ощущение сов-
местного полета. И вот этого музицирования у 
нас очень-очень не хватает. Когда есть дух, есть 
свобода, когда общий для всех музыкальный язык 
делает необязательными все эти бесконечные 
«притирки», столь важные для современных трио 
и квартетов. Вот у тебя день рождения, друзья 
пришли, нотки быстренько поставили, наплевали, 
что столы с салатами ломятся, потому что одно 
всеми движет — желание играть!
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ИЗНАНКА МУЗЫКИ6

Мошенники используют большое количество 
схем превращения вашего телефона в вашего вра-
га. Одна из самых распространенных — это когда 
вам приходит СМС со ссылкой на вредоносное 
программное обеспечение. Если вы переходите 
по этой ссылке — телефон уже вовсе не ваш — им 
управляет другой, а находящаяся на нем инфор-
мация принадлежит вашим недругам.

Еще один распространенный вид мошенни-
чества — указание платных номеров в просьбах 
о помощи. К примеру, сообщения в социальных 
сетях о срочном поиске донорской крови для уми-
рающего ребенка с указанием номера мобильного 
телефона. Если вы позвоните на данный номер, 
то никому не сможете помочь, но с вашего счета 
снимается определенная сумма денег.

Ну и старая, но непрерывно совершенствую-
щаяся схема: злоумышленники создают точные 
копии сайтов крупных компаний и размещают их 
на доменах, мало отличающихся от оригинальных. 
На поддельном сайте указываются недостовер-
ные контактные данные (например, в качестве 
контакта отдела продаж). Потребители продукции 
и потенциальные партнеры реальной компании 
делают предоплаты хакерам и даже заключают 
контракты с ними. И денежки плакали.

— Схемы мошенничества с использованием 
телефонии, к сожалению, продолжают разви-
ваться, — сказала «МК» Татьяна СИДОРИНА. — У 
многих до сих пор есть иллюзия, что вирусам, 
спаму и прочей гадости подвержены только ком-
пьютеры, а мобильные устройства находятся в 
безопасности. К сожалению, это не так. Сейчас 
многие пользователи сталкиваются с тем, что к 
ним приходит СМС-сообщение, где говорится, 
что они отмечены на фотографии, и предлага-
ется этот снимок увидеть. Конечно, у человека 
включается любопытство, он переходит по ссылке 
и скачивает себе «вредонос». Текст «обманки» 
может быть самым разным, но для мошенника 
главное — побудить абонента перейти по ссылке, 
как-то заинтересовать его, чтобы он откликнулся. 
А вредоносное ПО после этого станет работать 
по всем фронтам: блокировать устройство, брать 
под контроль операции пользователя в онлайн-
банке, просто копировать информацию, которая 
содержится в вашем телефоне, копировать ваши 
контакты. Мошенников интересует любая ин-
формация о пользователе. Они часто присылают 
СМС, которые адресованы как будто лично вам, 
словно, их прислал знакомый, контакт которого 
вы просто потеряли. А получив доступ к вашему 
телефону, махинаторы получают возможность 
обращаться точно так же к людям, которые есть 
у вас в контактах. Возможно, телефон одного из 
ваших знакомых был заражен, благодаря этому 
у мошенников появился ваш номер, а когда за-
разился и ваш гаджет, то он «сдал» всех ваших 
знакомых. 

— Есть статистика о том, сколько денег 
мошенники воруют у пользователей мобиль-
ными телефонами?

— Такой статистики нет. Но известны схе-
мы, которые пользователь должен понимать. 
Если вам приходит СМС с незнакомого номе-
ра и вы нажимаете ссылку, то на ваш телефон 
устанавливается вредоносное ПО. И когда вы 
осуществляете оплату какой-то услуги, троянец, 
используя фишинговые формы, предлагает поль-
зователям мобильных устройств ввести данные 

своей банковской карты. В принципе, мошенники 
могут воровать и деньги, которые вы заплати-
ли за мобильную связь. К примеру, мошенники 
могут позвонить вам, представившись опера-
тором мобильной связи, и предложить перейти 
на более выгодный тариф. Когда вы выполните 
все их указания, ваши деньги будут украдены. 
Поэтому главная защита — не принимать звонки 
и не реагировать на СМС-сообщения от неиз-
вестного абонента. Однако такое почти невоз-
можно: тут и любопытство работает, да многие 
просто берут трубку, не смотря на номер вызы-
вающего, и переходят по ссылкам в сообщениях, 
отправленных анонимными сэндерами. Более 
надежно — использовать программу, которая 
подскажет, можно ли откликаться на звонок или 
СМС от неизвестного абонента или нет. К примеру 
— мобильное приложение Kaspersky Who Calls. 
Программа помогает владельцам смартфонов 
определить, опасны ли звонок с неизвестного 
номера, или сообщение от некоего абонента. Этот 
ресурс содержит две базы номеров: «чистые» 
(это могут быть банки, социологические службы) 
и — спамерские. Если вам поступает звонок с не-
известного номера и в базе Программы есть такой 
номер, то приложение определяет входящий вы-
зов, благодаря чему пользователь видит на экране 
не просто набор цифр, а название организации 
звонящего, ее вид деятельности или сведения о 
репутации номера. Исходя из этой информации 
можно решить, стоит ли отвечать на звонок. И в 
зависимости от пожеланий пользователя зво-
нок из спамерской базы может автоматически 
блокироваться, а может проходить, но с помет-
кой, что это — опасный номер. Также Who Calls 
можно использовать для получения данных о 
неизвестных отправителях сообщений. Доста-
точно ввести номер телефона, с которого пришло 
СМС, в интерфейсе приложения, и если в базе 
есть такой номер, вы увидите всю информацию 
по конкретному отправителю.

— Это приложение, если я его устанавли-
ваю, защищает только один мой телефон или 
и другие устройства, которыми я пользуюсь, 
по аналогии с программными продуктами 
«Лаборатории Касперского», защищающими 
сразу несколько гаджетов?

— Kaspersky Who Calls защищает только одно 
устройство. Но сам продукт бесплатный, поэтому 
его можно скачать и установить на все свои теле-
фоны и планшеты. Это не потребует ни денег, ни 
усилий со стороны пользователей.

 Михаил ЗУБОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Как известно, лучшие друзья девушек 
— это бриллианты, а лучший друг каж-
дого современного человека — его мо-
бильный телефон. В его надежности и 
преданности мы, как правило, вовсе 
не сомневаемся, но, к сожалению, мо-
бильник в любой момент рискует пре-
вратиться из друга во врага, если в него 
внедрится вредоносное программное 
обеспечение. Мошенники могут ис-
пользовать ваш гаджет, чтобы следить 
за вами, воровать у вас деньги и кон-
фиденциальные данные. Как избежать 
этого риска — «МК» рассказала эксперт 
«Лаборатории Касперского» по мошен-
ничеству Татьяна СИДОРИНА.

Как защитить мобильное 
устройство от хакеров, 
воров и шпионов

МОШЕННИК 
В ТВОЕМ 
ТЕЛЕФОНЕ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Войковский,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 21/23
11 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»

р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у маг. «Магнолия»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
11–13, 18–20 и 25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории  
музея-заповедника до Ярмарочной площади  
(от к/т «Орбита» ходит бесплатный автобус).

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 августа с 9.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38,  
у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20,  
перед ДК
19 августа с 9.00 до 13.00 
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(«Шаховской Арбат»)
19 августа с 10.00 до 15.00 
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, 
 на площади у РДК «Старт», у фонтана 
РУЗА, по ул. Солнцева,  
напротив администрации
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!
 Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год  

на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Флейтисты — народ веселый, 
больше всего на свете они любят 
рассказывать анекдоты про 
альтистов, а альтисты им в отместку 
легко заменяют в бородатом 
анекдоте «альтиста» на «флейтиста» 
и говорят всем: «Как? Вы не слышали 
новый анекдот про флейтиста? Вот 
как заставить флейтиста играть с 
горящими глазами? Надо посветить 
ему фонариком в ухо!» А если 
серьезно, флейта — самый древний 
инструмент, все эти свистки, дудочки, 
свирельки известны с добиблейских, 
точнее, с незапамятных времен, по 
сути, они-то и привели в какой-то 
момент к рождению многотрубного 
органа... Флейтистов принято 
выставлять, мягко скажем, 
людьми необычными, и насколько 
справедливо это, мы узнали у аса из 
асов, великолепного профи Николая 
Попова, играющего в оркестре 
Большого театра.

О ФЛЕЙТЕ 
ПРЕЛЕСТНОЙ 
ЗАМОЛВИТЕ 
СЛОВО

Николай Попов 
(род. в 1975 г.) — 
известный россий-
ский флейтист, в на-

стоящий момент служит в оркестре 
Большого театра, до этого работал в БСО 

им. Чайковского. Родился в Ленинграде, обу-
чался в Санкт-Петербургской консерватории. 
В 1996-м по приглашению прославленного мэт-
ра — швейцарского флейтиста Ореля Николе 
проходил годичную стажировку в Европейской 
академии им. Моцарта в Польше. Затем окон-
чил аспирантуру Высшей школы музыки и 

театра в Мюнхене. Лауреат международ-
ных конкурсов в России, Италии, Вели-

кобритании и Японии. Увлекается 
игрой на саксофоне, участвует 

в разнообразных джаз-
проектах.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ
Николай ПОПОВ:  

«Сейчас материальное 
окончательно 

победило духовное»

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – 
ул. Большая Якиманка, д.39
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КРОССВОРД

ОБРАЗОВАНИЕ

ПРЕСС-ЦЕНТР

ОТКРЫТИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Парламентские коридоры для неофициаль-
ных встреч. 4. Каждый из дюжины учеников 
Иисуса Христа. 10. Гнусный рой, кружащий 
над болотом. 11. «Овощ», который в зрелом 
виде похож на чертополох. 13. Знак зодиака 
первоапрельского именинника. 14. Тяжелый 
рюкзак на спине туриста. 15. «Сдавливание» 
прав человека. 16. Пояс, делающий талию 
«осиной». 18. Забава, которой «отведен» лишь 
час. 20. Глава правительства в Германии или 
Австрии. 22. Героический пафос в речи па-
триота. 23. Коротышка, который летал на Луну 
вместе с Пончиком. 24. Зеленый луг, где гуляют 
и щиплют травку коровы. 27. Действующее 
лицо в художественном произведении. 30. Член 
партии, представляющий интересы землев-
ладельцев. 32. Земляной орех в шоколадном 
батончике. 34. Снежная угроза для альпиниста. 
35. Проявление максимализма во взглядах. 
36. Апельсиновое густое варенье на тосте. 
38. Танец ирландских матросов. 39. Название 
смерча в США. 40. Птичка-невеличка, живущая 
в Центральной и Южной Америке. 41. Герой 
песни,  которого Алла Пугачева призывала на 
миг забыть об оркестре. 42. Апогей творчества 
художника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Золотая «диадема» для зуба. 2. Потери в 
стане врага. 3. Новобранец в царские време-
на. 5. Коляска, «не отстающая» от мотоцикла. 
6. «Подъемный кран» у индийцев. 7. Собака, 
используемая для охоты на пернатую дичь. 8. 
Музыкальный ящик папы Карло. 9. Священник 
в армии США. 10. Другое название свиде-
тельства о рождении. 12. Шляпа, что носил 
Пуаро Агаты Кристи. 17. И минеральная вода, 
и город в Ставропольском крае. 19. Каждый 
«привал» в маршруте городского троллейбуса. 
20. Конструктивные замечания, к которым при-
слушивается автор. 21. Отсутствие согласия в 
рабочем коллективе. 25. Лук, стрелявший бол-
тами. 26. Звание Збруева, у которого было семь 
невест. 27. Крупа в рецепте рассольника. 28. 
«Двигатель» неудачливой мамы-фигуристки, 
заставляющей дочь тренироваться с утра до 
ночи, чтобы та стала олимпийской чемпион-
кой. 29. Представитель закона во Франции. 
31. Небольшая больница при воинской части. 
33. Устройство, считывающее штрихкод с 
товара. 34. «Первая леди» в царстве живот-
ных. 37. Миниатюрная копия мастифа. 38. 
Древний служитель божества, совершавший 
жертвоприношения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дисконт. 4. Мангуст. 10. Синдром. 11. Сатирик. 13. Груз. 14. Борщ. 15. 
Опоздание. 16. Торшер. 18. Ястреб. 20. Банкрот. 22. Зазнайка. 23. Нумизмат. 24. Гусеница. 
27. Дождевик. 30. Артерия. 32. Вертеп. 34. Пещера. 35. Опасность. 36. Стаж. 38. Лень. 39. 
Яблочко. 40. Транжир. 41. Комната. 42. Фантаст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Долгота. 2. Криз. 3. Надзор. 5. Ахинея. 6. Гриб. 7. Трущоба. 8. Амазонка. 9. 
Эскадрон. 10. Супруга. 12. Коррида. 17. Евангелие. 19. Сказуемое. 20. Бойница. 21. Таможня. 
25. Уборная. 26. Автостоп. 27. Дерзость. 28. Инженер. 29. Свисток. 31. Фальцет. 33. Помост. 
34. Пьянка. 37. Жбан. 38. Лист.

В четверг, 10 августа, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» пройдет 
пресс-конференция на тему «Открытие летне-осеннего сезона охоты в Московской 
области». 

12 августа открывается сезон охоты на пернатую дичь в Подмосковье. Официально в 
Москве около 300 тысяч людей имеют охотничьи билеты единого федерального образца, в 
Московской области — 200 тысяч. Из них только около 90 тысяч состоят членами обществен-
ных охотничьих организаций (МООиР, «Динамо», ВОО). Сколько из них выезжают на охоту, 
сколько человек готовы принять охотничьи базы? Запланировано ли в Московском регионе 
умышленное сокращение популяции некоторых видов дичи, как например, в Ивановской об-
ласти? С какими ограничениями могу столкнуться охотники в новом сезоне? Как повлияла 
холодная и дождливая погода на размножение пернатой дичи? Что грозит браконьерам в 
новом сезоне? 

Эти темы обсудят гости «МК» и «Российской охотничьей газеты» — замдиректора, на-
чальник отдела управления охотничьими ресурсами Департамента госполитики и регули-
рования в сфере охотничьего хозяйства Минприроды РФ Александр ФЕДОТОВ, президент 
Росохотрыболовсоюза Татьяна АРАМИЛЕВА, председатель правления МСОО МООиР Вячеслав 
КИРЬЯКУЛОВ, начальник отдела охоты и рыболовства МГО ВФСО «Динамо» Евгений ЕРШОВ, 
представители госохотнадзора по Московской области и др. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ОТКРОЕТСЯ ОХОТА НА ПЕРНАТУЮ ДИЧЬ

Примерно посередине между станциями 
«Белорусская» и «Динамо» расположен 
островок настоящей цыганской страсти 
и свободы. Это единственный в мире 
цыганский театр «Ромэн». Его реперту-
ар вмещает и театральный перформанс 
«19-17», и романтическую фантазию 
«Здравствуй, Пушкин!», основанную на 
письмах поэта, и еще десяток с лишним 
самобытных постановок. Накануне от-
крытия нового сезона, 19 августа, мы по-
говорили с директором театра — заслу-
женным работником культуры России 
Юрием МОРОЗОВЫМ. Между прочим, 
для «МК» он совсем не чужой человек — 
учась в ГИТИСе, он проходил здесь прак-
тику, а потом активно сотрудничал с на-
шей газетой. 

— Юрий Алексеевич, новый сезон от-
кроется спектаклем «Мы — цыгане». Спек-
таклю уже много лет. Зрителей ждет обнов-
ленная версия или прежняя, проверенная 
временем? 

— Спектакль «Мы — цыгане» для нас осо-
бенный. Он появился примерно тогда же, когда 
в «Ленкоме» был поставлен мюзикл «Юнона» и 
«Авось», и судьбы этих постановок в чем-то схожи. 
Для нас он стал визитной карточкой, как и «Юнона» 
для «Ленкома». С ним мы объехали почти весь мир 
и даже попали в Книгу рекордов Гиннесса, сыграв 
к 2012 году более двух тысяч показов. Конечно, 
спектакль не стоит на месте, он меняется вместе с 
жизнью вокруг. Недавно были обновлены декора-
ции, время от времени чуть-чуть видоизменяется 
сюжет, вводятся новые актеры. Но во всех вариан-
тах это фееричное действие, дающее представ-
ление о судьбе, кочевой жизни, характере цыган, 
включающее песни, танцы, эпизоды из «Кармен» 
Мериме, «Собора Парижской Богоматери» Гюго, 
«Очарованного странника» Лескова.

— С какими чувствами вы встречаете 
новый сезон?

— Честно скажу, со смешанными. С одной 
стороны, это, конечно, волнение и радость — новая 
встреча с нашим любимым зрителем, возможность 

снова радовать московскую публику, такую ще-
друю на любовь и благодарность: много обраще-
ний на сайт, мою электронную почту, телефонных 
звонков. Но с другой — кризис ударил по нашей 
культурной жизни очень сильно, и в том числе по 
нашему театру, сократилась господдержка. Мы, 
конечно, стараемся что-то зарабатывать и сами, 
но такая культурно-просветительская работа, 
которую ведем мы, окупаться не может. Даже на-
родные артисты у нас получают всего 27 тысяч. О 

зарплатах молодых артистов я не говорю. И стано-
вится непонятно: нужна ли государству эта отрасль 
культуры? Многие снимаются в сериалах. 

— Какие премьеры ждут зрителей в но-
вом сезоне?

— В прошлом сезоне состоялись премье-
ры двух спектаклей «Поющие струны души» и 
«Бриллианты и любовь». Музыкальная мелодра-
ма «Поющие струны души» посвящена одной из 
красивейших женщин своего времени — актрисе 
театра и кино, исполнительнице цыганских пе-
сен и романсов Ляле Черной. Пьеса написана 
Николаем Сергиенко, лично знавшим Лялю, в 
содружестве с кинодраматургом Вячеславом 
Романовым. Николай Сергиенко выступил и в 
качестве режиссера, и как исполнитель одной из 
главных ролей — Николая Хмелева. Фоном идут 
черно-белые кинохроники, отражающие события 
и атмосферу тех лет в стране и в зарождающемся 
цыганском театре. 

Музыкальную комедию «Бриллианты и лю-
бовь» написал и поставил наш артист Николай Ле-
карев, известный зрителям также по концертным 
выступлениям и работам в кино. Это настоящая 
комедия положений из жизни современных цы-
ган, легкая и веселая. В соответствии с законами 
жанра герои спектакля на каждом шагу попадают 
в немыслимые ситуации, с каждой минутой сюжет 
закручивается самым невероятным образом. 
Как всегда, неотъемлемой частью постановки 
являются музыка, песни и танцы — они прони-
зывают спектакль, буквально становятся частью 
диалогов.

— В вашем театре очень много народных 
артистов?!

— Действительно, много. Несколько лет на-
зад всем театрам было поручено представить спи-
ски народных артистов, работающих в труппах, 
для присвоения премии в Год культуры. И когда 
мы подали документы в Минкульт, оказалось: по 
числу народных мы обогнали всех — и «Ленком», 
и Маяковку, и Большой театр. Есть несколько 
актеров в солидном возрасте, например Ирина 
Михайловна Золотарева-Некрасова, Николай 
Алексеевич Сличенко. Но когда они выходят на 
сцену, их возраст как будто исчезает, они всегда 
способны зажечь зал, вызвать восторг и желание 
аплодировать стоя.

Но при этом у нас и молодежи тоже хватает. 
Например, в прошлом году мы взяли в труппу до-
вольно много молодых артистов. Иногда я захожу 
в зал во время репетиции и вижу, как у них горят 
глаза, когда они выполняют указания режиссеров. 
И меня это очень радует. Театр живет, связь между 
поколениями выстраивается! Молодежь к нам 
приходит из ВГИКа, ГИТИСа и других театральных 
вузов, но мы отбираем только самых лучших. Да 
и сами себе готовим смену, у нас есть своя сту-
дия, где дети учатся петь, танцевать, актерскому 
мастерству, а лучшие из них участвуют в детском 
спектакле «Принцесса Кристиана». 

А вообще наш театр я бы сравнил с молодым 
человеком лет сорока, который полон сил, энер-
гичен, много уже успел добиться, но главные его 
успехи и достижения еще впереди!

Александр СЛАВУЦКИЙ. 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ расслабление 

т. 8-966-141-41-35
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

продаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ банкротство 
т. 8-495-995-02-12

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

ищу
❑ я, Зачиняева Елена 

Михайловна была 
потерпевшей
по уголовным делам.
Меня истязали, калечили, 
украли квартиру.
Насильно положили 
в психиатрическую 
больницу.
Помогите в суде
с родственниками!  
т. 8-925-630-61-30.

«Мы — цыгане».  
Cцена из спектакля.

Директор единственного 
в мире цыганского 
театра Юрий Морозов: 
«Я бы сравнил «Ромэн»  
с молодым человеком 
лет сорока»

«ПО ЧИСЛУ НАРОДНЫХ АРТИСТОВ 
МЫ ОБОГНАЛИ БОЛЬШОЙ!»
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Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором
любители авторской
песни могут  услышать любимых исполнителей
и полюбоваться видами Москвы.

Все лето по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

13 августа в 17.30
на теплоходе «Гнездо глухаря»
выступит
известный певец и композитор
Павел КАШИН

Вот и театр после сериала занялся 
Людмилой Гурченко. Она стала главной 

героиней нового спектакля Андрея 
Житинкина с несколько шокирующим 

названием «Людмила Гурченко. Живая». 
Ее судьба, известные личности, 

некоторые из которых еще живы, 
конечно же, знаменитые песни — все 

это, по мнению постановщика, поможет 
раскрыть нам неизвестную икону стиля. 

Так называли Людмилу Гурченко.

— Это не биографическая вещь, а как бы 
монолог души, моноспектакль, — рассказывает 
«МК» Андрей Житинкин. — Пьеса сразу попадает в 
сердце зрителя, потому что связана со временем, 
в котором звучат знакомые всем песни, знакомые 
всем имена. Для драматурга Михаила Волохова 
это такой момент осмысления: ведь до сих пор к 
Гурченко не подходили как к личности в истории, 
не пытались понять, что она значит для истории 
нашей культуры и вообще истории страны.

Ведь после «Карнавальной ночи» у нее прак-
тически не было ролей — КГБ все перекрыло. Да 
она сама об этом не раз говорила: ведь после 
«Карнавальной ночи» ее, звезду, звали в посоль-
ства разных стран, на приемы. И, используя это, 
в КГБ ей предложили про все и про всех писать 
— кто с кем говорил, кто с кем выпивал. Она от-
казалась, поэтому до фильма «Старые стены» у 
нее такой провал в кинобиографии. Числилась в 
Театре киноактера, где, по сути, ничего не играла, 
моталась с концертами по стране, с них кормила 
семью.

Спектакль начинается со сцены, где малень-
кая Люся в Харькове во время войны чуть не попала 
с матерью в немецкую душегубку. Это такой отсыл 
к фалорисскому быку, известному античному мифу: 
людей засовывали в медного быка (под ним был 
огонь), и адский стон людей становился стоном 
этого быка. Людмила Марковна избежала муче-
нической смерти, потому что в последний момент 
они с матерью выскочили из машины-душегубки, 
но сам факт наложил страшный отпечаток на ее 
дальнейшую жизнь. 

Свою пьесу о Гурченко Михаил Волохов строил 
на основе ее книги, многочисленных интервью, но 
мотивы сочинил свои, несколько фантастические. 
Так возник образ Алена Делона. Почему именно он, 
а не какой-нибудь другой легендарный артист? 

— А при чем здесь Ален Делон? — спра-
шиваю Житинкина.

— Они родились в один год. Она увидела его 
на экране и полюбила на всю жизнь. И в то время, 
когда он работал за другие деньги, она бедствова-
ла. Так что здесь идут две параллельные истории 
— карьера Гурченко и Алена Делона.

— А кроме Алена Делона какие возникают 
исторические фигуры?

— Рязанов, Михалков, Герман, много актеров 
— Любшин, Юрий Никулин, Шакуров. Она как бы 
посылает благодарность с небес им за все.

— А упреки, обиды, которые Гурченко не 
скрывала и озвучивала еще при жизни?

— Нет, она не сводит счетов ни с кем. Хотя она 
так, похоже, и не простила Рязанова, что он в «Иро-
нии судьбы» снял не ее, а Барбару Брыльску. А она 
же очень хотела, пробовалась, но в конце концов все 
поняла. Однако отношения были испорчены.

Но самым сложным оказалось найти актрису 
на роль Людмилы Гурченко, чтобы не превратить 
личность в карикатуру, а спектакль — в фарс и па-
родию. Такая актриса была найдена — звезду кино 
исполнит звезда YouTube Галина Босая. Что о ней 
известно? Настоящее имя Галина Габдульбарова, 31 
год, родилась в городе Краснотурьинске Свердлов-
ской области. Босая — псевдоним, образованный 
от польской девичьей фамилии матери — Боса. 

Работает в самых разнообразных жанрах — от 
глэм-рока, инди-рока, трип-хопа и неоклассицизма 
до альтернативного рока. BOSÁYA называется и 
группа, и один из альбомов певицы.

Окончила с красным дипломом Инсти-
тут современного искусства по специальности 
«эстрадно-джазовое пение». Приобрела извест-
ность, став вокалисткой альтернативной команды 
Overrun. Вместе с группой выступала от России на 
открытии Олимпиады в Китае в 2008 году. В 2011 
году начала сольную карьеру.

Обладает голосом в четыре октавы, исполняет 
оригинальные каверы известных музыкантов, в 
основном классиков русской рок-музыки, создает 
собственные оригинальные композиции, выступает 
с хором храма Христа Спасителя — исполняет 
«XII Священных Псалмов». Дает много благотво-
рительных концертов, является послом доброй 
воли в Корее.

Звоню Галине Босой.
— Галина, у вас действительно четыре 

октавы?
— Да, четыре, и сейчас я разрабатываю пятую, 

готовлюсь к гастролям в Южную Корею. Конечно, 
у Людмилы Марковны был более низкий голос, но 
абсолютный слух и мечта — петь высоким голо-
сом. Так что теперь на небе ее душа поет высоким 
голосом.

— Так вы все-таки на сцене душа или сама 
Людмила Марковна?

— И душа, и Гурченко. Для меня это дебют, 
ведь я рок-музыкант, можно сказать, последний 
выходец клуба уральского рока.

— Как вы попали на роль Гурченко?
— Стечение обстоятельств и ряд встреч, ко-

торые, наверное, оказались неслучайными. У меня 
была идея возродить классику советской эстра-
ды, и как-то дизайнер Первого канала предложил 
мне исполнить песню Любови Орловой «Сердце в 
груди». В это же время я познакомилась с извест-
ным шведским саунд-продюсером Томми Грее. 
Я скинула ему эту запись, она ему понравилась. 
А позже художник Малютин рассказал мне про 

пьесу Волохова, и тот мне ее прислал. Она мне 
понравилась, но потом все как-то затихло, а через 
какое-то время раздался звонок, и он мне сказал: 
«Давай, начинаем работать».

— Не страшно играть Гурченко?
— Не страшно. Попробую объяснить: она 

удивительная личность, у нее непростой харак-
тер, такой волевой, мужской. Чувства страха нет, 
но есть ответственность за то, чтобы Гурченко 
была представлена с той стороны, с какой зритель 
ее не знает, — незащищенной, с тонкой душой, 
а это непросто. А может быть, у меня это из-за 

неопытности. Она гений в кино, я многое про нее 
прочла, погружалась в ее интервью. У меня даже 
появилась потребность одеваться как она.

Свой спектакль Житинкин начинает так: кон-
тровой свет, только тень, парик и платье от Славы 
Зайцева, актриса сидит на венском стуле. И без 3D-
технологий, как будто из темноты оживает Людмила 
Гурченко. Лица не видно: только профиль. 

— Но у нее такая же хорошая фигура, как 
у Людмилы Марковны?

— Потрясающая фигура: ножки, талия, мей-
кап сделан под Люсю. Слава Зайцев сделал пре-
красные костюмы — платье в талию, муфточка. 
Платье-ретро насыщенного зеленого цвета, алые 
туфельки. В начале у зрителя шок от фантастиче-
ского сходства, но потом мы это разрушаем, чтоб 
избежать пародии. Она не под нее поет, и в этом 
весь смысл: Гурченко уже нет, а ее репертуар в 
другом времени все звучит и звучит.

Отобрано шесть известнейших песен — «Пять 
минут» из знаменитой «Карнавальной ночи», «Ночь 
коротка», «Осенний вальс», «Сердце в груди», «Ве-
чер на рейде», «Эх, дороги». А в финале прозвучит 
«Колыбельная», которую написала Галина Босая.

— Все-таки в центре личность, которую 
помнят очень многие. Я уже не говорю о род-
ственниках — живы муж, дочь.

— Там есть история ее любимого внука Мари-
ка, погибшего от наркотиков. И о дочери хорошие 
слова, несмотря на их очень непростые, мягко 
говоря, отношения. Если это монолог души, то она 
и дочке все простила.

— Все помнят эту некрасивую историю 
с квартирой, судами… Надеюсь, этой грязи 
нет?

— Там есть ее вина: она все время летала на 
концерты, на гастроли, упустила внука, Марика. 
То есть профессия многое сожрала в ее жизни. Я 
ведь сделал с ней четыре спектакля.

— И все-таки относительно мнения род-
ственников — спрашивали, привлекали их к 
работе? А то ведь сейчас как — родственники 
смотрят, а потом начинаются скандалы, суды, 
«Пусть говорят».

— Я получил пьесу, поставил ее, остальные 
вопросы к продюсерам.

Марина РАЙКИНА.

Руководители ведущих российских 
вузов подвели итоги первой волны всту-
пительной кампании-2017. Наибольшей 
популярностью в этом году вновь поль-
зовались естественно-научные направ-
ления — математика, медицина, физика и 
химия. Гуманитарии чаще всего выбирали 
факультеты мировой политики и журнали-
стики. Также по-прежнему растет спрос 
на специальности в сфере IT и медиа.  
Несмотря на то что в нынешнем году страна 
достигла дна демографической ямы по 
количеству выпускников школ, на кон-
курсе в ведущие вузы России это никак 
не отразилось. 

Результаты исследования Финансового 
университета при Правительстве РФ показали, 
что  число выпускников школ с 2005 года со-
кратилось почти в два раза. 

«Мы подготовили аналитику: в 2017 году 
наблюдается самая глубокая демографическая 
яма. Выпускников в России 716 тыс. человек, 
по сравнению с 2005 г. произошло уменьшение 
практически в два раза, тогда было 1,3 млн 
человек», — рассказала проректор по марке-
тингу и работе с абитуриентами Финансового 
университета при Правительстве РФ Светлана 
Брюховецкая. 

Однако демографическая яма никак не 
повлияла на конкурс в ведущие вузы страны. 
В некоторых из них в этом году количество по-
ступающих даже увеличилось.  

Рекордсменами по количеству человек на 
место в этом году стали факультет международ-
ных отношений МГИМО (83 человека на место) 
и факультеты мировой политики и глобальных 
процессов МГУ (по 52 человека на место). 

Проректор по учебной работе медицин-
ского университета им. И.Сеченова Татьяна 
Литвинова рассказала, что число поступающих 
в МГМУ в этом году выросло на 20%.

«По сравнению с прошлым годом у нас на 
20% увеличилось количество поступающих. 
Как правило, детей интересует поступление 
на специальности «лечебное дело», «стома-
тология» и «педиатрия». Конкурс стабильно 
высокий, на направлении «лечебное дело» 
около 30 человек на место, на специальность 

«стоматология» — 36 человек. Эта приемная 
кампания отличается еще и тем, что каждый 
пятый абитуриент является профессиональ-
но подготовленным школьником, он идет из 
медико-биологических классов», — сказала 
Литвинова. 

Первый проректор НИУ ВШЭ Вадим Ра-
даев также отметил увеличение количества 
поступающих и рассказал, что значительно 
вырос спрос на коммерческие места в вузе.

«У нас растет и число заявлений, и число 
абитуриентов выросло более чем на 20% за 
последние пару лет. При этом контрольные 
цифры приема на бюджет не менялись с 2014 
года. Что еще важно: народ идет на коммер-
цию, в этом году количество поступающих 
увеличилось как минимум на 30%. Конкурсы, 
понятно, высокие, в среднем у нас получается 
13 человек на место. Самые популярные у нас 
три направления — экономика, коммуникаци-
онные дисциплины и компьютерные науки», 
— отметил Радаев. 

Также проректор НИУ ВШЭ отметил, что 
с каждым годом в вузе растет количество 
абитуриентов — победителей Всероссийской 
олимпиады школьников, этим летом их коли-
чество превысило 200 человек. 

Ректор Московского педагогического го-
сударственного университета Алексей Лубков 
рассказал, что в вузе значительно выросло 
количество ориентированных студентов. 

«Численность абитуриентов, которые при-
носят подлинники аттестатов, составляет 
25–30%. Они ориентированы уже на педаго-
гическое образование. Больше всего у нас 
востребованы гуманитарные специальности 
— учитель русского языка и литературы, на-
пример. К сожалению, естественно-научные 
специальности менее популярны», — отметил 
Лубков.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ГОД ВЫМИРАЮЩЕГО АБИТУРИЕНТА
Количество 
выпускников школ  
за 12 лет сократилось 
вдвое

Галина Босая  
в роли Гурченко.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОКАЗАЛОСЬ,
ЛЮДМИЛА 

ГУРЧЕНКО 
ЖИВАЯ

Рок-певица 
Босая сыграет 

звезду советского 
кинематографа

c 1-й стр.
Но, как стало известно, действия 
сотрудников прокуратуры Симфе-
рополя вынудили республиканскую 
прокуратуру организовать служеб-

ную проверку. Выяснилось, что должностные лица 
прокуратуры города грубо нарушили порядок 
рассмотрения обращений и принятия соответ-
ствующих решений. После служебной проверки 
будет вынесено решение о персональной ответ-
ственности виновных сотрудников.

Между тем в симферопольских кинотеатрах 
к предупреждению отнеслись весьма серьезно — 
перепуганные прокатчики трейлер показывать не 
собираются.

 Крымский общественник Александр Талипов 
заявил, что прокуратура Симферополя «продол-
жает думать, что до сих пор работает на Поклон-
скую». «На мой взгляд, прокуратура превысила 
собственные полномочия, ведь есть однозначные 
заключения Генеральной прокуратуры РФ, в трей-
лере нет незаконных данных, а депутат Поклонская 
вмешалась в действия прокуратуры, использовав 
тот факт, что ранее она руководила этими служа-
щими. Остановите Наташу! #НевмеНяша» — на-
писал он на своей странице в Фейсбуке.

Олеся ГОНЧАРОВА, «МК в Крыму».

ДУХ ПОКЛОНСКОЙ...
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 09.08.2017
1 USD — 59,9886; 1 EURO 
— 70,8405.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Лев Амбиндер (1944), пре-
зидент Русфонда
Мелани Гриффит (1957), 
киноактриса («Деловая 
девушка»)
Людмила Дмитриева 
(1947), актриса театра и 
кино («Ищите женщину»)
Евгений Князев (1955), 
актер, педагог, ректор Теа-
трального института им. 
Б.Щукина, народный ар-
тист РФ
Влад Лисовец (1972), 
с т и л и с т,  д и з а й н е р , 
телеведущий
Марат Хуснуллин (1966), 

заместитель мэра Мо-
сквы в правительстве Мо-
сквы по вопросам градо-
строительной политики и 
строительства
Уитни Хьюстон (1963–2012), 
певица и актриса

пОД гРАДУСОм
По информации Гидромет-
центра России, сегодня в 
Москве температура ночью 
12…14°, днем 23…25°. Пе-
ременная облачность, без 
осадков, ветер северный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.47, за-
ход Солнца — 20.21, долго-
та дня — 15.34.
По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобио-
логии, будут небольшие 
возмущения геомагнитной 
обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК
День воинской славы 
России — победа у мыса 
Гангут (1714 г.).
Международный день ко-
ренных народов мира.
1942 г. — знаменитое ис-
полнение Седьмой («Ле-
нинградской») симфонии 
Дмитрия Шостаковича в 
осажденном Ленинграде.
1962 г. — Роберт Циммер-
ман официально изменил 
свое имя. С этого дня все 
зовут его Боб Дилан.
1992 г. — в Барселоне про-
шла церемония закрытия 
XXV летней Олимпиады. 
Объединенная команда из 
12 бывших республик СССР 
заняла на ней 1-е место.
2012 г. — умер Петр 
Фоменко.
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА ДОПИНГ

Говорят, если ты ненавидишь геев, ты 
сам немного гей. Если эта логика ра-
ботает, то я немного вареный лук.

Оптимист — это человек, который 
женится на своей секретарше и во-
ображает, что будет продолжать ей 
диктовать.

Мой лучший результат в беге на 100 
метров — 50 метров.

В детстве лето — 92 дня!!!
Сейчас лето — 13 выходных...

Судя по толщине, лежачий полицей-
ский был в звании подполковника...

1

2

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «мК»

БАХ ВЕРНУЛСЯ 
К ПРОБИРКАМ
Президент МОК рассказал 
о новом методе определения 
царапин
Глава Международного олимпийского 
комитета Томас Бах во вторник сказал 
вскользь о новаторском методе опре-
деления фактов вскрытия пробирок с 
допинг-пробами и про возможность 
судмедэкспертизы с этими емкостями. 
По его словам, все было придумано в 
Лозанне несколько недель назад — с це-
лью определить наконец, были ли под-
мены содержимого проб на Олимпиаде 
в Сочи, которую российская сборная за-
вершила выше всяких похвал. 

Пробирку вскрыть сложно, и просто так, на 
кухне, при помощи перочинного ножика, это не 
получится — скажет любой профильный спе-
циалист. Но так уж принято: одних ловят, другие 
ускользают от преследования. И это уже давно 
доказано, в том числе в пресловутых докладах 
Ричарда Макларена.

Что скрывается за «новаторским методом» 
в исполнении швейцарцев? И что означает эта 
туманная фраза: «несколько недель назад»? НИИ 
(как бы сказали у нас) в Лозанне — солидная орга-
низация, и открытия, о которых заявил немецкий 
функционер, там не совершаются внезапно и по 
счастливому стечению обстоятельств. 

Вариантов — два. В первом случае текст не-
верно понят сотрудниками известного немецкого 
информагентства (хотя это довольно странно, 
учитывая отсутствие языкового барьера), а вот 
второй может означать, что президент Междуна-
родного комитета начинает не выдерживать ока-
зываемого на него давления. Всем известна его 
относительная лояльность к российскому спорту 
(кто не согласен — вспомните, что в Рио-2016 мы 
все-таки поехали почти полным составом). Но 
МОК, который, казалось бы, оставил решение 
о поездке россиян на зимнюю Олимпиаду-2018 
на откуп международным федерациям по видам 
спорта, теперь обещает озвучить некое решение 
в октябре. Ждать осталось два месяца. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Это был фантастический забег. 
Впрочем, таким он и должен был 
быть. Соперники в беге на 110 
метров с барьерами подобра-

лись знатные. Повернув голову направо, Сер-
гей мог их всех увидеть перед началом забега, 
потому что бежал по крайней дорожке.

Кто был не достоин внимания? Испанец 
Орландо Ортега (кубинец, который после 
московского чемпионата мира не вернулся на 
родину) — серебряный призер Олимпийских 
игр в Рио. Ямаец Хансл Парчмент владеет 
секундами 12,94 (у Сергея — 12,98) и был 
«серебряным» в Пекине вслед за Шубенко-
вым. А у олимпийского чемпиона Лондона, 
рекордсмена мира (12,80) Ариса Меррита 
мотивации и силы воли хватит на всех фина-
листов. Меррит в Пекине был «бронзовым», 
а через несколько дней после чемпионата 
из-за генетического заболевания пережил 
операцию по трансплантации почки, которую 
отдала ему старшая сестра. Это была борь-
ба между жизнью и смертью, а в нынешнем 
спринтер сезоне показывал 13,09! Наконец, 
олимпийский чемпион Рио-де-Жанейро ямаец 
Омар Маклауд, лидер мирового сезона, его 
12,90 — шестой результат в истории барьер-
ного бега.

Сергей стартовал так, как никто не ожи-
дал, удивился даже он сам. «Пять барьеров 
я «топил», лидировал по полной програм-
ме! Обычно же как: я сильно проигрываю со 
старта, а потом догоняю. Сегодня все вышло 
наоборот. Я хорошо оторвался сначала. Сде-
лал два шага — и ни Ортеги, никого! Такого 
еще не было. Но потом Омар Маклауд меня 
настиг. Не знаю, что и сказать, результат не 
совсем мой — 13,14… С другой стороны, со-
ревнования тяжелые, после первых двух кру-
гов я вообще ходил и офигевал. Да и память 
об Олимпийских играх-2012 свежа (сорев-
нования в Лондоне проходили на этом же 
стадионе, Шубенков не вышел в финал). Но 
сегодня все закончилось на мажорной ноте. 
Разочарование от того, что не сумел защитить 
титул, присутствует, но зато у меня медаль с 
третьего чемпионата мира подряд».

Всего несколько стартов провел Сергей 
Шубенков в этом сезоне перед чемпионатом 
мира, когда получил разрешение от ИААФ на 
выступление в качестве нейтрального атлета. 
Что успел набегать с соперниками? «Серебро» 
чемпионата мира. Пропущенные Олимпий-
ские игры, конечно, останутся в сердце за-
нозой. Как и это «серебро» Лондона-2017. 
Но над занозами можно охать, а можно смо-
треть вперед. Как Шубенков всегда и делал, 

стремительно набирая обороты. Первый на 
чемпионате Европы 2012 года в Хельсинки, 
третий — на чемпионате мира-2013, первый 
— на чемпионате Европы 2014 года в Цюри-
хе, первый — в Пекине-2015 (рекорд России 
— 12,98). Дальше пришлось только трениро-
ваться. И бесконечно отвечать на вопросы о 
нейтральном статусе. «Я русский, и мне можно 
хоть на лоб наклеить хоть пять нейтральных 
флагов (как уже сообщал «МК», все россияне 

могут выступать под белым прямоугольником, 
и это отличается от практики Олимпийских 
игр, где на полотнище все-таки присутствуют 
пять колец — Ред.), но я все равно останусь 
русским, буду жить и тренироваться в России 
и выступать за Россию... Моя цель — выиграть 
чемпионат мира в августе». 

Шубенков всегда был жаден до побед. А 
в отстранении он оголодал еще больше. Его 
максимальная цель не достигнута. И он знает, 
что слова «серебро» с золотым отливом» — 
всего лишь красивые слова. «Серебро» — это 
второе место. И ему обидно, как и его тренеру 
Сергею Клевцову. Но обидно прямо сейчас, а 
уже завтра они начнут работать над собой и 
секундами. Они знают, как это делать. 

И вместо ковыряния занозы найдет соб-
ственные слабые места. «Надеюсь, шанс оты-
граться у меня будет. Все-таки нужно же мне 
«порвать» Маклауда. Сегодня рубился как мог, 
но пока сделать с ним ничего не могу».

…А практически вместе с финальным 
забегом, который, выражаясь официальным 
языком ИААФ, принес нейтральным атле-
там первую медаль чемпионата, появилась 
и неприятная новость: в отеле, где живут все 
наши спортсмены, обнаружена инфекция. На 
момент появления информации заболели 30 
человек из 900 (например, лидеры немецкой 
сборной Роберт Хартинг и Давид Шторль). 

«Было зарегистрировано несколько 
случаев гастроэнтерита среди атлетов, про-
живающих в одном из официальных отелей 
чемпионата мира. Пострадавшие получили 
помощь от местных медиков, также ведется 
работа с органами здравоохранения, чтобы 
держать ситуацию под контролем. Врачам 
команд были даны дополнительные рекомен-
дации», — говорится в заявлении ИААФ.

Из наших спортсменов никто, к счастью, 
не заболел. Сергей Шубенков узнал инфор-
мацию на выходе из смешанной зоны. А дей-
ствующая чемпионка мира в прыжках в высоту 
Мария Ласицкене, чей прилет в Лондон был 
изначально запланирован только на вторник, 
будет поселена в другом отеле. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

ПРОЦЕДУРА ЗАПИСИ 
К ВРАЧУ ИЗБАВИТСЯ ОТ 

ПЕРЕЖИТКОВ ПРОШЛОГО
Записаться на прием к нужному врачу через 

регистратуру поликлиники уже не смогут жи-
тели Московской области с 1 сентября 2017 
года. Традиционный способ записи власти ре-
гиона заменят на три варианта дистанционной 
регистрации. 

Как стало известно «МК», ликвидация живых 
очередей в поликлиниках произойдет за счет 
создания электронных. С первого дня осени 
получить талон к медику того или иного про-
филя можно будет дозвонившись в колл-центр 
губернатора, зайдя на портал государственных 
услуг Подмосковья или через информационный 
терминал лечебного учреждения, который на-
зывается инфомат. Последний вариант реги-
страции, кстати, очень схож с записью к врачу 
в регистратуре. Человеку точно так же нужно 
будет прийти в поликлинику, но не спешить к 
заветному окошку, а подойти к терминалу (ко-
торый, кстати, зачастую устанавливают аккурат 
напротив регистратуры), ввести номер своего 
полиса и выбрать время приема. «Эта мера 
позволит сократить время посещения меди-
цинских учреждений области», — объяснили 
необходимость такого нововведения на сайте 
регионального министерства здравоохранения. 
Кстати, население Подмосковья не первый год 
пользуется электронными сервисами записи к 
врачам. По данным министерства, уже более 
50% жителей области добровольно перешли 
на такой формат записи. 

СОТРУДНИЦА МАГАЗИНА 
ИЗБИЛА ШКОЛЬНИКА, 

ПРЕДСТАВЛЯЯ ВСЕХ ДЕТЕЙ 
В обстоятельствах вопиющего случая — из-

биении десятилетнего мальчика сотрудницей 
сетевого продуктового магазина в поселке Лес-
ной городок Одинцовского района Подмосковья 
— разбираются сотрудники полиции. Женщина 
набросилась на ребенка за то, что он встал на 
свой скейт, ожидая очереди в кассу.

Как стало известно «МК», неприглядная 
история произошла в одном из поселковых 
супермаркетов. В обед один из местных жите-
лей послал своего 10-летнего сына Артура за 
кормом для кошки. К слову, здание магазина 
расположено рядом с домом, и мальчик часто 
там бывал вместе со своими родителями. Чтобы 
побыстрее добраться до пункта назначения, 
школьник решил проехаться на скейте. Вкатив-
шись в магазин, подросток подхватил доску, 
дошел до полки с кормами, взял нужный пакет и 
отправился на кассу. Поставив покупку на ленту, 
ребенок дожидался своей очереди и в какой-то 
момент привстал ногами на скейт. В это время к 
нему подскочила пожилая сотрудница магазина, 
толкнула Артура и попыталась отобрать до-
ску. Шокированный подросток воспротивился 
такому самоуправству, что вывело гражданку 
из себя. Она набросилась на Артура, прижала 
шею ребенка своим локтем, а после ударила 
мальчика по голове. Безумную даму пытались 
оттащить другие покупатели, но та вырывалась 
и вновь кидалась на ребенка. В конце концов 
сотрудница подскочила к Артуру и вцепилась 
ему в волосы, вырвав клок. После этого фурию 
окончательно оттащили от разрыдавшегося 
мальчика, а тот в шоковом состоянии все-таки 
купил корм, вышел на улицу и позвонил отцу.

— Артур не сразу смог объяснить, что произо-
шло, — рассказала «МК» мама мальчика. — А 
когда муж наконец разобрал его слова, сразу 
же примчался в магазин и нашел управляющую. 
Самое поразительное, что она начала защищать 
свою сотрудницу. Говорила, что та… устала 
от докучавшей ей детворы и сорвалась на на-
шем ребенке. В этот же день мы сняли побои в 
травмопункте и отнесли заявление в полицию. 
А руководство магазина грозит нам ответным 
иском — непонятно только, в связи с чем.

МАЛЫШ ОСТАВИЛ 
ПАЛЬЦЫ В МЯСОРУБКЕ

Интерес полуторагодовалого малыша к элек-
трическим приборам обернулся для юного ис-
следователя страшной трагедией. Электромя-
сорубкой мальчику отрезало все 5 пальчиков 
правой руки.

Как стало известно «МК», несчастный случай 
произошел в понедельник в 10 часов вечера в 
одном из домов по Октябрьскому проспекту в 
подмосковных Люберцах. Мама с тремя детьми 
как раз вернулись с дачи. По роковому стечению 
обстоятельств папу в этот день срочно вызвали 
из отпуска на службу (он работает инженером в 
столичном метрополитене), а бабушка решила 
задержаться в деревне и планировала приехать 
домой лишь в середине недели. В квартире в тот 
злополучный день были только мама, дочери 10 
и 7 лет и младший сынишка, которому в этом 
году исполнится 2 года. Пока девочки играли 
в своей комнате, а мама крутилась у плиты, 
малыш забрался на стул и потянул ручки к мало-
знакомому электрическому прибору. Весь ужас 
в том, что электромясорубка была включена в 
сеть. Одно мгновение — и ребенок запустил руку 
в приемник продуктов, который на беду не был 
закрыт лотком. Когда мама вытащила окровав-
ленную кисть вопящего сына из электроприбо-
ра, на ней уже не было пальчиков.

Женщину с ребенком экстренно госпитализи-
ровали в местную детскую больницу, и сейчас 
его состояние врачи считают удовлетворитель-
ным. Меж тем убитый горем отец объехал уже 
несколько больниц в надежде найти специали-
стов, которые смогут пришить конечности на 
место (пальчики он предусмотрительно по-
ложил в морозилку), но нейрохирурги вынесли 
неутешительный вердикт: драгоценное время, 
к сожалению, было упущено.

ГОСТЬЯ РЕСТОРАНА 
ОЩУТИЛА ШИРОТУ 

РУССКОЙ ДУШИ 
СЛОМАННОЙ РУКОЙ 

Пожилая туристка из Израиля 7 августа упала 
в шахту гостевого лифта в знаменитом ресто-
ране русской кухни на Тверском бульваре и 
сломала руку. Судя по всему, ЧП случилось 
из-за неисправности подъемной машины — в 
этом разбираются специалисты.

Как удалось выяснить «МК», днем пожилая 
пара заморских гостей (в Москву пенсионеры 
прилетели на неделю) зашла пообедать в из-
вестное элитное заведение. После трапезы 75-
летняя Циля Симоновна отправилась в сортир 
(он находится на минус первом этаже, возле 
гардероба). Туристка спустилась в уборную 
на гостевом лифте. Возвращаясь обратно в 
зал, где ожидал муж, Циля Симоновна нажа-
ла кнопку вызова лифта, двери открылись, но 
кабина не приехала. Дама, не обратив на это 
внимания, шагнула в пустоту. До земли она 
летела 1 метр 40 см.

С подозрением на перелом плечевой кости 
пациентку госпитализировали в Боткинскую 
больницу, где экстренно прооперировали. В 
лечебное заведение отправился сопровождаю-
щий от ресторана.

Ночь на вторник Циля Симоновна провела в 
палате в компании мужа, ее планировали вы-
писать днем 8 августа. Сотрудники ресторана 
привезли путешественникам ужин, завтрак, 
приобрели новую одежду взамен испорченной. 
Чета должна была вылетать на родину 9 августа, 
за счет заведения им купили билеты в бизнес-
класс. Пенсионеры, учитывая проявленную 
заботу, не имеют ни к кому претензий. Между 
тем жалобы на плохое обслуживание гостевого 
лифта есть у администрации заведения. Этот 
лифт состоит на учете в специализированной 
организации, проверки проходит по плану. 
Главный инженер пытался любыми способа-
ми открыть двери подъемника, не нажимая 
кнопку вызова, но это не получилось. Тем не 
менее устройство выключили до выяснения 
всех обстоятельств.

Сообщается о допинг-скандале в тен-
нисе, который при этом обойдется без 
участия российских спортсменов. В 
центре внимания — известная итальян-
ка Сара Эррани, которая входит в топ-
100 рейтинга Женской теннисной ас-
социации (WTA). В ее организме были 
обнаружены следы запрещенного пре-
парата.

Сара Эррани сдала положительный допинг-
тест, в результате которого в ее организме были 
обнаружены следы гормонального стимулятора 
анастрозола. Примечательно, что для такого 
препарата есть в кодексе своеобразное ис-
ключение, он даже может использоваться для 
лечения некоторых заболеваний, но в таком 
случае спортсмен должен заранее получить 
предписание врача и проинформировать WADA. 
У Эррани документов, которые бы обеспечили ее 
«алиби», не оказалось, по крайней мере пока.

При этом Федерация тенниса Италии уже 
наняла адвокатов для защиты Сары, которая 
сейчас занимает 98-е место в рейтинге WTA, но 
еще недавно была в топе этой организации.

Допинг-тест Сара, как выяснилось, про-
валила в начале года, и в ближайшее время 
девушка должна выступить с официальным 
заявлением относительно произошедшего и 
сообщить некоторые подробности. Ожидает-
ся, что Международная федерация тенниса 
также не останется в стороне, но прецедент, о 
котором уже не хочется говорить вслух, а также 
единый закон для всех делают перспективы 
теннисистки, находящейся, увы, не на пике 
карьеры, туманными. 

Алексей САФОНОВ.

В 2013 году Президент РФ Вла-
димир Путин встретился с рос-
сийскими исследователями, за-
нятыми поисками пропавшего во 
время трансполярного перелета 
в 1937 году экипажа Героя Со-
ветского Союза Сигизмунда Ле-
ваневского. «Леваневского надо 
обязательно найти!» — подчеркнул 
Путин. 13 августа исполнится ровно 
80 лет с того момента, как оборвалась 
связь с легендарным экипажем, ко-
торый преодолел Северный полюс и 
направился в сторону г. Фэрбенкса на 
Аляске. Это был третий трансполяр-
ный перелет после успешных призем-
лений экипажей Чкалова и Громова на 
американской земле. Но впервые был 
объявлен пробный рейс по самой ко-
роткой межконтинентальной трассе 
Москва — Северный полюс — Аляска, 
всего 6650 км. Международные пои-
ски пропавшего Н-209 продолжались 

вплоть до Второй мировой войны под 
самым высоким руководством и воз-
обновились в конце 1980-х. 
Наконец, исследовате-
ли подошли к само-
му интригующему 
моменту. Что ме-
шает поднять 
предполагае-
мые останки 
экспедиции с 
глубины 6 ме-
тров, расска-
жет дочь ради-
ста легендарного 
экипажа Галина 
ГАЛКОВСКАЯ-
АЙВАЗЯН в этот чет-
верг, 10 августа, в 12.00 
на пресс-конференции в «МК». Так-
же в мероприятии примут участие: 

генерал-лейтенант авиации, участник 
экспедиций на Северный и Южный 

полюса Николай ГАВРИЛОВ, 
руководитель поисковой 

группы, член Русско-
го географического 

общества Юрий 
САЛЬНИКОВ, за-
служенный по-
лярный летчик, 
руководитель 
«Оргкомитета 
по увековече-

нию Героев От-
ечества» Игорь 

БАЯНОВ, генерал-
майор авиации, вы-

пускник школы морских 
летчиков им. Леваневского 

Геннадий ХРАМЦОВ. 
Аккредитация: 8 (495) 781-47-12.

КОгДА пОЛЯРНИКИ ОТЧИТАЮТСЯ пЕРЕД пУТИНЫм?
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В ТЕННИСЕ СНОВА 
СЪЕДЕНО НЕ ТО
Новая фигурантка скандала, 
к счастью, не из России

Главный тренер футбольного питер-
ского «Зенита» Роберто Манчини 
продолжает приобретать аргентин-
цев. Может быть, потому, что цвета 
его детища не чужды южноамери-
канцам? Если так, то, наверное, он 
прав. Достаточно посмотреть на игру 
Дриусси и Паредеса. Купили защит-
ника Мамману. Выбирали опорника 
между Аскасибаром и Краневитте-
ром. Выбор, по всей видимости, пал 
на последнего. Итак, четвертый ар-
гентинец в «Зените».

Матиас Краневиттер, похоже, доволь-
но общительный молодой человек и охотно 
дает интервью аргентинским журналистам. 
Поэтому-то его биография довольно подроб-
но обмусолена в испаноязычных СМИ. Журна-
листы его любят, не стесняются с авансами, 
сравнивают с Хавьером Маскерано, да и сам 
Краневиттер не скрывает, что симпатизирует 
ветерану. Матиас немного повыше своего ку-
мира (179 см против 174), но такой же цепкий, 
неуступчивый и трудолюбивый.

Краневиттер из маленького городишка 
Йерба-Буэна, что в провинции Тукуман на се-
вере Аргентины. Семья была небогатая. Отец 
— каменщик, работавший таксистом, мать 
— домохозяйка, воспитывавшая шестерых 
детей. Детский труд в Аргентине — норма, 
мальчишка с 12 лет устроился подрабатывать 
кэдди, то есть гольф-помощником, у своего 
дяди Сезара Кастильо и двоюродного брата 
— профессионального гольфиста Андреаса 
Ромеро. В Йерба-Буэна гольф очень популя-
рен. Как рассказывал сам Краневиттер, он 
до последнего выбирал между футболом и 
гольфом и по сей день не упускает возмож-
ности поупражняться с клюшками.

В 15 лет молодого человека заметил 
скаут из «Ривер Плейт». Матиасу поступило 
предложение поехать в спортивный интернат. 
Шанс, которым необходимо было восполь-
зоваться. Уже в 20 лет Краневиттер создал 
конкуренцию опытным Понцио и Ледесме и 

провел 36 матчей в сезоне 2013/2014, вклю-
чая Кубок Южной Америки. В честь дебюта за 
«Ривер» Матиас даже набил татуировку. 

В конце 2015 года Тьяго Мендеш из ма-
дридского «Атлетико» получил серьезную 
травму. Диего Симеоне в срочном порядке 
начал искать замену португальцу — подпи-
сали Краневиттера. Тот год стал для Матиаса 
особенным. Кроме переезда в Европу его 
призвали в ряды национальной сборной, что, 
как он подчеркивает, особенно важно.

Однако в Мадриде Матиас не закрепил-
ся, и его арендовала «Севилья». Футболист 
остался недоволен командировкой. Вот что 
он сказал репортеру испаноязычного сайта: 
«Пусть в «Севилье» я провел больше матчей, 
чем в «Атлетико», все равно считаю, что дол-
жен был чаще выходить на поле. Хочу доказать 
свою нужность Симеоне. Адаптация в Испа-
нии проходит сложно, здесь другой футбол, 
нежели в Аргентине, но я справлюсь. Хочу 
попасть на чемпионат мира в России в 2018 
году и знаю, что все зависит от меня».

Половина желания молодого аргентин-
ца, похоже, сбудется: в Россию он попадет. Но 
сможет ли попасть в заявку своей сборной, 
играя в «Зените»? Ведь Матиас сам признает, 
что существуют проблемы с адаптацией. 
Сложно представить, что аргентинский фут-
бол ближе к российскому, чем к испанскому. 
Остается ждать.

Александр ТРОИЦКИЙ.

P.S. Тем временем московский «Спар-
так» близок к приобретению еще одного 
аргентинского игрока, на сей раз уже хо-
рошо знакомого следящим за Российской 
футбольной премьер-лигой. Речь идет о за-
щитнике Эсекиеле Гарае, который провел 
три сезона как раз в «Зените». Проблема в 
том, что права на игрока принадлежат ис-
панской «Валенсии», которая не скрывает 
желаемой суммы — 25 млн евро. «Спартак» на 
данный момент не опровергает информации 
о заинтересованности в 30-летнем игроке 
«летучих мышей».

«ЗЕНИТ» КУПИТ ГОЛЬФИСТА

Чего ждать 
от очередного 
аргентинца 
в футбольном 
клубе на Неве?

«Барселона» одержала крупную победу 
на товарищеском турнире «Кубок Жоа-
на Гампера». Но примечательными в 
этой встрече стали не пять безответных 
голов каталонцев на знаменитом стади-
оне «Камп Ноу», не привычная точность 
Лионеля Месси и Серхио Бускетса и 
даже не нападающий Херард Деуло-
феу, заменивший Неймара в составе 
сине-гранатовых. Более внимательно 
зрители следили за соперниками «Бар-
селоны» в этой встрече — бразильской 
командой «Шапекоэнсе», игроки кото-
рой попали в авиакатастрофу в конце 
прошлого года. 

Матч был посвящен памяти погибших фут-
болистов. В качестве зрителей на «Камп Ноу» 
присутствовали выжившие игроки «Шапекоэнсе» 
Элио Нето и Жаксон Фольман, а еще один пере-
живший произошедшую трагедию футболист 
Алан Рушел даже вышел на поле и провел 36 
минут в составе возрожденного футбольного 
клуба. Начало матча оказалось особенно прон-
зительным. Рушел, Нето и Фольман сделали 
символические удары по мячу, крепко обнялись 
и расплакались. Вратарь «Шапекоэнсе» Жаксон 
Фольман в результате катастрофы лишился ноги 
и теперь может передвигаться только при по-
мощи протеза.

Зрители на трибунах приветствовали 
игроков бурными аплодисментами, а капитан 
каталонцев Андрес Иньеста выразил игрокам 
«Шапекоэнсе» слова поддержки.

«Футболисты «Шапекоэнсе» — герои. При 
воспоминании о том, что произошло с командой, 
наворачиваются слезы», — сказал по окончании 
встречи Херард Деулофеу.

Искренне и не скрывая слез говорил после 
замены Алан Рушел: «Я благодарю Бога за то, что 
он подарил мне вторую жизнь. Это возвращение 
стало возможно благодаря ему и чуду, которое 
меня сопровождало все эти полгода».

Напомним, что самолет с футболистами и 
тренерским штабом «Шапекоэнсе» на борту по-
терпел крушение 29 ноября 2016 года. Команда 
направлялась на матч Южноамериканского кубка 
против местного «Атлетико Насьональ». Из 77 
пассажиров после катастрофы выжили только 
пятеро, включая трех футболистов, журналиста 
и стюардессу.

Таких историй немало. 4 мая 1949 года в 
результате крушения самолета под Турином 
погибла команда футбольного клуба «Торино» 
в полном составе. Повезло тогда только не 

летевшему с одноклубниками Лауро Тома. После 
катастрофы было принято решение пополнить 
команду силами молодежного состава. Про-
должил выступление за команду и Тома. Он даже 
стал чемпионом в том сезоне. До завершения 
чемпионата оставалось всего три встречи, и 
в знак уважения к обескровленному «Торино» 
соперники тоже проводили эти игры с участием 
молодых игроков.

Но, наверное, самая знаменитая катастрофа 
произошла 6 февраля 1958 года и известна как 
«мюнхенская трагедия» с «Манчестер Юнайтед». 
Тогда, не с первой попытки пытаясь подняться в 
воздух в аэропорту столицы Баварии, самолет 
Ambassador пробил ограждение и врезался в 
жилой дом. Из 44 пассажиров на борту 21 погиб 
сразу. 9 футболистам удалось выжить. Семе-
ро вернулись в спорт после катастрофы. В их 
числе — знаменитый Бобби Чарльтон, ставший 
впоследствии, восемь лет спустя, обладателем 
«Золотого мяча». 

В отечественном футболе тоже есть извест-
ная трагическая страница. 11 августа 1979 года в 
небе над Днепродзержинском столкнулись два 
авиалайнера Ту-134А, на одном из которых летели 
на матч игроки и тренеры узбекской команды 
«Пахтакор». 17 членов клуба погибли. После 
трагедии состав клуба был дополнен игроками 
других команд. Кроме того, по специальному 
решению Федерации футбола СССР «Пахтакор» 
получил льготное право на место в высшей лиге 
в течение трех лет.

Кстати, подобная поддержка была пред-
ложена и бразильскому «Шапекоэнсе» — трех-
летняя гарантия пребывания в серии А. Но клуб 
отказался от такой государственной поддержки. 
Сейчас команда выиграла всего два матча из 
прошедших двенадцати и, увы, рискует оказаться 
этажом ниже. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Футболисты бразильской 
команды «Шапекоэнсе» 
показались на публике

ПЕРЕЖИВШИЙ АД 
ИГРОК ОПЯТЬ  
НА ПОЛЕ

Памятное фото 
после матча 
с «Барселоной».

Томас Бах 
и князь 
Монако 
Альбер II.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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